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Entidade realiza uma “interdição ética” depois de denúncias de agressões contra médicos que trabalham na Unidade de Pronto Atendimento de Cruz das Armas. Página 7

Conselho Regional de Medicina interdita UPA

Foto: Marcos Russo

Paraíba registra queda de 
mortes violentas pelo 7o ano
Dados são do 1o quadrimestre de 2019. Diminuição é de 22% e Estado é o único do país a repetir feito por tantos anos seguidos. Página 6

Candidatos a imortal: três 
nomes devem concorrer à APL
Germano Romero pleiteia a mesma cadeira 27 que foi 
de seu pai Carlos 
Romero, mas vai 
concorrer com Roberto 
Cavalcanti e com Ney 
Suassuna. Página 12
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2o Caderno

Uma em cada cinco mortes 
estão ligadas à alimentação
Dados são de 2017 e fazem um balanço sobre todas as 
mortes registradas naquele ano no mundo: 20% delas 
são provocadas por uma alimentação ruim. Página 25

Germano Romero

Nei Suassuna

Roberto Cavalcanti
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Uma noite

Basquete Unifacisa vence o Londrina, fecha a série 
semifinal por 3 a 1 e chega à final inédita da Liga 
Ouro. Aguarda agora o outro finalista para uma 
decisão que vai definir o acesso para o NBB, a 
principal divisão da modalidade no país. Página 4
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Justiça quebra sigilos 
de Flávio Bolsonaro
Sigilos bancário e fiscal do filho do 
presidente e do ex-assessor Fabrício Queiroz 
foram quebrados ontem por decisão da 
Justiça do Rio de Janeiro. Página 4



- Onde está Queiroz? 
A pergunta passou a ser repetida 

exaustivamente nos últimos meses, 
desde que veio à tona as suspeitas de 
depósitos irregulares envolvendo o se-
nador Flávio Bolsonaro e o ex-policial 
militar Fabrício Queiroz, que num pas-
sado bem próximo foi motorista e as-
sessor de Flávio.

A pergunta, aliás, começou de for-
ma irônica e crítica porque o tal Queiroz 
sempre arranjou brechas na lei para não 
depor sobre o caso. E isso, invariavel-
mente, fez surgir o questionamento (em 
forma de ditado popular) de que, caso ele 
não tinha mesmo feito nenhuma irregu-
laridade, o que afinal teria a temer ou a 
esconder?

Ontem, o caso teve desdobramentos. 
A Justiça do Rio de Janeiro autorizou a 
quebra dos sigilos bancários e fiscais de 
ambos (e de suas famílias também), e 
isso mais uma vez mexeu com os alicer-
ces do poder em Brasília.

Flávio não é um senador qualquer, 
como se sabe. É filho do presidente da 
República, Jair Bolsonaro, aquele den-
tre os filhos do presidente que possui 
o maior cargo, e que até o início do es-
cândalo era o maior dos interlocutores 
do pai - cargo que para desespero dos 
aliados acabou sendo herdado por Carlos 
Bolsonaro, o mais arisco e incontrolável 
dos “meninos”.

O presidente Jair Bolsonaro, a propó-
sito, tenta desde o início se manter longe 
dos holofotes do caso, afastando-se de 
qualquer ligação com Queiroz e fazendo 
crer que não tinha nenhum conhecimen-
to do que eventualmente acontecia.

Por ora, a tática vem dando certo, 
por mais difícil que seja a ideia de que 
um dos filhos do presidente agia sem o 
conhecimento do pai, que é também o 
principal padrinho político de todo o clã.

A saber, tudo começou quando o 
Conselho de Controle de Atividades Fi-
nanceiras identificou movimentos sus-
peitos nas contas de Flávio e de Queiroz, 
o que sugeria irregularidades num mo-
tante de pelo menos R$ 1,2 milhão.

E, com a quebra dos sigilos financei-
ros e fiscais de ambos, sabe-se lá o que 
mais poderá surgir. Que complique a 
vida tanto do filho, como do pai, senador 
e presidente respectivamente.

Independente de tudo o mais que está 
por vir, no entanto, analistas políticos já 
consideram que o caso teve graves reper-
cussões negativas para Jair. O motivo é 
simples. E já foi rapidamente citado aqui:

Flávio era um articulista minima-
mente mais sensato, com mais tato para 
conversar com os aliados e costurar as 
alianças tão importantes para garantir a 
governabilidade do presidente.

Sem ele, e com a chegada de Carlos, 
o presidente vem tendo que lidar de tem-
pos em tempos com os famosos fogos-a-
migos que tanto marcaram o início dessa 
gestão. Brigas com parlamentares, com 
ministros, com militares. Na maioria das 
vezes, tendo Carlos como protagonista, 
como incendiador.

Se já não tivesse tantos problemas 
para resolver, com uma oposição crescen-
te à sua forma de gestão, Jair tem ainda que 
lidar com a fúria de Flávio. E, agora tam-
bém, com o Risco Queiroz. Sabe-se lá o que 
sairá desses dados bancários e fiscais.
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O Risco Queiroz
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Já escrevi um sem 
número de crônicas so-
bre as mães. As mães, 
os filhos, os pais, a des-
mistificação do paraíso,  
Elisabeth Badinter e seu 
Um amor conquistado; 
Adrienne Rich e Of wo-
man Born – Motherhood 
as Institution, e outros 
assuntos de amor e questões mais con-
troversas da maternidade

Já perdi as contas de quanto já ho-
menageei minha mãe, com sua presença, 
suas comidinhas de infância, e também 
nossas dificuldades; sobre as exigências 
da sociedade nas mulheres centopeias e 
tantas e tantas demandas e sentimentos 
conflituosos que nos põe em cheque. As 
infinitas culpas. Hoje tem um sem núme-
ro de grupos e informação para proble-
matizar o fato de  que, ser mãe é também 
navegar em ambiguidades e paradoxos.

E domingo foi Dia das Mães. E me vejo 
procurando algo que ainda não tenha fa-
lado para homenagear a nós todas. Inda 
mais agora que tenho dois filhos homens 
criados, e que vou ser avó por esses finai-
zinhos de maio. Sim, porque aí, é outro 
departamento. Quase as mesmas exigên-
cias e outras mais. Vovó vovó vovó – que 
terno!! Mas que, assim como ser mãe, uma 
construção e um mergulhar em senti-
mentos nunca dantes vivido.

Outro dia, conversando com uma 
amiga jovem e mãe de filho pequeno, 
enquanto comentávamos ainda das di-
ferenças de ser mãe e ser pai, e toda a 
sobrecarga dos trabalhos não só domés-
ticos, mas também dos filhos, ela excla-
mou: “O que mais me exauri é o cansaço 
mental!” Bingo! Eu também sentia igual. 
Não era o amamentar, dar banho, trocar 
fralda, esterilizar tudo, fraldas de mo-
lho, comidinhas, levar escola, fazer tare-
finha, reunião escolar, contar história, 

ninar, acordar de noite, 
termômetro, massagem, 
nariz entupido, brincar, 
ficar de bunda canástica, 
jogar bola, lego, bone-
cos, esconde-esconde, e 
atender tudo tudo tudo. 
O mais desesperador era 
pensar que eu, só eu, era 
a ponta da pirâmide da-

quele papel. Claro que os pais, cada um 
como pode, participa da jornada. Em 
parte... Mas, subjetivamente, e aí é que 
mora o cansaço, é a mãe que é pau pra 
toda obra. E o filho, desde que coroa sua 
cabecinha no parto, sabe disso.

O antever as coisas! Precaver! Esta-
do de alerta 24 horas. Isso nos faz cam-
balear de exaustas. E cambaleei anos da 
vida. Hoje com filhos adultos, não esque-
ci de como era lidar com o mundo sutil e 
subjetivo das exigências do Ser Mãe. 

E continuando a conversa com a 
amiga, o marido, rebatia: “Mas vocês 
mães, tomam à frente. Não nos deixam 
fazer. Tomam pra si tudo. E aí, é verda-
de, nos acomodamos!” E o mais trágico 
é que, o que ele dizia, era verdade. A 
construção milenar de que só nós sabe-
mos cuidar, nos dá esse chip de, quan-
do os pais querem fazer, nós temos a 
necessidade de dizer como e quando. 
Um sentimento ambíguo e louco: que-
remos, mas não confiamos. Mas porque 
será que não confiamos? Acho que, por-
que sabemos tanto sobre os filhos que, 
quando fazemos, tudo dá quase certo. 
Quando são os pais, e todas as suas pre-
cariedades, e de participação ainda no 
verbo – ajudar –, (in)conscientemente 
não aceitamos.

Mas o mundo muda. Tudo muda. E 
esse cuidar também. E os pais mais par-
ticipantes. E as centopeias, aprendendo 
a delegar. Outro verbo interessante.

Viva nós. As mães!

 Crônica

As mães

Ana Adelaide 
adelaideana@uol.com.br

Já perdi as contas de 
quanto já homenageei 
minha mãe, com sua 

presença, suas comidinhas 
de infância, e também 
nossas dificuldades 

Um dos deputados não filiados ao PSB que 
defende com mais ênfase o Governo do Es-
tado, Anísio Maia disse ontem, em entrevis-
ta a uma emissora de rádio da capital, que 
o G-10, grupo ao qual está alinhado – até 
por que substitui um deputado que lá já es-
tava, Genival Matias (Avante) – continuará 
apoiando a gestão de João Azevêdo (PSB). 
Disse que o grupo quer ter apenas liberda-
de para dialogar com o governo.

Desde o ano passado, que 
o vereador Luiz Flávio ven-
tilava a possibilidade de 
deixar o PSDB, sobretudo 
após o desempenho pífio 
da legenda na chapa ma-
joritária. Porém, desistiu, e 
decidiu “permanecer no ni-
nho tucano”, disse. E o que 
teria contribuído para essa 
desistência é o fato de que 
ele foi convencido a ficar 
na legenda para assumir a 
presidência do diretório de 
João Pessoa.

A propósito de Ana Claudia Vital, ela ad-
mitiu, numa emissora de rádio de João 
Pessoa, no mês passado, que seu nome 
estaria à disposição do partido, no caso o 
Podemos, e de outras legendas aliadas – 
leia-se o PSB – para a disputa da Prefei-
tura de Campina Grande. Nesse particular, 
é o nome que mais vem aparecendo como 
candidata em potencial.

Visibilidade

Fica no ninho

Ministro do tse Faz ‘Mea-culpa’

processado Quer assuMir

caMpina Grande: psb Quer protaGonizar eM 2020

A prática de atrasar reiterada-
mente os salários dos servidores 
municipais de Aroeiras poderá 
custar caro ao prefeito Mylton Do-
mingues (PSDB). É que o Minis-
tério Público da Paraíba ajuizou 
ação civil pública contra o gestor, 
por ato de improbidade adminis-
trativa. De acordo com a promo-
tora Carolina Soares Honorato, 
“enquanto servidores amargam 
atrasos de seus salários”, o prefei-
to “não economiza na ampliação 
do número de servidores contra-
tados de forma precária”.

Mesmo preso desde o 
dia 22 de abril, acusado 
pelo crime de exploração 
sexual, o suplente de ve-
reador Flávio do Cabaré, 
do Conde, quer tomar 
pose e deverá acionar a 
Justiça com tal objetivo. 
Ele quer requerer a vaga 
após o titular, Fernando 
Boca Louca, renunciar ao 
mandato. Há precedentes 
no país de pessoas que 
tomaram posse, mesmo 
estando presas.

O ministro Luís Roberto Barroso, do Supremo Tribunal Federal (STF), fez uma espécie de ‘mea-culpa’ 
ontem, durante palestra em São Paulo. Vice-presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) afirmou 
que aquela corte, textualmente, “desempenha papel ineficiente na fiscalização das contas eleitorais”. 
Bem se ele próprio reconhece isso, é por que, nesse particular, a coisa não anda nada boa.

Quer dialoGar

Vereador de Campina Grande, Anderson Maia foi indagado, em entrevista a uma emissora de TV, 
como estão as articulações do PSB com vistas às eleições municipais de 2020: “Estamos aguardando 
direcionamentos das lideranças do partido, principalmente do senador Veneziano, do governador 
João Azevêdo e do ex-governador Ricardo Coutinho, hoje à frente da Fundação João Mangabeira”. 
Para ele, o desempenho do partido nas eleições de 2018, quando elegeu o governador em 1o turno, 
fato que não ocorria há diversas pleitos na Paraíba, sempre marcados por uma polarização mais 
aguda, o credencia a indicar o candidato para a disputa da prefeitura da cidade. Ele ressaltou, 
porém, que isso é algo a “ser discutido com outros partidos para que a gente possa afinar o discurso 
e apresentar uma boa chapa”. Mês passado, o ex-governador Ricardo Coutinho garantiu que o PSB 
terá candidatura própria na cidade, assim como em João Pessoa. Um dos partidos aliados do gover-
no, o Podemos, legenda que tem muita 
proximidade com o senador Veneziano 
Vital do Rêgo (PSB), lançou, dias atrás, 
o nome da esposa do senador, Ana 
Cláudia Vital, como pré-candidata a 
prefeita. A depender da conjuntara do 
momento – esse recorte será feito com 
mais precisão no primeiro semestre 
de 2020–, os socialistas poderão até 
apoiar o nome dela. E não seria nenhu-
ma surpresa se a suplente de deputada 
federal e secretária de governo se filias-
se ao PSB para encarar essa demanda.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Com início às 8h30, a Primeira Câmara Cível abre os trabalhos com 115 processos judiciais, todos  eletrônicos

As quatro Câmaras Cí-
veis e a Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba se reunirão, na manhã de 
hoje, para apreciar 714 pro-
cessos que constam nas pau-
tas divulgadas, previamente, 
no calendário da página ini-
cial do Portal Institucional. 
Os julgamentos dos colegia-
dos são realizados no 1º an-
dar do Anexo Administrativo 
Desembargador Archimedes 
Souto Maior, na capital parai-
bana. Além de acessar a lis-
tagem de feitos, os interessa-

dos podem pedir preferência 
no painel disponibilizado.

Com início às 8h30, a Pri-
meira Câmara Cível abre os tra-
balhos com 115 processos, to-
dos  Judiciais eletrônicos (PJe). 
Serão apreciados pelos desem-
bargadores que integram o ór-
gão fracionário Fátima Bezerra 
Cavalcanti, José Ricardo Porto e 
Leandro dos Santos.

Às 9h, começam os jul-
gamentos dos 92 feitos pau-
tados pela Segunda Câmara 
Cível, que terão como rela-
tores os desembargadores 

Luiz Silvio Ramalho Júnior 
(presidente), José Aurélio da 
Cruz e o juiz convocado José 
Ferreira Ramos Júnior, que 
está substituindo Abraham 
Lincoln. Estão previstos 80 
feitos do PJe e 12 físicos, 
além da participação do juiz 
Onaldo Rocha de Queiroga 
para análise de feitos rema-
nescentes.

No mesmo horário, os 
membros da Terceira Câ-
mara Cível se reúnem para 
apreciação de 47 feitos físi-
cos e 13 do PJe, totalizando 

60 processos, cujas relato-
rias serão da desembargado-
ra Maria das Graças Morais 
Guedes e dos desembarga-
dores Saulo Henriques de Sá 
e Benevides e Marcos Caval-
canti de Albuquerque, além 
do juiz convocado Tércio 
Chaves de Moura, que apre-
ciará um processo.

A Quarta Câmara pau-
tou, para hoje, um total de 
361 feitos – 234 do PJe e 
127 físicos, que serão relata-
dos pelos desembargadores 
João Alves da Silva, Oswal-

do Trigueiro do Vale Filho e 
Fred Coutinho. A sessão será 
aberta às 9h.

Com 86 feitos em pauta, 
a Câmara Criminal também 
dará início ao julgamento às 
9h. Os julgadores serão os 
desembargadores João Be-
nedito da Silva, Joás de Brito 
Pereira Filho, Ricardo Vital 
de Almeida, Carlos Martins 
Beltrão Filho e Arnóbio Al-
ves Teodósio (integrantes 
da Câmara), além do juiz 
convocado Carlos Eduardo 
Leite Lisboa.

Câmaras do TJPB devem julgar 
mais de 700 processos hoje

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Os julgamentos 
dos colegiados são 
realizados no 1º 
andar do Anexo 
Administrativo 

Desembargador 
Archimedes Souto 
Maior, na capital 

paraibana

Acusado de invadir casa e fazer fotos de ex tem recurso negado
Em decisão unânime 

e com parecer favorável do 
Ministério Público, a Câ-
mara Criminal do Tribunal 
de Justiça da Paraíba ne-
gou provimento à Apelação  
apresentada pela defesa de 
Leandro Flávio da Silva. Ele 
foi condenado pelo crime de 
violação de domicílio da ex-
companheira, com emprego 
de violência. A relatoria do 
processo foi do desembar-
gador Arnóbio Alves Teodó-
sio. Acompanharam o voto 
do relator os desembarga-
dores Ricardo Vital de Al-
meida (revisor e presidente 
da Câmara), e João Benedito 
da Silva (vogal).

Consta da denúncia que 
no dia 9 de junho de 2014, 

por volta das 0h, o apelan-
te entrou, com emprego de 
violência, na residência da 
vítima contra sua vontade. 
De acordo com os depoi-
mentos de testemunhas, 
Leandro Flávio viu um car-
ro estacionado em frente à 
casa da ofendida, momento 
em que bateu na porta, mas, 
como ninguém abriu, resol-
veu arrombá-la, conseguin-
do adentrar na residência. 

Em seguida, ele foi dire-
to para o quarto da vítima, 
oportunidade em que a en-
controu apenas de roupas 
íntimas com outro homem. 
Furioso, fotografou o casal e 
enviou a fotografia, via what-
sapp, para a namorada do 
homem que estava com ela.

A Apelação Criminal 
atacou a sentença proferi-
da pela juíza Andréa Arco-
verde Cavalcanti Vaz, que 
respondia, à época, pela 2ª 
Vara da Comarca de Guara-
bira. O apelante foi conde-
nado nas sanções do artigo 
150, §1º, do Código Penal à 
pena definitiva de seis me-
ses de detenção, em regi-
me aberto, a qual foi subs-
tituída por uma restritiva 
de direitos, consistente na 
prestação de serviço à co-
munidade, por um período 
igual ao da restritiva de li-
berdade. A juíza, na mesma 
decisão, absolveu o apelan-
te das imputações do artigo 
163, incisos I e III, do Códi-
go Penal, com base no ar-

tigo 386, VII, do Código de 
Processo Penal. 

O artigo nº 150 diz que 
entrar ou permanecer, clan-
destina ou astuciosamente, 
ou contra a vontade expres-
sa ou tácita de quem de di-
reito, em casa alheia ou em 
suas dependências, está 
sujeito a uma detenção, de 
seis meses a dois anos, além 
da pena correspondente à 
violência. Já o artigo nº 163 
do mesmo código se refere 
a destruir, inutilizar ou de-
teriorar coisa alheia.

Nas razões recursais, a 
defesa pugnou pela absolvição 
do réu, sob o argumento de 
atipicidade da conduta, uma 
vez que o apelante tinha a cha-
ve da residência, bem como 

pagava o aluguel do imóvel.
A vítima, ouvida ape-

nas em sede policial, afir-
mou que conviveu com o 
réu por quase seis anos e 
estavam separados. Infor-
mou, também, que estava 
na residência com seu novo 
companheiro, quando o 
acusado chegou chamando
-a e ela não abriu a porta. 
Disse que Leandro Flávio 
arrombou a porta e a foto-
grafou com roupas íntimas.

“Restando comprovado 
que o acusado ingressou no 
domicílio da vítima, sem o 
seu consentimento, danifi-
cando objetos, bem como 
agredindo-a, impossível fa-
lar em absolvição pelo de-
lito de invasão de domicílio 

qualificado pelo emprego 
de violência”, asseverou o 
relator em seu voto.

O desembargador Ar-
nóbio Alves Teodósio enfa-
tizou, também, que o fato 
de o apelante ter a chave do 
imóvel, bem como pagar o 
aluguel, não lhe dá o direi-
to de adentrá-lo a hora que 
bem entender, uma vez que 
o casal estava separado há 
mais de cinco meses, estan-
do a vítima com um novo 
relacionamento há um mês. 
“Ademais, as testemunhas 
afirmaram que a porta foi 
arrombada, não estando o 
apelante na posse de chave 
alguma no momento de sua 
prisão. Assim, nego provi-
mento ao apelo”, concluiu.

Com atuação em 60 municípios 

Sedh capacita agentes do Cartão Alimentação 
A Secretaria de Estado 

do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), por meio da Ge-
rência Executiva de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional, 
reuniu, ontem, técnicos de 
referência de 60 dos 88 mu-
nicípios do Estado atendidos 
pelo Cartão Alimentação que 
atuam na execução, monito-
ramento e fiscalização.

Segundo a secretária de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano, Neide Nunes, a reu-
nião ocorre trimestralmente 
e tem como objetivo capaci-
tar os técnicos do Programa 
Pró-Alimento, que atuam 
com o Cartão Alimentação 
nos cerca de 60 municípios 
paraibanos. “A reunião está 
sendo intensificada para dis-
cutir os critérios técnicos, ali-

nhar as atuações no tocante 
à execução do programa. E 
aproveitaremos para alertar 
que não ocorra vinculação de 
questões técnicas com ques-
tões políticas, uma vez que 
o programa está para todos 
que o compõe e dele necessi-
tam”, afirmou a secretária.

Programa criado em 2015 
O Programa Cartão Alimentação foi 

criado em 2015 pelo Governo do Estado, por 
meio da Sedh, e atende atualmente cerca de 
50 mil famílias, que são beneficiadas mensal-
mente com o valor de R$ 35,00, - reajustado 
recentemente pelo governador João Azevêdo 
- para aquisição de gêneros alimentícios em 
estabelecimentos comerciais cadastrados em 
cada município. “A intenção é de que até o fim 
do ano esse valor seja duplicado, e o progra-
ma expandido para outros 55 municípios que 
atualmente não são atendidos por nenhum 
dos programas”, adiantou Neide Nunes. 

A secretária Neide 
Nunes disse que 
a reunião ocorre 
trimestralmente e 

capacita técnicos do 
Programa Pró-Alimento

Gerência Executiva de Segurança Alimentar e Nutricional reuniu técnicos de referência de 60 dos 88 municípios que atuam na execução, monitoramento e fiscalização

Foto: Luciana Bessa/Secom-PB
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Medida também será aplicada ao ex-policial militar Fabrício Queiroz, que foi assessor e motorista do senador

A Justiça do Rio de Ja-
neiro autorizou a quebra 
dos sigilos bancário e fiscal 
do senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ), filho do presidente 
Jair Bolsonaro. O sigilo do 
ex-policial militar Fabrício 
Queiroz, que foi assessor e 
motorista de Flávio, também 
será quebrado.

De acordo com o Portal 
G1, o Ministério Público flu-
minense solicitou a quebra 
– autorizada em 24 de abril 
de 2019.

Famílias investigadas
Também terão suas in-

formações bancárias vascu-
lhadas a esposa de Flávio, 
Fernanda Bolsonaro; uma 
empresa deles, Bolsotini 
Chocolates e Café Ltda; as 
duas filhas de Queiroz, Na-
thalia e Evelyn; e a esposa do 
ex-assessor, Marcia.

Defesa
Em nota, a defesa de Fa-

brico Queiroz afirmou que 
“ele e família recebem a no-
tícia com tranquilidade, uma 
vez que seu sigilo bancário 
já havia sido quebrado e ex-
posto por todos os meios de 
comunicação, sendo, portan-
to, mera tentativa de dar apa-
rência de legalidade a um ato 
que foi praticado de forma 
ilegal”, afirmou Paulo Klein.

O senador Flávio Bolso-
naro divulgou uma nota no 
início da noite de ontem em 
que afirma que a quebra já 
tinha ocorrido.

“O meu sigilo bancário 
já havia sido quebrado ile-
galmente pelo MP/RJ, sem 
autorização judicial. Tanto é 
que informações detalhadas 
e sigilosas de minha conta 
bancária, com identificação 
de beneficiários de paga-

mentos, valores e até horas 
e minutos de depósitos, já 
foram expostas em rede na-
cional após o chefe do MP/
RJ, pessoalmente, vazar tais 
dados sigilosos”.

No documento, ele diz 
que o anúncio da quebra di-
vulgado nessa segunda- feira 
(13) é uma manobra do MP.

“Somente agora, em 
maio de 2019 - quase um 
ano e meio depois - tentam 
uma manobra para esquen-
tar informações ilícitas, que 
já possuem há vários meses”.

Flávio Bolsonaro diz que 
a intenção é atingir o gover-
no do pai.

“A verdade prevalecerá, 
pois nada fiz de errado e não 
conseguirão me usar para 
atingir o governo de Jair Bol-
sonaro.”

Mais cedo, o Ministério 
Público do Rio de Janeiro ha-
via divulgado uma nota so-
bre uma entrevista que o se-
nador deu no domingo para 
o Jornal o Estado de S.Paulo 
em que Flávio Bolsonaro faz 
acusações sobre atuação do 
MPRJ no caso Coaf.

Na nota, o MP afirma 
que “repudia com veemência 
as declarações de Flávio Bol-
sonaro, proferidas em entre-
vista divulgada pelos meios 
de comunicação social, no 
dia 12/05/2019. O MPRJ 
reafirma que sua atuação é 
isenta e apartidária, pauta-
da nas normas e princípios 
constitucionais, nos tratados 
internacionais de regência, 
na legislação vigente, nas re-
soluções e recomendações 
do Conselho Nacional do 
Ministério Público e na ju-
risprudência dos tribunais 
superiores.

A infundada repre-
sentação em face do pro-

curador-geral de Justiça, 
imputando a divulgação de 
informações sigilosas, foi 
sumariamente arquivada 
pela Corregedoria Nacional 
do Ministério Público”.

Caso Fabrício Queiroz
Investigações envolven-

do um relatório do Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras (Coaf) apontou 
operações bancárias suspei-
tas de 74 servidores e ex-
servidores da Assembleia 
Legislativa do Rio de Janeiro 
(Alerj).

O documento revelou 
movimentação atípica de 
R$ 1,2 milhão na conta de 
Fabrício Queiroz, ex-asses-
sor do senador Flávio Bolso-
naro, entre janeiro de 2016 
e janeiro de 2017, incluindo 
depósitos e saques.

Ex-assessor e ex-mo-
torista de Flávio Bolsonaro 
movimentou em uma conta 
o total de R$ 1.236.838 entre 
1º de janeiro de 2016 e 31 
de janeiro de 2017. Duran-
te esse período, Queiroz, de 
acordo com apontamentos 
do Conselho de Atividades 
Financeiras (Coaf), fez sa-
ques em espécie no total de 
R$ 324.774, e teve R$ 41.930 
em cheques compensados.

Na época, um dos favo-
recidos foi a ex-secretária 
parlamentar, atual mulher 
do presidente Jair Bolsona-
ro, Michele de Paula Firmo 
Reinaldo Bolsonaro, que re-
cebeu cheque no valor de R$ 
24 mil.

O presidente Jair Bol-
sonaro negou qualquer ir-
regularidade nos depósitos 
realizados na conta da mu-
lher dele, Michele de Paula 
Bolsonaro, por Fabrício José 
Carlos de Queiroz.

Flávio Bolsonaro tem sigilos 
bancário e fiscal quebrados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Novas regras para bagagens 
estão valendo em Congonhas

Os passageiros que 
embarcaram ontem do Ae-
roporto de Congonhas, em 
São Paulo, já tiveram que 
seguir as mudanças nas 
regras relativas ao tama-
nho da bagagem de mão. 
As bagagens que estiverem 
acima do tamanho padrão 
terão que ser despachadas.

Segundo a Associação 
Brasileira das Empresas 
Aéreas (Abear), as medi-
das da bagagem de mão 
são 55 centímetros (cm) 
de altura, 35 cm de largura 
e 25 cm de profundidade 
e foram padronizadas pe-
las empresas para melhor 

acomodação, conforto e 
segurança.

A psicóloga Daiana 
Priscila de Oliveira já che-
gou ao Aeroporto de Con-
gonhas (SP) preparada 
para não precisar pagar 
pela bagagem despachada. 
“Vim preparada, mas com 
medo de dar errado ainda 
porque quando eu medi 
a mala deu bem certinho, 
mas não eu não sei se um 
centímetro a mais que pas-
sar eles irão implicar ou 
não, mas eu acho que não 
vai dar problema porque 
pesei várias vezes antes de 
sair de casa”.

Já a médica Gisela Fer-
nandes, que viaja com fre-
quência, diz não precisar se 

preocupar, pois a categoria 
de viajante que ela possui 
dá direito à bagagem des-
pachada gratuitamente. 
“Viajo no mínimo uma vez 
por mês, e tenho direito à 
franquia de bagagem, mas 
já sabia das novas regras”.

Mala
Mas nesse primeiro 

dia alguns passageiros 
chegaram ao aeroporto 
sem saber que precisariam 
adequar a bagagem para 
não pagar pelo despacho. A 
técnica em administração 
Maiara Saldanha não sabia 
das novas regras. “Vim sem 
saber dessa regra, terei 
que testar no molde, mas 
acho que a minha dá”.

Ludmilla Souza 
Da Agência Brasil

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

Passageiros de Congonhas tiveram que seguir as mudanças nas regras relativas ao tamanho da bagagem de mão

A um passo do NBB

Unifacisa vence o Londrina e vai à final da Liga Ouro
 Uma noite para ficar 

na história do basquete 
paraibano. Com uma gran-
de festa proporcionada 
pela torcida de Campina 
Grande, que lotou a Arena 
Unifacisa na noite de on-
tem, o Basquete Unifacisa 
venceu o Londrina por 78 
a 70 e fechou a série de se-
mifinais por 3 a 1, garan-
tindo vaga na decisão da 
Liga Ouro 2019. 

Agora, a equipe da Pa-
raíba espera a definição do 
adversário e das datas para 
a final, que será realizada 
em nova série de melhor 
de cinco jogos. A final, in-
clusive, será o último passo 
rumo à tão sonhada vaga no 
NBB, já que apenas o cam-
peão tem vaga garantida na 
elite do basquete brasileiro.

Na outra semifinal, São 
Paulo e Campo Mourão dis-
putam a vaga – a série está 
2 a 1 para os são-paulinos.

Na partida, a propó-
sito, o Basquete Unifacisa 
soube controlar a pressão 
do adversário – que jogava 

pela sobrevivência na com-
petição e um possível quin-
to jogo. Após ficar atrás do 
placar durante o primeiro 
tempo, o Basquete Unifaci-
sa se impôs na segunda me-
tade do jogo e virou a par-
tida, segurando a vantagem 
até o final. Entre os atletas, 
destaque para o armador 
norte-americano Barnes, 
cestinha da partida com 25 
pontos.

Nos primeiros dez mi-
nutos de partida, o Londrina 
partiu para o ataque e con-
seguiu se manter à frente do 
placar durante praticamen-
te todo o período. Porém, 
contando com boa partici-
pação dos norte-americanos 
Barnes e Reggie, o Basquete 
Unifacisa não permitiu que 
os visitantes abrissem larga 
vantagem no marcador, ter-
minando o primeiro quarto 
com vitória parcial do Lon-
drina por 21 a 17.

O cenário do segundo 
quarto se manteve igual ao 
do primeiro, com o Lon-
drina mantendo uma ligei-

ra vantagem no marcador 
e com ambas as equipes 
buscando ataques em velo-
cidade. Mesmo com menos 
arremessos do que o adver-
sário, o Basquete Unifacisa 
não permitiu que os visi-
tantes se distanciassem, en-
cerrando o primeiro tempo 
de partida com o placar de 
34 a 32. 

Na volta do intervalo, 
o Basquete Unifacisa im-
pôs o ritmo e conseguiu a 
virada no placar logo no 
início do terceiro quarto. 
Com 16 pontos marcados 
pelos norte-americanos 
Reggie, Okorie e Barnes, 
o time paraibano encer-
rou o terceiro quarto com 
ligeira vantagem, vencen-
do por 54 a 53. Destaque 
também no período para 
o ala-pivô Pezão, que ano-
tou quatro rebotes e três 
assistências.

Com vantagem de um 
ponto no placar, o Basque-
te Unifacisa jogou de forma 
estratégica para segurar a 
vitória nos últimos dez mi-

nutos. Com nove pontos e 
ótimas infiltrações no gar-
rafão, o armador Okorie foi 
um dos destaques do últi-
mo quarto, ajudando o time 
paraibano a consolidar a vi-
tória e a vaga para a final da 
Liga Ouro. 

Após a vitória, o trei-
nador Eduardo Schafer co-

memorou o feito histórico e 
agradeceu a união do grupo 
em prol da classificação.

“Desde o início eu sabia 
do potencial de nossa equi-
pe. Montamos um ótimo 
grupo de jogadores e uma 
comissão técnica fantástica. 
Quando juntamos pessoas 
comprometidas e trabalha-

doras, as coisas acontecem. 
Estou no basquete há mais 
de 30 anos e para mim é 
um sonho viver isso aqui. 
Vamos comemorar, temos 
uma semana para descan-
sar e trabalhar já pensando 
na final e na busca pelo títu-
lo”, afirmou o técnico, emo-
cionado.

Basquete Unifacisa chega pela primeira vez à final da Liga Ouro após uma vitória incrível sobre o Londrina

Foto: Daniel Nery/Unifacisa



UPA interditada
UPA de Cruz das Armas, em João Pessoa, foi interditada 
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Cerca de 200 mil pessoas passam diariamente pelo local, convivem com esgoto a céu aberto e falta de acessibilidade

Mesmo após o Terminal 
de Integração do Varadouro 
(TIV) passar por uma refor-
ma, muitas pessoas ainda não 
sentem o conforto do local. De 
acordo com a Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob), cerca de 200 
mil pessoas passam diaria-
mente pelo lugar. 

Enquanto os projetos de 
melhorias da Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa (PMJP) 
não são apresentados para 
o Terminal desde sua última 
reforma e requalificação que 
aconteceu há dois anos, os si-
nais da falta de manutenção 
são visíveis. Paredes pichadas, 
vigas deterioradas, banheiros 
sujos, bebedouros enferru-
jados e falta de assentos nos 
abrigos de ônibus são exem-
plos do abandono. 

O piso tátil para os defi-
cientes visuais é uma realidade 
desse descaso, visto que fica 
muito próximo ao meio-fio e 
os cegos correm risco de cair 
em buracos além dos degraus 
que não são acessíveis, existin-
do apenas uma rampa em cada 
plataforma. Quando os porta-
dores de deficiência precisam 
pegar o ônibus acabam per-
dendo muito tempo por causa 
da inacessibilidade.

Os poucos assentos que 
têm na Integração são de es-
trutura de ferro, baixos, des-
confortáveis e sem apoio para 
as costas, além de ser poucos 
bancos para cada platafor-
ma. Os banheiros são extre-
mamente sujos, com fissuras 

no teto, colocando em risco 
a população que usufrui, e só 
de passar pela frente dà para 
sentir o mau cheiro acompa-
nhado de sujeiras.

A maioria dos ônibus é 
sucateada e com bancos sol-
tos. Algumas linhas dos trans-
portes têm um grande déficit, 
fazendo com que as pessoas 
esperem mais do que o previs-
to. Além da falta de higiene nos 
coletivos, tendo insetos, lixos, 
vômitos, entre outros.

Já nos acessos de entra-
da e saída dos passageiros no 
Terminal de Integração, ambu-
lantes e taxistas atrapalham o 
fluxo dos usuários. No trajeto, 
barraca de frutas, açaí, tapioca, 
hambúrguer, espetinhos, entre 
outros, expondo as pessoas ao 
risco de queimaduras ou até 
mesmo cair por conta da falta 
de estrutura no calçamento. 

Na parte interna da inte-
gração, fiteiros que possuem 
lixeiras grandes e próximas 
aos bancos de espera dos 
passageiros, atraem moscas 
e muitas abelhas. Mesmo 
com o apoio do pessoal da 
limpeza, esses insetos não 
deixam de incomodar.

A Semob trabalha dentro 
da Integração na coleta de da-
dos, informações e recebe re-
clamações, caso haja necessi-
dade de denúncia. O operador 
deve ser abordado para uma 
versão mais detalhada.

“Temos um sistema cha-
mado CTO, que ajuda no con-
trole do GPS, para assim fisca-
lizar qualquer linha de ônibus, 
percursos e desvios de itinerá-
rio”, contou Manoel Severo su-
pervisor da Semob.

Louise Tonet 
Especial para A União

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Pessoense reclama da falta 
de melhorias na Integração

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Esse terminal precisa melhorar 
em infraestrutura, as catracas de acesso 
externo para o interior da integração 

não está funcionando direito, o banheiro 
está cheio de rachadura dentro, vejo a 

hora de cair na cabeça de alguém, 
quando chove enche de goteira além 

dos bebedouros que estão enferrujados, 
é um verdadeiro abandono 

A integração precisa que os 
ônibus cheguem nos horários certos, 

eu prefiro esperar em outras 
paradas do que no próprio terminal, 
além de quando a gente vai pedir 
parada, eles passam direto, é um 
absurdo. Os banheiros são muito 

sujos, não têm condições nenhuma 
de utilizar, fedem muito 

A acessibilidade não é das 
melhores na integração, eles deixaram o 
piso tátil muito perto da rua e como as 
pessoas não têm educação, ficam em 

cima da linha guia impedido a passagem 
de quem realmente precisa, às vezes 

acontece de cair e tropeçar. Outra coisa 
que precisa melhorar é a questão do 
esgoto na lateral do terminal 

Eu não sei se são poucas linhas de 
determinados ônibus, só sei que demora 
muito e faz com que a gente se atrase 
pra tudo, mesmo que a gente chegue 
com antecedência. Ainda bem que eu 

nunca precisei usar o bebedouro e nem o 
banheiro, e fico surpresa com quem 

usufrui, porque é muito sujo e com risco 
que transmitir alguma doença 

Everaldo Gomes
Comerciante

Mikaela Soares
Estudante

Antônio do Amaral
Estudante

Alicia Bianca
Estudante e auxiliar de professor

Sem obras que garantam a conservação do espaço, o Terminal de Integração da capital convive com lama, vigas deterioradas, banheiros sujos e falta de assentos nos abrigos

Fotos: Marcos Russo

Turismo

Agentes de viagens são
capacitados pela PBTur

A Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) e re-
presentantes de sete hotéis 
associados à ABIH-PB ini-
ciam, nesta terça-feira (14), 
uma série de capacitações 
de agentes de viagens de 
três cidades da região do 
Centro-Oeste. A comitiva 
paraibana vai passar por 
Campo Grande, Cuiabá e 
Brasília. A expectativa é de 
que cerca de 150 agentes de 
viagens sejam capacitados 
até sexta-feira (17).

 Essa ação, segundo a 
presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, é resultado de uma 

parceria com a operadora 
Trend, uma das maiores do 
país, e vai reforçar a divulga-
ção dos roteiros paraibanos 
em uma região que tem au-
mentado o número de turis-
tas visitando a Paraíba, em 
especial, Brasília, que conta 
com um voo direto para João 
Pessoa. “Essas capitais têm 
respondido de forma positi-
va às ações que temos feito 
e, por isso, é necessário sem-
pre promover capacitações”, 
apontou a executiva.

Pesquisa
De acordo com pes-

quisa mensal divulgada 
pela Diretoria de Fomento 
da PBTur, a região do Cen-
tro-Oeste apresentou um 
fluxo de turistas em torno 
de 11,76% do total. O Flu-
xo Global Estimado para o 
Estado, em março, foi de 
156.282 hóspedes, resul-
tado superior em 2,62% 
na comparação com mar-
ço de 2018. No acumulado 
do trimestre, a estimativa 
ficou em 518.804 hóspe-
des. No acumulado dos 
últimos 12 meses, a esti-
mativa do fluxo apontou 
1.868.139 hóspedes.

Operadora é uma parceira
Entre os dias 6 e 10 de maio, 

a PBTur promoveu 10 capacita-
ções nas cidades de Buenos Aires, 
Rosário e La Plata, na Argenti-
na, em parceria com a Infinitas 
Operadora Travel. De acordo 
com Ruth Avelino, a Infinitas é 
uma das maiores operadoras 
da América Latina e o objetivo é 

massificar a divulgação do Desti-
no Paraíba e o voo semanal entre 
as capitais João Pessoa e Buenos 
Aires. Estão participando desta 
ação no Centro-Oeste os repre-
sentantes dos hotéis Hardman, 
Caiçara, Cabo Branco Atlântico, 
Aram, Oriental, Tambaú e Ne-
tuanah.

População pode se vacinar 
contra influenza até o dia 31

Encerra em 31 de maio, 
em todo o território nacional, 
a campanha de vacinação 
contra a influenza, iniciada 
dia 10 do mês passado. Em 
toda a Paraíba, segundo da-
dos da Secretaria do Estado a 
Saúde (SES), foram aplicadas 
654.304 doses, com cobertu-
ra de 55% de todo o Estado. 
A expectativa da SES é repe-
tir o sucesso do ano passado 
quando a meta foi atingida 
antes do final da campanha.

Os municípios de Riacho 
de Santo Antônio e Tenório, 
próximos à Campina Grande, 
o município de Serra da Raiz, 
que fica na região de Guarabira, 
superaram em mais de 100% a 
meta de vacinação estipulada 
pelo Ministério da Saúde.

Bateram a meta tam-
bém os municípios de Zabe-
lê, Prata, Teixeira, Esperan-
ça, Cajezeirinhas, Diamante, 
Santa Cecília, Coremas, San-
tana de Mangueira, Concei-
ção, Pilar, Itapororoca, Bor-
borema e Alcantil.

No último dia 4 uma 
mobilização em todo o país 
reforçou a importância de 
se tomar a vacina. O dia D de 

combate à gripe mobilizou 
em todo o Estado 7.338 pro-
fissionais que atuaram nos 
1.523 pontos de vacinação. 

Quem deve se vacina
São aptos a receber a 

dose da vacina pessoas com 
60 anos ou mais, crianças na 
faixa etária de 6 meses até 
5 anos, 11 meses e 29 dias, 
gestantes, puérperas (até 45 
dias após o parto), trabalha-
dores da saúde, professores 
das redes pública e privada, 
povos indígenas, grupos por-
tadores de doenças crônicas 
não transmissíveis e outras 
condições clínicas especiais, 
adolescentes e jovens de 12 
a 21 anos de idade que cum-
prem medidas socioeduca-
tivas, população privada de 
liberdade e funcionários do 

sistema prisional. 
A novidade para esse 

ano é que policiais civis, mili-
tares, bombeiros e membros 
ativos das Forças Armadas 
também passaram a integrar 
o grupo de risco. 

Contraindicações
A Secretaria de Estado da 

Saúde (SES) lembra que a va-
cina não evita a gripe e sim as 
complicações decorrentes da 
doença que podem, em casos 
mais extremos, levar à morte. 
Quanto às contraindicações é 
importante frisar que as pes-
soas com histórico de reação 
anafilática prévia em doses 
anteriores ou que tenham al-
guma alergia a qualquer com-
ponente da vacina ou ainda 
a ovo de galinha e derivados, 
devem evitar a imunização.

Secretaria Estadual de Saúde já aplicou mais de 650 mil vacinas na Paraíba

Foto: Marcos Russo
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Resultado faz parte do trabalho das forças de segurança que realizam ações integradas em todas as regiões

O trabalho das forças de 
segurança da Paraíba segue 
reduzindo as ocorrências de 
assassinatos no Estado. Os pri-
meiros quatro meses de 2019 
tiveram uma diminuição de 
22% no número de homicí-
dios ocorridos em território 
paraibano. Com isso, o Estado 
continua a ser o único do Bra-
sil a ter uma queda de Crimes 
Violentos Letais Intencionais 
(CVLI) – homicídios dolosos 
ou qualquer outro crime dolo-
so que resulte em morte – du-
rante sete anos consecutivos e 
ainda no 1º quadrimestre. Ao 
todo, são 91 casos a menos em 
relação ao mesmo período de 
2018, quando foram contabi-
lizados 416 crimes desse tipo. 

De acordo com os dados 
do Núcleo de Análise Criminal 
e Estatística (Nace) da Secre-
taria da Segurança e da Defesa 
Social (Sesds), das 22 Áreas 
Integradas de Segurança Pú-
blica (Aisp), definidas pela Lei 
Complementar 111/2012, que 

dividiu a responsabilidade ter-
ritorialmente entre as Polícias 
Civil, Militar e Corpo de Bom-
beiros Militar, 18 tiveram redu-
ção no número de assassinatos: 
Monteiro (-80%), Queimadas 
(-67%),  Zona Leste de Campina 
Grande (-58%), Bayeux (-54%), 
Solânea (-53%), Picuí (-44%), 
Zona Sul de João Pessoa (-40%), 
Cabedelo (-38%), zona oeste 
de Campina Grande (-36%), 
Guarabira (-25%), Santa Rita 
(-24%), Cajazeiras (-22%), Ita-
baiana (-19%), Mamanguape 
(-17%), Patos (-15%), Esperan-
ça (-11%), Itaporanga (-8%) e 
Catolé do Rocha (-8%). 

“Os resultados fazem 
parte de um grande esforço 
dos nossos policiais e bom-
beiros que, com muito tra-
balho, conseguiram manter 
a redução de assassinatos de 
forma que em nenhum desses 
quatro meses ultrapassamos 
os dois dígitos no total de 
ocorrências. Isso demonstra 
que estamos no caminho cer-

to, e agora com uma atenção 
ainda maior para os Crimes 
Violentos Patrimoniais (CVP), 
pois foram criados novos in-
dicadores e uma força-tarefa 
voltada ao enfrentamento aos 
crimes contra instituições fi-
nanceiras”, frisa o titular da 
Sesds, Jean Nunes. 

Mulheres
A diminuição de homicí-

dios na Paraíba também se re-
pete no que se refere às mortes 
de mulheres. De janeiro a abril 
deste ano, foram contabiliza-
dos 20 casos, 44% a menos 
do que no 1º quadrimestre de 
2018, quando aconteceram 36 
ocorrências desse tipo. 

Os crimes de feminicí-
dios também tiveram redu-
ção nesse período. Entre o 
total de casos registrados nos 
quatro meses, 10 foram desse 
tipo de crime, representando 
uma queda de 41%, já que no 
ano anterior se contabilizou 
17 feminicídios. 

Paraíba alcança redução de 
22% no número de homicídios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Destaque nas ações de investigação

Crimes contra o patrimônio diminuem

De acordo com o Nace, desde 
2010 o Estado tem uma redução acu-
mulada de 29% do número de assas-
sinatos com vítimas do sexo feminino, 
sendo - 33% na taxa, que passou de 
6,13 para 4,08 por 100 mil habitantes. 
Com isso, a Paraíba saiu do 4o lugar em 
mortes de mulheres no Brasil, segundo 
o Mapa da Violência 2012, para 19o no 
país, de acordo com o Anuário Brasilei-
ro da Segurança Pública 2018. 

Elucidações de homicídios
O trabalho investigativo da Polícia 

Civil faz com que a Paraíba atinja nú-
meros positivos na elucidação de as-
sassinatos no Estado, este ano. Dados 
relativos ao mês de janeiro apontam 
que 50% dos casos de CVLI foram elu-
cidados e em 27% deles houve prisão 
dos acusados, sendo 13 por cumpri-
mento de mandado de prisão e oito em 
flagrante. Os números, para os quais 
também contribui a Polícia Militar, nas 
prisões em flagrante e ações integra-
das, são consolidados a partir do an-
damento dos inquéritos policiais, com 
um período de pelo menos três meses 
para esclarecimento do caso. 

Em seis Áreas Integradas de Segu-
rança Pública houve 100% de elucida-
ção de assassinatos no primeiro mês 
de 2019 e especificamente naqueles 

ocorridos nas regiões de Queimadas 
(11ª Aisp) e Cajazeiras (20ª Aisp) foi 
atingida também a meta de 100% de 
prisões dos autores dos assassinatos.

Apreensões de armas de fogo
Neste quadrimestre, as ações de 

prevenção e repressão qualificadas 
ao porte e à posse ilegais de armas 
de fogo fizeram com que o total de 
revólveres, pistolas, espingardas, 
entre outros tipos de armamento, 
apreendidos nas cidades paraibanas, 
representasse 50% a mais do que a 
quantidade retirada de circulação 
de janeiro a abril de 2018. Este ano, 
foram apreendidas pelas forças de 
Segurança Pública 1.393 unidades 
desse tipo de material, enquanto que 
no 1o quadrimestre de 2018 foram 
recolhidas 928 armas. Isso representa 
uma média diária de 11,6 armas por 
dia retiradas das ruas.

Os números do Núcleo de Aná-
lise Criminal e Estatística apontam 
que todas as Regiões Integradas de 
Segurança Pública (Reisp), com sedes 
nas cidades de João Pessoa, Campina 
Grande e Patos tiveram aumento nas 
apreensões de armas de fogo. Em todo 
o Estado foram 695 espingardas, 515 
revólveres e 127 pistolas, além de ou-
tros tipos de armamento. 

O trabalho dos órgãos de 
Segurança Pública, com a reali-
zação de abordagens a pessoas 
e veículos, além de operações 
de repressão e prevenção qua-
lificadas, reduziu também os 
crimes contra o patrimônio nas 
duas maiores cidades do Esta-
do, no que se refere aos roubos 
a pessoa, estabelecimento, resi-
dências e transportes coletivos. 

Em João Pessoa houve 
uma queda de 34% nos regis-
tros, com 1.274 casos este ano 
e 1.935 no 1º quadrimestre de 
2018. No município, a maior 
redução foi nas ocorrências 
envolvendo transportes co-
letivos, que saíram de 91 re-
gistros para 51 (-44%). Já em 
Campina Grande, a queda foi 
de 24%, com um total de 267 
crimes patrimoniais de janeiro 

a abril de 2019 e 353 no mes-
mo período do ano passado. A 
maior diminuição está relacio-
nada aos crimes contra esta-
belecimentos comerciais, com 
um total de 42 ocorrências em 
quatro meses, contra 75 até 
abril de 2018 (-44%).

Veículos e prisões
Um dos grandes esforços 

empreendidos pelos órgãos 
operativos de Segurança Pú-
blica está voltado para a pre-
venção de roubos e furtos de 
veículos e cargas, como tam-
bém para a recuperação des-
ses bens. Somente no 1º qua-
drimestre de 2019, 888 carros 
e motos foram recuperados 
no Estado. O número significa 
que 57% dos veículos retira-
dos de seus proprietários fo-

ram devidamente devolvidos. 
Além disso, 1.143 prisões 

de interesse estratégico foram 
realizadas pelas forças poli-
ciais neste 1º quadrimestre, 
sendo 544 de casos relaciona-
dos a crimes patrimoniais, o 
que demonstra o esforço das 
forças de Segurança Pública no 
enfrentamento a essas ocor-
rências. A maioria das prisões 
aconteceu em cumprimento a 
mandados de prisão (417) e 
por crimes contra o patrimô-
nio, como roubos (421). As 
demais ações foram relativas 
aos crimes de assassinato, com 
165 presos, e especificamente 
de roubos e furtos de veículos 
(123), entre outras. Mais de 
6,5 mil prisões, em geral, fo-
ram realizadas nestes primei-
ros meses do ano.

Averiguação

Polícia apreende cerca de 
30 quilos de drogas em CG

PM detém suspeitos com 
mais de 200 pedras de crack

A Polícia Militar apreen-
deu mais de 30 quilos de 
drogas e diversos materiais 
utilizados para o tráfico, com 
uma adolescente de apenas 
16 anos de idade. Os entor-
pecentes estavam em uma 
casa, no bairro das Três Ir-
mãs, na cidade de Campina 
Grande, e foram apreendidos 
na tarde desse sábado (11).

Policiais da Rotam e da 
Força Tática do 2º Batalhão 
receberam uma denúncia de 
que havia uma criança cho-
rando em uma casa no bair-
ro e, durante as diligências, 
encontraram a residência e 
uma adolescente de 16 anos 
de idade, mãe da criança. 
“Constatamos que embora o 
menino de três anos de idade 
estivesse chorando, estava 
bem e sem sinais aparentes 

de agressão ou maus-tratos, 
mas sentimos um forte chei-
ro de substância semelhante 
à maconha, o que levantou 
nossa suspeita”, explicou o 
sargento J. Silva, da Rotam.  

Nas buscas pelo local, e 
para a surpresa dos policiais, 
foram encontrados três sa-
cos grandes e dois tabletes 
de maconha em um cômodo 
da casa.  A PM continuou o 
trabalho e também localizou 
uma prensa hidráulica, qua-
tro balanças de precisão, e 
farto material utilizado para 
fracionamento e distribuição 
da droga, como tesoura, faca, 
fita adesiva e pequenas saco-
las de plástico. O conselho tu-
telar e a mãe da adolescente 
foram informados e acompa-
nharam a garota durante sua 
condução à Central de Polí-

cia, no bairro do Catolé.
Foram apreendidos 

aproximadamente 30 quilos 
de maconha. A suspeita é que 
os entorpecentes iriam abas-
tecer as bocas de fumo da re-
gião, e a PM continua as bus-
cas por outros suspeitos que 
podem estar envolvidos com 
as drogas apreendidas.

Duas pessoas suspei-
tas e um adolescente foram 
detidos pela Polícia Militar, 
na noite da última sexta-fei-
ra (10), com drogas em um 
carro, em uma comunidade 
na Zona Sul de João Pessoa. 
A ação aconteceu durante a 
Operação Dia das Mães, rea-
lizada a partir de ações pre-
ventivas e ostensivas da PM 
neste fim de semana.

O trio, formado por 
dois adultos de 39 e 26 
anos de idade, e um adoles-

cente de 17, foi abordado 
na comunidade do Iraque, 
no bairro de Jacarapé, pe-
los policiais da Companhia 
de Choque. Eles estavam 
com mais de 200 pedras 
de substância análoga ao 
crack e tentaram se desfa-
zer dos entorpecentes ao 
perceberem a chegada da 
PM. Os três foram encami-
nhados para a Central de 
Flagrantes e para a Delega-
cia do Menor para os pro-
cedimentos cabíveis.

Outras ações
Mais três pessoas 

foram detidas na Região 
Metropolitana de João 
Pessoa e encaminhadas 
para delegacias, pois esta-
vam com pequenas quan-
tidades de drogas, entre 
elas maconha e cocaína. 
Elas foram localizadas a 
partir de denúncias ou 
abordagens nos bairros 
do Cristo Redentor e Er-
nesto Geisel, na capital, e 
também em Santa Rita.

Escondidas em sacos a maconha e outros materiais estavam na casa de uma adolescente de 16 anos

Foto: Ascom/PMPB

Polícia descobriu a 
droga quando foi 

averiguar denúncia de 
que numa residência 

tinha uma criança 
chorando muito. Mãe 

tem 16 anos
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Médicos estão proibidos de atender na unidade de Cruz das Armas até que Secretaria de Saúde do Município garanta segurança

Agressões a médicos levam 
Conselho a interditar UPA

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

A Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) do bairro de 
Cruz das Armas, em João Pes-
soa, foi interditada eticamente 
na manhã de ontem (13) pelo 
Conselho Regional de Medicina 
da Paraíba (CRM- PB).  O con-
selho interditou os médicos da 
unidade devido à falta de segu-
rança para os profissionais do 
local. A interdição ética entrou 
em vigor às 0h de ontem (14). 
Segundo o CRM-PB, os médicos 
e diversos outros funcionários 
da UPA relataram que sofrem 
constantemente com agressões 
verbais e físicas. O Conselho 
pede para que a direção do es-
paço providencie meios para 
as pessoas que chegam para 
trabalhar, assim como para os 
pacientes, mesmo que seja uma 
segurança privada. 

As interdições éticas do 
CRM-PB impedem exclusiva-
mente os médicos de atende-
rem nas unidades de saúde. 
A medida do conselho bus-
ca preservar a dignidade do 
atendimento à população e a 
segurança do ato médico. 

No dia 25 de abril,  em uma 
reunião entre a equipe médica 
e a diretoria do CRM-PB, os 
funcionários relataram vários 
casos de insegurança. Os médi-
cos afirmaram que a UPA con-
ta apenas com seguranças de 
patrimônio, e que, em casos de 
desavenças entre as pessoas, 
eles alegam que não podem re-
solver porque a função deles é 
cuidar apenas do prédio. A di-
reção da UPA Cruz das Armas 
foi notificada no dia 29 de abril 
pelo conselho, que deu um pra-
zo de dez dias para que fosse 
providenciada a segurança.  No 
entanto, a fiscalização do CRM
-PB foi até o local ontem e cons-
tatou que a recomendação não 
foi cumprida. 

O diretor de Fiscaliza-
ção do CRM-PB, João Alberto, 

 Na próxima 5a feira

Justiça Federal na PB realiza leilão
Diversos bens serão 

leiloados pela Justiça Fe-
deral na Paraíba (JFPB) na 
próxima quinta-feira (16). 
O evento, que será reali-
zado presencialmente no 
auditório do edifício-sede 
do órgão, em João Pes-
soa, está agendado para 
as 9h. Os itens listados 
no edital são relativos a 
processos que tramitam 
nas seguintes Varas: 5ª 
(João Pessoa), 8ª (Sousa), 
11ª (Monteiro), 12ª (Gua-
rabira) e 14ª (Patos). Os 
interessados também po-
derão participar por meio 
das modalidades telepre-
sencial (videoconferência 
nas Subseções Judiciárias 
de Guarabira, Monteiro, 
Patos e Sousa) e virtual, 
diretamente nos sites dos 
lei loeiros  cadastrados 
(ver edital).

Na lista de bens cons-
tam: o prédio onde funcio-
na atualmente o Hospital 

de Traumatologia e Orto-
pedia da Paraíba (antigo 
Prontocor), o prédio do 
antigo Hotel Ouro Branco 
(atual Aram Beach e Con-
vention), o prédio do Ins-
tituto de Psiquiatria da Pa-
raíba, o prédio do Instituto 
de Pneumologia da Paraí-
ba, o prédio onde funciona 
a Rádio Santa Rita, pro-
priedades da Companhia 
Usina São João, além de 
posto de combustíveis, 
apartamentos, casas, lotes, 
ônibus, caminhão, auto-
móveis, motocicletas, má-
quinas industriais, entre 
outros.

A maioria dos itens 
poderá ser arrematada, 
salvo os casos previstos 
no edital,  por um preço 
mínimo de 50% do valor 
da avaliação, conforme de-
termina o Novo Código de 
Processo Civil. Qualquer 
cidadão, acima de 18 anos, 
poderá se apresentar na 

sede da Justiça Federal e 
oferecer os lances. Já o in-
teressado em participar do 
leilão via internet deverá 
se cadastrar, previamente, 
com antecedência míni-
ma de 72 horas da data do 
evento e de modo absolu-
tamente gratuito, ficando 
o interessado responsável 
civil e criminalmente pe-
las informações lançadas 
no preenchimento do ca-
dastro, oportunidade que 
preencherá os dados pes-
soais e aceitará as condi-
ções de participação pre-
vistas no Edital e no Termo 
de Compromisso, constan-
tes no site http://web.jfpb.
jus.br/leilaoJFPB.

Dentro do projeto 
“Leilão Eficaz” da JFPB, o 
evento se repetirá, em 2ª 
data, no dia 28 de maio 
também em João Pessoa, 
com transmissões nas 
modalidades telepresen-
cial e virtual. O prédio do Ouro Branco será leiloado pela Justiça Federal, entre outros imóveis e diversos tipos de veículos

Foto: Divulgação

Interdição é restrita ao trabalho médico
A Resolução nº 2062 de 

29/11/2013 do Conselho Federal 
de Medicina (CFM) dispõe sobre 
a interdição ética, total ou parcial, 
do exercício ético-profissional do 
trabalho dos médicos em estabe-
lecimentos de assistência médica 
ou hospitalização de qualquer na-
tureza, sejam pessoas jurídicas ou 
consultórios privados, quando estes 
não apresentarem as condições 
mínimas exigidas pela legislação 

do conselho. Assim, a interdição 
ética do trabalho do médico (IEM) 
é a proibição, pelo respectivo Con-
selho Regional de Medicina, de o 
profissional exercer seu trabalho 
em estabelecimentos de assistência 
médica e hospitalização por falta de 
condições mínimas para a seguran-
ça do ato médico.

A interdição será total quando 
impedir o trabalho em todos os 
setores de um determinado esta-

belecimento de assistência médica 
e/ou hospitalização e será parcial 
quando impedir o trabalho em um 
ou mais setores. A notificação deve 
ocorrer diante de provas de que o 
local não reúne as condições míni-
mas de segurança para o ato mé-
dico ou provoque prejuízo para os 
pacientes. A interdição tem alcance 
restrito ao trabalho dos médicos, 
não alcançando os demais profis-
sionais da equipe de saúde.

Foto: Marcos Russo

A grande demanda e a equipe insuficiente têm gerado confusões na UPA e os médicos alegam que já sofreram agressões físicas e verbais

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

esclareceu que  o problema 
ocorreu porque a escala da 
UPA estava incompleta, pois 
para uma demanda de 120 
a 180 pessoas por dia para 
atender, existe uma quantida-

de pequena de médicos. Este 
fato, segundo o diretor, gera 
longas filas e, consequente-
mente, riscos de agressões 
para os profissionais do lo-
cal. Ele acrescentou que os 

pacientes já internados con-
tinuarão a ser atendidos e 
que os médicos atuarão nor-
malmente até a última alta. 
Porém, a UPA não receberá 
novos casos até atenderem a 

notificação do CRM-PB. 
“Há dez dias, notificamos a 

Secretaria de Saúde do municí-
pio para que fosse providencia-
do uma condição de segurança 
adequada para as pessoas que 

exercem atividades na UPA e 
eles não deram a menor satis-
fação. Quando nós visitamos,  
após esse prazo, encontramos 
médicos e enfermeiros  que fo-
ram agredidos pela população. 
Nesta circunstância, optamos 
por promover a interdição até 
que se tenha uma segurança 
maior às pessoas que estão tra-
balhando ali. A interdição aca-
ba no momento em que eles 
cumprirem”, explicou.  

Plano
O secretário de Saúde de 

João Pessoa, Adalberto Fulgên-
cio, declarou que a secretaria 
recebeu a notificação a respei-
to da segurança da UPA e que 
já foi apresentado ao CRM um 
plano de segurança interno 
para a unidade. Além disso, 
afirmou o compromisso de re-
forçar a segurança do local e de 
dialogar com o conselho e com 
os profissionais do espaço.  

“A segurança dentro da 
UPA é de responsabilidade da 
secretaria, ou seja, a questão 
patrimonial e a segurança físi-
ca dos profissionais que ali tra-
balham. A segurança externa, 
fora dos muros, não diz respei-
to à gente”, ressaltou Fulgêncio.

Segundo ele todas as UPAS 
trabalham com segurança das 
Guardas Municipais. “Apela-
mos para que o CRM perceba 
o significado não só dessa UPA 
mas como de todas as UPAS de 
João Pessoa. São 300 pessoas 
que são atendidas diariamente 
só em volta de Cruz das Ar-
mas”, lembrou. “A fiscalização 
disse que alguns profissionais 
relataram agressões, mas isso 
é algo aparentemente muito 
subjetivo. A UPA Cruz das Ar-
mas tem guardas municipais 
durante o dia e a noite e ain-
da tem a ronda desarmada da 
Guarda Municipal  pelo en-
torno e não podemos ir além 
disso. “Fora do local, já é uma 
questão de segurança pública”, 
destacou o secretário. 
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Edição premiou vencedores do primeiro concurso de redação. Participantes são preparados para o Enem

A Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia realizou, neste sábado 
(11), a 7a edição do programa 
Se Liga No Enem Festival na 
Escola Cidadã Integral Técnica 
Lynaldo Cavalcanti de Albu-
querque, em Patos. O evento 
prepara estudantes concluin-
tes do Ensino Médio ou ex-alu-
nos da rede Estadual de Edu-
cação para o Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
com aulas de revisão, redação, 
oficinas, laboratórios, prepa-
ração emocional, circuito de 
games educativos, concurso 
de cosplay, entre outras ativi-
dades. Mais de 600 estudantes 
participaram do evento.

A edição teve como des-
taque a premiação dos es-
tudantes vencedores do pri-
meiro Concurso de redação 
realizado pela Secretaria  no 
primeiro bimestre com os 
alunos do Ensino Médio da 
rede Estadual nas 14 Gerên-
cias regionais. Alunos e pro-
fessores com as dez melhores 
redações receberam certifica-
dos, os três primeiros lugares 
ganharam medalhas, troféus 
e brindes. O concurso de re-
dação é uma ação do Núcleo 
de redação da SEECT como 
parte do projeto do Se Liga 
no Enem, com o objetivo de 
fortalecer o conhecimento de 
redação para o exame. 

A redação teve como 
tema ‘Violência na Escola’. O 
primeiro lugar foi para o alu-
no da Escola Cidadã Integral 
Técnica Nobel Vita, em Core-
mas, Carlos André Ferreira 
de Sá, que tirou 1.000 pon-
tos. O segundo lugar foi para 
o aluno da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e Médio 
Margarida Dias, na cidade de 
Pedro régis, Júlio César da 
Silva Mendonça, com 960 de 
pontuação, e o terceiro lugar 
para o estudante da Escola 
Cidadã Integral Orlando Ve-
nâncio dos Santos, em Cuité, 

Daniel da Silva Oliveira Luce-
na, com a pontuação de 920.

Para o aluno Júlio César 
da Silva, segundo colocado, o 
programa é umas das melho-
res ações em preparação para 
o Enem. “O Se Liga No Enem é 
muito importante no proces-
so de ensino e aprendizado. 
Através das aulas dinâmicas, 
compreendemos melhor as 
disciplinas”, avaliou.

A estudante Alice Glen-
da lves, da Escola Cidadã 
Integral Fontini Lordão, no 
município de Pedra Lavada, 
contou que o Se liga No Enem 
é a ponte para a universida-
de. “Estou muito feliz por es-
tar participar deste evento, 
é uma grande oportunidade 
para todos os estudantes da 
rede estadual, a fonte de co-
nhecimento e a ponte para a 
universidade”, destacou.

Segundo o gerente exe-
cutivo do Ensino Médio, rob-
son rubenilson, o Se Liga No 
Enem Festival foi marcado 
pelo protagonismo da rede 
estadual. “Tivemos alunos 
apresentando trabalhos so-
bre empreendedorismo com 
a empresa pedagógica OWL, 
desenvolvida pelos estudan-
tes da Escola Cidadã Inte-
gral Técnica de São Bento. E 
também o protagonismo dos 
professores através da pre-
miação no 1° Concurso de 
redação”, comentou robson. 

Se Liga No Enem Festival 
premia estudantes em Patos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Programa foi lançado, em março, na capital
A abertura do programa 

aconteceu em João Pessoa dia 19 
de março e contou com 1.300 es-
tudantes da 1a Gerência Regional 
de Ensino no Centro de Formação 
de Educadores Professora Elisa 
Bezerra Mineiros, no bairro de 
Mangabeira. A segunda edição 
foi em Itabaiana, na Escola Ci-
dadã Integral Técnica Dr Antônio 
Batista Santiago com a participa-
ção 860 estudantes, no dia 23. 

A terceira aconteceu no dia 
30 de março simultaneamente 
em Sousa e Cajazeiras, reunindo 
664 estudantes em Sousa, na 
Escola Cidadã Integral Mestre 
Júlio Sarmento, e 470 estudantes 
em Cajazeiras, na Escola Cidadã 

Integral Técnica Nicéa Claudino 
Pinheiro, A 5a edição foi em Cuité, 
com a participação de 500 alu-
nos, na Escola Estadual Cidadã 
Integral Técnica Jornalista José 
Itamar da Rocha Cândido, a 6a 
edição foi em São Bento e reuniu 
500 estudantes. 

O Se Liga No Enem é um 
programa do Governo do Estado 
da Paraíba, que por meio da Se-
cretaria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia atua 
em vários formatos: ‘SeLigaNoE-
nem Festival’, com 28 edições 
festivais aos sábados em todas 
as 14 Gerências Regionais, com 
17.600 alunos envolvidos; ‘Se-
LigaNoEnem na Escola’, com 64 

polos presenciais de aulas para 
escolas regulares e integrais, 
abrangendo mais de 9 mil alu-
nos; ‘SeLigaNoEnemEgressos’ (ex
-alunos), com 1.770 vagas para 
alunos que concluíram o Ensino 
Médio na rede estadual, sendo 
720 para aulas presenciais em 
quatro polos, e outras 1.050 para 
Ensino a Distância (EAD); ‘Núcleo 
de Redação’, com produção de 
uma redação por mês simulta-
neamente em todo o Estado, en-
volvendo 412 escolas e mais de 
29 mil estudantes; e ‘Simulados’, 
com realização de dois simulados, 
um em maio e outro em agosto, 
dentro das competências e habi-
lidades do Enem.

O secretário Alécio Trindade esteve no lançamento do Se Liga no Enem e falou da importância do programa desenvolvido pelo Governo do Estado

Foto: Secom/PB

“Violência na Escola” foi 
o tema da redação do Se 
Liga no Enem na cidade 
de Patos e o primeiro 

lugar foi do aluno Carlos 
André Ferreira Sá, de 

uma escola de Coremas 
com 1.000 pontos

Comemoração

Venda de flores tem alta 
na homenagem às mães

Presentear as mães com 
rosas vermelhas ainda está 
no gosto dos pessoenses no 
segundo domingo de maio. 
Teve floricultura na capital 
que manteve a tradição e 
chegou a zerar o estoque com 
a saída de 6.000 unidades, 
embora o preço não tenha 
sido atraente. Uma estratégia 
para facilitar o caminho dos 
compradores foi ampliada 
com pontos móveis de ven-
das nos semáforos da capital. 

O gerente administra-
tivo de uma floricultura na 
capital, Adriano Belo, disse 
que a maioria das pessoas 
opta por presentear rosas 
vermelhas no Dia das Mães, 
pois simbolizam o amor. “As 
vendas nessa época do ano 
chegam a 70% a mais com 
rosas vermelhas, em relação 
ao comércio nos dias co-
muns”, lembrou.

A balconista de uma 
floricultura em João Pessoa, 
Áurea Maria Farias, come-
morou as vendas das flores 
no Dia das Mães e destacou a 

opção desse tipo de produto 
na data. “A quantidade ven-
dida esse ano foi a mesma do 
ano passado com a comer-
cialização de seis mil unida-
des. Como sempre, a rosa 
vermelha, a rainha, liderou 
nossas vendas”, disse.

As rosas vermelhas, 
consideradas o carro-chefe 
nessa época do ano, varia-
ram de preço, e a unidade 
chegou a custar de r$ 8,00 
a r$ 10,00. A produção 
vem dos canteiros cultiva-
dos no próprio Estado e 
região Sudeste.

Áurea Maria destaca que a data é a que mais se vende o produto. Adriano disse que flores é a principal opção

Foto: Evandro Pereira

Procon faz intermediação 
na troca dos presentes

Os presentes marcam a 
lembrança das datas come-
morativas, e no Dia das Mães 
não poderia ser diferente. 
Mas muitos não correspon-
dem ao gosto pessoal e até 
mesmo ao tamanho adequa-
do. Nesse caso, vale recorrer 
à política de troca para não 
perder o mimo, que segundo 
o Procon Estadual, o Código 
de Defesa do Consumidor  
não obriga e às empresas têm 
a opção ou não de efetuar.

Segundo a superinten-
dente do Procon Estadual, 
Késsia Liliana Dantas, a po-
lítica de trocas é a empresa 
que dita as normas e mui-
tas vezes estabelece alguns 
pré-requisitos para não per-
der o cliente, por isso, cabe 
ao consumidor ficar atento 
no momento da compra. “O 
prazo de alguns dias é um 
plus, algo a mais que os es-
tabelecimentos comerciais 
oferecem, mas não é obriga-

tório. Cada um desenvolve a 
sua política”, afirmou.

A gestora do Procon 
lembrou que após estabele-
cer sua política de troca, isso 
se torna um efeito vinculan-
te, onde o consumidor passa 
a ter o direito, e ainda, só se 
torna obrigatória a troca, nos 
casos de defeitos.

Nas compras online, o 
artigo 49 do Código de Defe-
sa do Consumidor, protege o 
consumidor que tem o direi-
to de arrependimento, e por 
isso, fica garantida a troca, in-

clusive os custos do frete ou 
até mesmo o ressarcimento.

Nas compras online, o 
Procon Estadual orienta os 
consumidores para que ve-
jam se os sites têm o símbo-
lo do cadeado, entre outros, 
e ainda dá uma olhada na 
lista no site do Procon, das 
empresas que mais lesam 
as pessoas. “Nós recebemos 
aqui uma média de 2% a 3% 
de reclamações por compras 
na internet. Esse ano, já pas-
sam de 10 mil, esse tipo de 
reclamação”, lembrou Késsia. 

Várias pessoas procuram o Procon-PB para intermediar a negociação

Foto: Evandro Pereira

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com



Teatro de bonecos
Companhia Boca de Cena apresenta espetáculo ‘Colcha 
de Retalhos’ dentro do projeto Sesc Paraíba EnCena e 
oferece oficina de criação de roteiro. Página  10
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Fundação Casa de José Américo realiza mesa-redonda nesta quarta-feira, em João Pessoa

“Museus como Núcleos 
Culturais: O Futuro das Tradi-
ções” é o tema central da me-
sa-redonda que será realizada 
nesta quarta-feira (15), a partir 
das 8h30, no auditório instala-
do na sede da Fundação Casa 
de José Américo (FCJA), locali-
zada na cidade de João Pessoa, 
dentro da programação da 17ª 
Semana Nacional de Museus. 
O evento, promovido pelo Ins-
tituto Brasileiro de Museus 
(Ibram) para comemorar o Dia 
Internacional de Museus (18 
de maio), iniciou no país na úl-
tima terça e vai se estender até 
o próximo domingo (19).        

“O evento é de grande 
importância e a programação 
tem temas ecléticos, porque 
são trabalhados na FCJA”, res-
saltou para o Jornal A União a 
diretora do Museu Casa de José 
Américo, professora Janete 
Lins Rodriguez, acrescentando 
que o tema central para 2019 
foi definido pelo Ibram. “O Mu-
seu, hoje, não é apenas para se 
guardar as coisas. Nesse local 
se preserva o passado para aju-
dar nas atividades do  presente 
e, a partir daí, se projetar ações 
para o futuro”, garantiu ela.

A programação da mesa
-redonda na Fundação Casa de 
José Américo - que terá as parti-
cipações da presidente da FCJA, 
Viviane Vieira Coutinho, e do 
secretário de Estado da Cultura 
da Paraíba, Damião Ramos Ca-
valcanti, - terá vários assuntos e 
palestrantes. A diretora do Mu-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Semana Nacional de Museus 
terá a participação da FCJA

Edição: Felipe Gesteira Editoração: Ulisses Demétrio

Museus de todo o país têm programação especial

A 17ª Semana de Museus ofe-
rece mais de 3 mil atrações em 
museus de todo o Brasil, até o 
domingo (19). A atual edição da 
Semana Nacional de Museus, or-
ganizada anualmente pelo Instituto 
Brasileiro de Museus (Ibram), terá 
como tema: Museus como Núcleos 
Culturais: o Futuro das Tradições.

Ao todo serão 3.222 eventos 
que vão desde mostras e oficinas, 
a visitas guiadas, debates e apre-
sentações musicais. Em São Paulo, 
diversas instituições vão participar, 
entre elas a Pinacoteca de São 
Paulo, no Parque da Luz, que terá 
visitas educativas à exposição do 
artista Ernesto Neto e também à 
exposição Arte no Brasil: uma his-
tória na Pinacoteca de São Paulo.

O Museu Afro Brasil, no Parque 
do Ibirapuera, fará uma ação edu-
cativa a partir das técnicas e das 
temáticas do cordel, que apresen-
tará histórias e narrativas afro-bra-
sileiras. O Museu do Futebol, no 
Estádio do Pacaembu, haverá um 
bate-papo sobre o engajamento 
dos clubes brasileiros diante de 
questões sociais como violência de 
gênero e racismo dentro do futebol.

No Rio de Janeiro, o Museu do 
Amanhã, na Praça Mauá, realiza 
uma ação educativa que propõe 
conversar sobre a territorialidade 

Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

dos alimentos, refletir sobre os 
regionalismos e o significado de 
tradição. O Museu do Índio, na 
Rua das Palmeiras, no Flamengo, 
promove uma oficina de contação 
de histórias, com o tema “Ouvir, 
contar, ler e ver. Mitos, lendas e 

contos, as práticas leitoras e as 
narrativas culturais indígenas”. 
Também oferece uma oficina de 
língua e cultura guarani, e outra 
sobre documentação e preservação 
das línguas indígenas.

O Museu Casa da Moeda do 

Brasil, na Praça da República, 
apresenta uma exposição de seu 
acervo histórico, e outra sobre 
a Cédula Real. A programação 
nacional completa pode ser en-
contrada em http://programacao.
museus.gov.br.

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Museu do Amanhã, na Praça Mauá, realiza ação educativa que propõe conversar sobre a territorialidade dos alimentos, refletir sobre regionalismos e tradições

seu Casa de José Américo, pro-
fessora Janete Lins Rodriguez, 
falará sobre “A FCJA e a tradição 
da política inclusiva”. Em segui-
da, os temas serão os seguintes, 
com seus respectivos exposito-
res: “A importância da preser-
vação das tradições indígenas”, 
com o cacique geral potiguara, 

Sandro Gomes Barbosa; “Me-
mória da Diáspora Africana nos 
Museus Brasileiros”, pela pro-
fessora da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Solange Pe-
reira da Rocha; “Ressignifican-
do a Renda de Bilro na Paraíba: 
uma contribuição para o resgate 
da tradição”, com Gláucia Luna 

Ieno, integrante do Grupo Raí-
zes do Rendar, e, ainda, “A FCJA: 
uma instituição em constante 
diálogo com as tradições cultu-
rais”, com a professora Lúcia de 
Fátima Guerra Ferreira, diretora 
do Departamento de Documen-
tação e Arquivo da FCJA.

A Semana Nacional de Mu-

seus é um evento que acontece 
anualmente, por iniciativa do 
Instituto Brasileiro de Museus 
(Ibram), cujo intuito é o de ce-
lebrar o Dia Internacional de 
Museus. A ação tem por objetivo 
mobilizar as instituições mu-
seológicas brasileiras, firmando 
parcerias, a partir de programa-

ções em torno de uma mesma 
temática. Nesta edição da tem-
porada 2019, o evento trans-
corre em 1.114 instituições de 
cultura de todo o país, oferecen-
do ao público 3.222 atividades 
especiais, a exemplo de visitas 
mediadas, palestras, oficinas e 
exibição de filmes. 

Foto: Rafael Passos/PMJP

Evento realizado também na 
Paraíba é promovido pelo 
Instituto Brasileiro de Museus (Ibram)



De pouco adiantaram aqueles chás 
antigos com sabor de infância. Os eu-
caliptos davam nos oitões e nas febres. 
Manhãzinha, forneciam as carrapetas 
para os jogos na sombra perfumada. Eram 
pequenos piões pretos, em forma de taças, 
que rodavam um pedaço de eternidade a 
um simples estalar de dedos. À tardinha, 
os eucaliptos gigantes do oitão serviam de 
pouso aos urubus. Eles traziam a noite em 
suas asas e se aconchegavam nos galhos 
frescos como a lua. Nas febres, os eucalip-
tos vinham para dentro de casa mitigar 
as imagens do delírio com o chá de suas 
folhas leves e altas, enluaradas, muito 
mais altas que o ar, muito mais leves que 
a gravidade — aquela que fazia descer os 
balões.

A gripe chegou debochada e perver-
sa, duas vezes perversa: uma, enquanto 
cruel; outra, enquanto fugiu aos modos 
próprios de gripe. Ela não se limitou ao 
defluxo, ao ataque da garganta, à dor de 
cabeça, à febre antiga. Aliás, o catarro foi 
pouco, sequer escorreu pelo nariz com 
seu sabor agridoce; nem mesmo entupiu 
as ventas. A garganta não doeu, não infla-
mou. Estranhamente, a vítima escarrava 
sangue, principalmente pelas manhãs. 
Essa, uma das perversidades da gripe. As 
outras: o vômito compulsivo e nauseado, 
acompanhado de sutil disenteria. O resul-
tado era uma fraqueza incondicional que 
desarmava ainda mais o paciente diante 
da influenza maligna.

Os chás, as pastilhas, as pomadas 
perderam toda sua magia e poderes 
exorcistas diante dos demônios das febres. 
Apenas aquele sabor azul de vento muito 
limpo, aquele sabor anil que enxágua e 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Um artigo que escrevi há duas semanas, intitulado 
‘Videolocadora: a magia que o Netflix não alcança’, neste 
mesmo espaço, rendeu um bom debate sobre a questão 
da crítica cinematográfica, a maneira como ela atuava 
no passado e atua hoje. O que pesa é que não só mudou 
a maneira como consumimos filmes - em telas cada vez 
menores - como também o perfil dos chamados novos 
críticos. Afinal, em tempos de rede social, todo mundo 
acha que entende de cinema, até os que não entendem 
bulhufas.

O fato é que temos a oportunidade única, hoje, de 
conviver tanto com os críticos da velha guarda, atuan-
do em jornais e blogs, como uma nova geração nascendo 
no Youtube e até mesmo no Twitter ou Instagram. Mas 
calma lá: ao meu ver, há um grande abismo entre essas 
duas escolas.

Para que serve um crítico, afinal? Sempre entendi o 
crítico como alguém com uma boa capacidade técnica e 
intelectual capaz de conseguir decodificar uma obra de 
arte, seja ela plástica, literária, teatral, musical ou, cla-
ro, cinematográfica. O fato é: o crítico precisa, antes de 
tudo, conhecer bem a história do cinema, as transforma-
ções, as direções que a chamada sétima arte tomou, nos 
Estados Unidos (onde a indústria é mais forte), mas tam-
bém na África, na Ásia, na França, Canadá, Brasil, enfim, 
em vários rincões onde diretores, atores e roteiristas 
têm atuado, quebrando barreiras e apresentando novas 
ideias, recriando velhos enredos e dando ao espectador 
um momento de reflexão, ou apenas entretenimento.

Mas ele também precisa estar munido de uma ba-
gagem social, histórica e filosófica para ter a sensibili-
dade de enxergar além da técnica e dar sua contribuição 
junto à obra alheia. O crítico não é aquele que dá dicas 
de filme para você assistir no Netflix, mas alguém capaz 
de argumentar o porquê de você assistir determinado 
tipo de filme, e que impacto isso vai trazer para sua vida.

Eu fui catequizado pela velha guarda e sempre 
me guiei pelo pessoal mais velho e experiente que eu: 
Roger Ebert (do qual tenho duas ótimas coletâneas de 
críticas, ambas lançadas por aqui pela Ediouro), Inácio 
Araújo (Folha de São Paulo), Isabela Boscov (Veja), Luiz 
Carlos Merten (Estadão) e Antônio Barreto Neto, com 
seus textos deliciosos publicados aqui mesmo, no jornal 
A União, habilmente compilados pelo amigo Silvio Osias 
no fundamental ‘Cinema Por Escrito’ (A União, 2010).

Esses nomes, entre tantos outros, ao meu ver têm 
maturidade suficiente para avaliar qualquer tipo de fil-
me, e irão trazer à tona avaliações que a nova geração 
(ainda) não enxerga. Não que eu ache ruim a tal “crítica 
youtubber”, ou “vlogger”, como queiram, mas é que eu 
ainda não encontrei ninguém com argumentos suficien-
tes para mostrar que nesse meio, haja um crítico pronto 
para ser laureado com esse termo.

Há promessas, claro. O jovem Marcelo Hessel costu-
ma mostrar segurança sobre o que fala, mas como qual-
quer crítico, está sujeito a avaliações equivocadas. No 
entanto, ele está restrito a comentar blockbusters em 
função do portal para o qual tece suas críticas, o Omele-
te, sediado em São Paulo. O Omelete é um portal que sur-
giu em função da indústria, e abraçou um público jovem 
que interessa a esse patrocinador tão forte. A relação 
é tão estreita que o Omelete acabou se tornando a em-
presa a organizar a maior convenção de filmes, nerds e 
bugigangas nerds do país, a Comic Con Experience, uma 
super vitrine para produções de grandes estúdios.

Mas a esmagadora maioria não passa de “pitaquei-
ro”, achando isso ou aquilo do filme, sem muito embasa-
mento. Pior. Vejo uns canais brasileiros no Youtube com 
milhões de seguidores que fazem fama (e muito dinheiro) 
apenas copiando canais similares americanos, que estão 
mais perto de Hollywood do que qualquer um deles.

Mas assim como o Omelete, essa imprensa au-
diência interessa a indústria, porque o meio nunca foi 
tão mensagem, para lembrar os ensinamentos do pro-
fessor McLuhan. Com capacidade de influenciar milha-
res de garotos da idade deles, e até mais velhos, esses 
youttubers (e o tal do “digital influencer”) são capazes 
de atrair uma legião infinita para o cinema com dicas 
vazias de um filme que acabaram de ver, mas que antes 
mesmo da sessão, já tinham opinião formada sobre ele.

É impressionante, por exemplo, que todos os filmes 
lançados pela Marvel, até aqui, tenham sido ovaciona-
dos por esses pseudo críticos em suas estreias, provo-
cando um frisson entre crianças, jovens e adultos que 
correram aos cinemas. Boa parte desses filmes, no en-
tanto, não passa de regular, no máximo é um bom en-
tretenimento.

O que me deixa nostálgico é que, não sei se por 
desconhecimento ou interesse financeiro (ou os dois), 
a esmagadora maioria dessa turma despreza filmes 
importantes com mais de 20 anos de idade, deixando 
suas pomposas audiências ignorantes do propósito do 
cinema enquanto arte, vanguarda e engajamento. E en-
quanto números forem mais importantes do que a apre-
ciação, o cinema deixou de ser cinema para se tornar 
home-theater.

Para que serve 
um crítico?

CHÁ
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seca o vento, aquele sabor de céu que 
ao chegar à fria e branca areia torna-se 
verde-claro na folha do eucalipto, apenas 
aquele sabor largo de oitão chegou sua 
mão à fronte e enxugou a memória.

Antes, não se respeitavam os costu-
mes; agora, não se respeita o ambiente. 
O que dá nessas febres desabusadas 
que assolam o País e os oitões. O céu se 
faz inanimado sem as asas a pino. Só a 
palidez das nuvens insiste em demandar 
o crepúsculo. Os defensivos mataram de 
tal forma a vida, que os urubus, pastores 
da morte, morreram também. Os oitões 
trancaram-se em vielas sob as violas dos 
réquiens.

Ao longo de quase meio século, só 
vi três gripes mais fortes que essa: a “col-
lorida”, que saiu de Alagoas para o Brasil 
no meio do ano de 1989, a famigerada 
“asiática”, que fazia sangrar o nariz, e uma 
que atacou Brasília aí por volta de 1977. 
Da asiática tive recaída e quase perdi as 
férias de julho de 1959; da influência 
do Planalto, perdi 15 (quinze) quilos e 
a ilusão daqueles ermos. Mas ambas, a 
da Ásia e a do Planalto, tinham jeito de 

gripe. É verdade que não me faltou quem 
me diagnosticasse e sugerisse à dona 
da pensão, senhora Joana, a assepsia do 
despejo. Só não morri graças à caridade da 
santa mulher que nos fornecia refeições e 
me albergou na preamar da gripe.

Mas essa gripe que assola as na-
ções se apresenta como um objeto não 
identificado. A nova influenza mudou de 
nome. Agora é virose não identificada. 
O fulano vai ao banheiro de noite e de 
dia. E haja banhos, completos, debaixo 
do chuveiro. A barriga não dói,  mas o 
chão e até as paredes são testemunhas 
da violência virótica. A mulher queria 
me levar para o hospital, mas nem isso 
seria solução. Eu iria borrar o hospital 
todo, minha consciência – e porque 
não minha vaidade, ou mesmo orgulho, 
não permitiriam. Tomei um remédio 
desesperado: goma com vinagre: Sim, 
uma colher de goma diluída em três 
dedos de vinagre branco, mais cubos 
de gelo à vontade. O vinagre de cor não 
tem quem engula. Mais um remédio de 
farmácia: Floratil,  devo dizer, Floratil.

Aviso aos navegantes: esses eferves-
centes coloridos que chiam por aí não 
adiantam muita coisa. O que se tem a fazer 
é furar a veia e mandar um pico de vitami-
na C com glicose. Assim: 10 cc de glicose, 
já vitaminada, acrescidos de 5cc de ácido 
ascórbico, a popular vitamina C. Mandar na 
veia, todo dia, e ficar um pouco à sombra da 
farmácia, enquanto o sangue se espraia.

Depois, é voltar para os oitões, às car-
rapetas, aos eucaliptos, ao cheiro azul que 
se achegue à febre e aquiete a memória.

(Terça, quinta, sábado)

Antes, não se respeitavam 
os costumes; agora, não 
se respeita o ambiente. 
O que dá nessas febres 

desabusadas que assolam 
o País e os oitões

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Cia Boca de Cena estreia com ‘Colcha 
de Retalhos’ no Sesc Paraíba EnCena  

A Cia de Teatro de Bo-
necos Boca de Cena, cuja 
sede se localiza na cidade 
de João Pessoa, vai estrear 
com o espetáculo intitulado 
Colcha de Retalhos no pro-
jeto Sesc Paraíba EnCena, 
cuja primeira etapa será 
realizada pelo Serviço So-
cial do Comércio no Estado, 
em parceria com o Departa-
mento Nacional da institui-
ção, entre 17 deste mês de 
maio a 2 de junho. “Essa é 
uma oportunidade maravi-
lhosa, porque poderemos, 
por meio da oficina sobre 
roteiro e manipulação de 
bonecos que também pro-
moveremos, desmistificar 
a ideia de que fazer teatro 
de bonecos é complica-
do”, disse, para o Jornal A 
União, Artur Leonardo, 
um dos fundadores e dire-
tor artístico da Companhia, 
que está em atividade há 22 
anos. Em outubro do ano 
passado completou duas 
décadas de existência. 

Uma das atrações da 
programação do projeto 
do Sesc, Colcha de Retalhos 
vai circular por seis cida-
des da Paraíba. A primeira 
é a capital do Estado, João 
Pessoa, onde a Cia. Boca de 
Cena se apresentará gratui-
tamente no próximo dia 20, 
a partir das 16h, no Teatro 
Ednaldo do Egypto, locali-
zado no bairro de Manaíra. 
No dia seguinte, Artur Leo-
nardo informou que have-
rá a ministração da oficina 
sobre construção de roteiro 
para teatro de bonecos. 

Depois, o espetáculo 
seguirá, ainda neste mês de 
maio, circulando por Gua-
rabira (22 e 23), Campina 
Grande (24 e 25), Patos (26 
e 27), Sousa (28 e 29) e Ca-
jazeiras (30 e 31).

“Será uma oportunida-

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

de maravilhosa, também, 
porque vamos nos apre-
sentar pela primeira vez na 
cidade de Patos. É uma no-
vidade. Costumo dizer que 
Colcha de Retalhos é como 
uma mostra de curtas. São 
três histórias em um espe-
táculo, que reúne técnicas 
diferentes de manipulação 
de bonecos. O primeiro re-
talho se intitula Cabelinho 
Vermelho e o Coelho Veloz, 
que é uma releitura de Cha-
peuzinho Vermelho, mas 
com características regio-
nais, nordestinas; a segun-
da história é O Sumiço do 
Rabo do Totó, que é bem lú-
dica, onde um cachorro per-
de o rabo, que sai grudando 
em outros animais até reen-
contrar o dono; e o terceiro 
retalho tem o título de Ro-
mance em Verde e Rosa, en-
focando o amor entre duas 
lagartas e duas minhocas e 
encenado na técnica bone-

co de vara”, antecipou Artur 
Leonardo. 

Artur Leonardo disse 
que o espetáculo Colcha de 
Retalhos, que estreou em 
2004, integra o repertório 
oficial da Cia Boca de Cena. 
“É o nosso coringa”, comen-
tou ele, acrescentando que 
a peça se apresenta em lo-
cais diversos e pode ser as-
sistida por crianças e adul-
tos. Ele disse, ainda, que a 
oficina de roteiro também 
poderá não apenas divulgar 
o trabalho, mas preservá-lo 
para as gerações e, inclusi-
ve, formar público e, even-
tualmente, até despertar 
em alguém o talento para 
atuar nessa área.   

Sobre o projeto 
Difundir e divulgar, pela 

circulação no Estado, as 
produções de teatro, dança 
e circo, no intuito de des-
centralizar e democratizar 

os bens culturais, abrindo 
um canal de diálogo entre 
o artista e a plateia, além de 
diminuir as distâncias entre 
as cidades, dando oportuni-
dade para a população pa-
raibana conhecer a produ-
ção artística desenvolvida 
em seu próprio território. 

Esse é o objetivo do 
projeto Sesc Paraíba En-
Cena, cujo edital contem-
pla 12 espetáculos de ar-
tes cênicas, os quais farão 
apresentações simultâneas 
em João Pessoa, Guarabi-
ra, Campina Grande, Pa-
tos, Sousa e Cajazeiras. Em 
2019, a novidade é que o 
evento ocorrerá em duas 
etapas: a primeira de 17 de 
maio a 2 de junho e a segun-
da entre 2 e 18 de setem-
bro. Além dos espetáculos, 
os grupos realizarão outras 
atividades, totalizando 72 
apresentações e mais de 
280 horas de oficinas.

Além dos espetáculos, projeto inclui a realização de oficinas de construção de roteiro para teatro de bonecos

Foto: Divulgação



O Teatro Santa Roza recebe 
nos dias 14 e 15 de maio o espe-
táculo “Razão para Ficar”. Além do 
público em geral, o monólogo terá 
a presença de um público especial 
que foi parte fundamental para a 
criação da peça, são usuários do 
Centros de Atenção Psicossocial 
(CAPS), que acolhe pessoas com 
transtornos mentais. Além disso, 
os alunos da Educação para Jovens 
e Adultos (EJA) também terão aces-
so ao espetáculo. 

Com montagem e atuação de 
Ana Marinho, o espetáculo foi cons-
truído a partir da leitura de uma 
tese de doutorado de Talita Lima.
ela entrevistou oito mulheres que 
foram as primeiras a ir para uma 
residência que abriga pacientes de 
hospitais psiquiátricos e hoje bus-
cam levar uma vida normal, dife-
rente da rotina que tinham durante 
o período em que ficaram em tra-
tamento psiquiátrico. “Quando eu 
li os depoimentos dessas mulheres, 
eu fiquei com vontade de contar 
um pouco a história de vida des-
sas mulheres. Muitas delas eram 
empobrecidas, as famílias às aban-
donavam e muitas delas passavam 
muito tempo isoladas porque mui-
tas vezes as famílias abandonam 
e aí elas ficam muito debilitadas 
também”, contou a atriz. Além dos 
depoimentos das residentes, a 
construção das falas do espetácu-
lo também conta com poemas de 
Adélia Prado, trechos de cartas de 
Clarisse Lispector e poemas da pa-
raibana Lisbeth Lima.

Segundo Ana Marinho, uma 
das maiores motivações de criar o 
espetáculo foi que, apesar da ale-
gria que algumas dessas mulheres 
relataram ao estarem pela primei-
ra vez morando em uma casa “sem 
aqueles horários tão rígidos de 
um hospital psiquiátrico”, a maior 
parte delas não conseguia mais se 
integrar à sociedade e até mesmo 
ao bairro onde fica a residência. “A 

Histórias reais

Deus me concedeu o gosto de viajar e tenho, junto com 
minha família, feito jus a isso. Já ouvira muito falar sobre as 
belezas da Oceania, com destaque para algumas cidades 
da Nova Zelândia e da Austrália. Através de uma agência 
de viagens local, compramos um pacote para visitar es-
ses dois países. Já conhecia muito sobre eles, através das 
crônicas maravilhosas de Carlos Romero (já falecido) e do 
seu filho, arquiteto Germano Romero. Germano mantém, 
no Youtube, excelentes vídeos sobre as viagens realizadas.

Nosso périplo pela Nova Zelândia incluiu as cidades 
de Auckland, Rotorua, Christchurch e Queenstown. Sem 
falar na parada estratégica em Santiago, a fim de que o 
grupo se preparasse para a longa travessia. É o denomina-
do “VOO PELA ROTA TRANSPOLAR PARA NOVA ZELÂN-
DIA” devido à travessia da “Linha Internacional de Data”.

AUCKLAND, cidade cosmopolita, dinâmica e vibran-
te, foi a primeira a ser visitada. Ali há desde renomados 
museus a igrejas centenárias, destacando-se o mercado 
central e modernos shoppings centers. A seguir, passa-
mos por Parnell, com suas casas e ruas pitorescas e pelos 
prédios da Universidade de Auckland, a maior do país. O 
nosso tour também incluiu o aquário de Kelly Tarltons 
Antartic Encounter, onde conhecemos a sua rica fauna 
marinha e o Museu de Auckland, que retrata a história da 
Nova Zelândia e da cultura Maori. 

No dia seguinte, saída pela manhã em ônibus com 
destino a Waitomo. Ao chegarmos, visitamos as famosas 
cavernas com larvas luminosas, onde há fascinantes for-
mações de pedra. Fizemos um passeio em barco pelo rio 
subterrâneo, antes de seguir para Rotorua. Considerada 
desde o século passado a meca turística do país, encon-
tra-se sobre uma cadeia vulcânica ativa às margens do 
lago de mesmo nome. Ali visitamos a cidade incluindo “Te 
Puia Thermal Reserve”, poços de lodo fervente e piscinas 
de águas transparentes e escaldantes. 

Uma cidade-jardim
Ao término do tour, traslado ao aeroporto para em-

barque em voo doméstico, via Christchurch, com destino 
a Queenstown, na região dos Alpes do Sul, que é consi-
derada um dos principais centros turísticos do país, en-
cravada em um vale entre o lago Wakatipu e os montes 
escarpados da região. Pela manhã, excursão de dia in-
teiro a Milford Sound, conhecendo o Parque Nacional de 
Fjordland, considerado Patrimônio da Humanidade pela 
Unesco, composto de quatorze fiordes, as cataratas de Su-
therland e extensos bosques. Concluímos o passeio com 
um cruzeiro para admirar as Cataratas Bowen e Stirling, 
o glaciar do Monte Pembroke e o Mitre Peak. 

Ali se sente, verdadeiramente, todo o esplendor da 
natureza! A charmosa Queenstown oferece excelentes 
opções turísticas, tais como: um passeio emocionante de 
lancha rápida pelo Rio Shotover, um cruzeiro pelo Lago 
Wakatipu ou ver o legendário pássaro “kiwi” no Kiwi Bir-
dlife Park. O dia seguinte foi ocupado com uma viagem 
pitoresca pelas mais belas rodovias da Oceania, cruzan-
do rios, lagos, vales e montanhas que compõem o mara-
vilhoso cenário daquela região. 

No final da tarde, chegamos a Christchurchque, infe-
lizmente e em decorrência de eventos recentes, ficou fa-
mosa pelo ataque de um tresloucado a duas Mesquitas da 
cidade. É tradicionalmente considerada a cidade mais in-
glesa da Nova Zelândia! A cidade é uma mistura eclética de 
história e cultura, mesmo sofrendo os impactos de fortes 
abalos sísmicos, se transformou preservando seus lugares 
mais bonitos, ao longo de suas ruas floridas, se destaca a 
inovação, com a herança de seus antigos colonizadores. 
Internacionalmente conhecida como “Cidade Jardim”, tem 
grandes parques e jardins espetaculares, entre eles o Jar-
dim Botânico e o Vale de Mona, às margens do Rio Avon. 

Encontramos vários brasileiros nesse lindo país! 
Quase a totalidade deles estuda e trabalha, outros foram 
para lá através de intercâmbio universitário. Demons-
tram felicidade, embora sintam saudades do nosso país. 
Perguntei sobre segurança: Nota 10, resposta unânime. 
Uma curiosidade: em todo o nosso trajeto só avistamos, 
uma única vez, três policiais......

Nova
Zelândia
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Peça traz mulheres em 
hospitais psiquiátricos

Destaque

Doris Day, atriz dos anos 
50 e 60, morre aos 97 anos

Doris Day, atriz e cantora americana, morreu aos 
97 anos. Segundo a fundação que leva o nome da artista, 
ela morreu na manhã dessa segunda-feira (13) em sua 
casa em Carmel Valley, no estado americano da Califór-
nia. Ela estava cercada por amigos e família. Doris Mary 
Ann Kappelhoff nasceu em 1922 na cidade americana de 
Cincinnati, filha de um professor de música e uma dona 
de casa. Ela atuou em filmes famosos nos anos 50 e 60, 
como “Ama-me ou esquece-me” (1955), “Volta meu amor” 
(1961) e “Confidências à meia-noite” (1959), pelo qual foi 
indicada ao Oscar. Em 1989, ganhou o prêmio especial do 
Globo de Ouro, chamado Cecil B. DeMille, pela sua carreira. 
Também venceu três vezes o Globo de Ouro, na categoria 
atriz favorita do cinema mundial. (do portal G1)

Em cartaz

Para o espetáculo, 
Talita Lima entre-
vistou oito mulhe-
res que foram as 
primeiras a ir para 
uma residência 
que abriga pacien-
tes de hospitais 
psiquiátricos

Foto: Divulgação

Vasconcelos 
Fernando
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação / Fan-
tasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: Após Thanos eliminar 
metade das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar com a 
dor da perda de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark 
(Robert Downey Jr.) vagando perdido no espaço sem água 
nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov 
(Scarlett Johansson) precisam liderar a resistência contra 
o titã louco. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45, 18:30 - 22:15 
(somente na segunda-feira);  MANGABEIRA 3 DUB: 13:45 
- 17:30 - 21:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 12:40 - 16:15; 
MANGABEIRA 4: 20:00 (LEG). MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:30 - 17:15. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 2 
LEG: 14:00 - 17:45 - 21:30. MANAÍRA 3 DUB: 13:00 - 16:45 
- 20:30. MANAÍRA 4 LEG: 14:30 - 18:15 - 22:00. MANAÍRA 5 
3D DUB: 11:10 - 14:45 - 18:30 - 22:15; 14:45 - 18:30 - 22:15 
(SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 6 3D LEG: 17:30 - 21:15; 
SÁBADO:  13:45 - 17:30 - 21:15; SEGUNDA ATÉ QUARTA: 
17:30 - 21:15. MANAÍRA 7 DUB: 16:45 - 20:30; SÁBADO: 
13:00 - 16:45 - 20:30; SEGUNDA ATÉ QUARTA: 16:45 - 20:30. 
MANAÍRA 8 3D DUB: 18:45 - 22:30; 15:00 - 22:30 (SEGUN-
DA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 9 3D: 15:15 - 22:20 (ATÉ SEX-
TA): SÁBADO: 11:45 - 18:45; SEGUNDA ATÉ QUARTA: 
15:15 - 22:20.; QUINTA E SEXTA. SÁBADO E DOMINGO: 
15:15 - 22:20; SEGUNDA ATÉ QUARTA: 18:45.  MANAÍRA 
10 3D LEG: 17:00 - 20:45 (DE SEGUNDA ATÉ QUARTA); 
SÁBADO :13:15 - 17:00 - 20:45; SEGUNDA: 17:00 - 20:45; 
MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 18:00 - 21:45. TAMBIÁ 2 DUB: 
14h - 17h20 - 20h45. TAMBIÁ 3 DUB: 14:20 - 17:40 - 21:00. 
TAMBIÁ 4 DUB: 14h30 - 17h50 - 21:15h. TAMBIÁ 5 DUB: 
13h50 - 17h10 - 20h30 (VERSÃO 3D). TAMBIÁ 6 DUB: 
13h20 - 16h40 - 20h (VERSÃO 3D). 

DE PERNAS PRO AR 3– (BRASIL 2018) – Comédia. Du-
ração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da franquia Sex Delícia 

faz com que Alice (Ingrid Guimarães) rode o mundo, visitando 
os mais diversos países em uma correria interminável. Sem 
tempo para se dedicar à família, quem assume a casa é seu 
marido João (Bruno Garcia), que cuida dos filhos Paulinho 
(Eduardo Mello) e Clarinha (Duda Batista), de apenas seis 
anos. Cansada de tanta agitação, Alice decide se aposentar e 
entregar o comando dos negócios à sua mãe, Marion (Denise 
Weinberg). Porém, o surgimento de Leona (Samya Pascot-
to), uma jovem competidora, faz com que mude seus planos. 
MANAÍRA 1:16:30 - 21:20. TAMBIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 
2: 15:45 - 18:00 - 20:45; 

A MENINA E O LEÃO – (FRANÇA / ALEMANHA / ÁFRICA 
DO SUL 2018) Família / Aventura / Drama. Duração: 97 minu-
tos. Sinopse: Mia (Daniah De Villiers) é uma jovem de 14 anos 
que desde pequena tem uma profunda amizade com Charlie, 
um leão branco da fazenda de sua família. Quando seu pai 
decide vender Charlie para caçadores de troféus, Mia não vê 
outra opção além de fugir com o leão para salvá-lo. MANAÍRA 
1 DUB: 14:20 - 19:00 (QUINTA E SEXTA); 19:00 (SÁBADO E 
DOMINGO); 14:20 - 19:00 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 

CEMITÉRIO MALDITO - (EUA) Terror. Duração: 202 minu-
tos. Sinopse: O Dr. Louis Creed,, após se mudar de Boston para 
a zona rural do Maine com sua esposa Rachel, e seus os da 
sua nova propriedade. Quando uma tragédia ocorre, Louis 
recorre ao seu vizinho, Jud Crandall, e acaba iniciando uma 
cadeia de horrores que libera um mal insondável com terríveis 
consequências. MANGABEIRA 2: 14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. 
MANAÍRA 3 (LEG): 14:45 - 17:15 - 19:45 - 22:10. TAMBIÁ 1 
(DUB): 14:50 - 16:50 - 18:50 - 20:50.

POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) Ação, an-
imação e aventura. Duração: 104 minutos. Sinopse: A história 

começa quando o detective particular Harry Goodman desa-
parece misteriosamente, levando seu filho Tim, de 21 anos, a 
tentar descobrir o que aconteceu. Quem ajuda na investigação 
é o antigo parceiro Pokémon de Harry, o Detetive Pikachu: um 
adorável superdetetive divertido e brincalhão que é um enig-
ma até para si mesmo. Após descobrirem que são capazes de 
se comunicar um com o outro, Tim e Pikachu unem forças em 
uma aventura para desvendar esse mistério. Reunindo pistas 
pelas ruas de Ryme City – uma gigantesca metrópole moder-
na onde seres humanos e Pokémons convivem lado a lado em 
um mundo hiper-realista – eles encontram pelo caminho um 
elenco diversificado de personagens Pokémon e revelam uma 
trama chocante que poderia arruinar essa coexistência pacífica 
e ameaçar todo o universo Pokémon. MANGABEIRA 5: 13:30 
(DUB) - 16:00 - 18:30 - 21:00 (3D). MANAÍRA 5: 13:30 (DUB) 
- 16:00 - 18:30 - 21:00; MANAÍRA 8: 14:30 - 17:00 - 22:00. 
TAMBIÁ 2: 14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40.

UGLYDOLLS - (EUA) Animação e aventura. Sinopse: Moxy, 
Wage, Babo, Ice-Bat, Wedgehead e seus outros amigos Ugly 
Dolls batalham com seu desejo de serem amados mesmo sen-
do diferentes. Subvertendo a ideia do feio como um adjetivo 
negativo, eles descobrem que não é preciso ser perfeito para 
ser incrível. MANAÌRA 1 (DUB) - SÁBADO E DOMINGO: 14:20
 
O  TRADUTOR - (CANADÁ E CUBA) Drama. Duração: 107 
minutos. Sinopse: 1989. Cuba recebe vítimas do desastre nucle-
ar de Chernobil para tratamento médico, e um professor de lit-
eratura russa é convocado para ajudar no trabalho. MANAÍRA 8 
(LEG) :  19:30 (QUINTA E SEXTA); 14:30 (SÁBADO E DOMIN-
GO); 19:30 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 

O ÚLTIMO TRAGO - CINE BANGÜÊ - TERÇA (14): 19:00; 
MORMAÇO - CINE BANGÜÊ - QUARTA (15): 19:00.    

casa acabava ficando muito isolada 
do entorno, recebem pouquíssimas 
visitas. Então todo o espetáculo é 
construído a partir desse isolamen-
to dessas mulheres, que mesmo 
saindo dos hospitais psiquiátricos 
permanecem isoladas, muito aban-
donadas”, completou Ana.

Antes de chegar aos palcos 
como roteiro de uma peça, o mo-
nólogo foi criado em formato aca-
dêmico, sendo escrito por Talita 
Lima em 2010, para o programa de 
doutorado em Sociologia na UFPB. 
Talita conta que construiu a pesqui-
sa observando o cotidiano daquelas 
mulheres na casa em que estavam 
residindo e convivendo com elas o 
máximo possível. Tempos depois, 
surgiu a ideia de Ana Marinho de 
levar aquelas histórias para os pal-
cos dos teatros, então, desde 2015, 

“Razão para Ficar” leva sensibilida-
de e conscientização para o público 
através do universo teatral. “Fiquei 
muito feliz com o trabalho de Ana 
Marinho. É forte e delicado ao mes-
mo tempo. Causa um forte impacto, 
mas também sensibiliza e convida o 
público a pensar a situação de tan-
tas mulheres que vivem nessa con-
dição pelo Brasil. Precisamos tirar 
nossas pesquisas das gavetas e tra-
zê-las à sociedade. Fazer isso atra-
vés da arte é melhor ainda!”, disse 
Talita. Além de falar do isolamento 
de mulheres com transtorno men-
tais, a peça ainda trata de outras 
questões que infelizmente ainda 
fazem parte da realidade brasileira. 
“Muitas outras mulheres também 
vivem enclausuradas por situa-
ções de violência doméstica, pela 
pobreza, pela falta de oportunida-

de. Então o espetáculo fala muito 
desse lugar de mulheres isoladas 
por muitas situações, vivenciando 
traumas o tempo inteiro e que não 
conseguem muitas vezes se libertar 
disso, e que tem desejos simples, 
desejos que a gente acha que são 
muito simples, mas que acabam 
sendo muito complexos, desejo de 
sair, de fazer feira, de botar um ba-
tom, de casar, de ter filhos. Então o 
espetáculo fala dessas delicadezas 
também”, revelou Ana Marinho que 
dá voz novamente às mulheres que 
protagonizaram a construção desse 
espetáculo.

O projeto é financiado pelo 
Fundo Municipal de Cultura (FMC) 
e pela Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope), e terá duas ses-
sões, às 16h e às 20h, e a entrada é 
gratuita.

Kássia Paz
Especial para A União

fer.mengo@uol.com.br



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 14 de maio de 201912
2o Caderno

Ney Suassuna e Roberto Cavalcanti já se inscreveram; Germano Romero deve se inscrever nos próximos dias

A Academia Paraibana 
de Letras está com inscrições 
abertas para candidatos que 
queiram ocupar a cadeira 27 
da entidade, anteriormente 
ocupada pelo escritor Carlos 
Romero (morto em janeiro). 
E em meio ao processo, can-
didaturas são postas, gerando 
apoios, debates e a velha po-
lêmica sobre o papel da aca-
demia para a sociedade. 

As inscrições vão até 
meio-dia de 21 de maio, mas 
três candidaturas já são anun-
ciadas: a do ex-senador Ney 
Suassuna e a do empresário 
e colunista do Correio da Pa-
raíba, Roberto Cavalcanti, in-
clusive, já foram confirmadas. 
E até o fim do prazo legal o 
arquiteto e cronista Germano 
Romero, filho de Carlos, deve 
ser oficializada. A eleição será 
realizada na dia 7 de junho, 
das 8h às 12h, e aberta para 
os 39 votantes.

Mas por que a Acade-
mia continua gerando tan-
to interesse e o que motiva 
personalidades importan-
tes a buscarem o ingresso 
na entidade? A reportagem 
de A União ouviu dois dos 
candidatos sobre esses e ou-
tros assuntos relativos à en-
tidade: Roberto Cavalcanti e 
Germano Romero (Ney Suas-
suna não foi encontrado para 
responder às questões).

Roberto Cavalcanti, por 
exemplo, explica que teve a 
honra de ser convidado por 
diversos membros da Aca-
demia que identificaram sua 
produção literária – as crô-
nicas, os artigos e livros –, e 
especialmente seu compro-
misso com a cultura, como 
credencial para acesso a uma 
instituição que tem 77 anos 
de existência. “O convite já 
era uma distinção. Os auto-

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Três nomes devem disputar a 
cadeira 27 da APL, em junho

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

res, pelo conceito que desfru-
tam, uma consagração para 
mim. Assim, aceitei o desafio 
de concorrer, ciente da res-
ponsabilidade de que não se 
trata apenas de um prêmio 
ou privilégio pessoal, mas de 
assumir responsabilidade 
com todos os seus membros 
e, humildemente, se puder, 
contribuir com o fortaleci-
mento da APL e da cultura 
paraibana”.

Já Germano Romero, ex-
plica que decidiu ser candida-
to por dois motivos essenciais. 
Um deles, o apego, a devoção 
e o respeito ao legado do seu 
pai – Carlos Romero, cronis-

ta dos mais conceituados da 
literatura paraibana. “Esti-
mulado a escrever, por amor 
ao hábito e pela intimidade 
com o meio jornalístico, fui 
convidado a colaborar com 
os dois maiores jornais da ci-
dade – Correio e A União. As-
sim, por cerca de uma década 
e meia, eu e Carlos Romero 
nos tornamos um caso iné-
dito na Paraíba, de pai e filho 
assinando colunas semanais, 
simultaneamente, na impren-
sa local”. Segundo ele, muitas 
vezes seu pai lhe cochichava 
ao pé do ombro: “Quero você 
aqui, na Academia. Junto co-
migo ou me sucedendo. Você 

já tem bagagem mais do que 
suficiente”.

A segunda razão se baseia 
nas credenciais que Germano 
entende possuir. “Além de to-
dos esses anos de produção 
e publicação literária, está a 
ampla contribuição dada à 
arquitetura paraibana com, 
modéstia à parte, significativo 
reconhecimento por parte da 
população, tanto por quem 
entende de arte e estilo, como 
pela comunidade em geral. A 
exemplo de meu avô materno, 
memorável arquiteto Clodoal-
do Gouveia, sinto que deixo 
uma marca expressiva na his-
tória e no cenário urbano da ci-

dade. A minha formação como 
diplomado no Bacharelado em 
Música e a produção de diver-
sos trabalhos videográficos 
com foco em turismo e cultura, 
amplamente divulgados nas 
TVs locais, também enrique-
cem os motivos pelos quais de-
cidi concorrer”, ressalta. 

Sobre o eventual ingresso 
de políticos e de outros profis-
sionais que não são do mundo 
das letras na Academia, Ro-
berto Cavalcanti destaca que 
desde sua fundação, a APL 
tem primado por essa plura-
lidade, mas sem abrir mão da 
genialidade, sendo exemplos 
patronos como o poeta Au-

gusto dos Anjos, o romancista 
José Lins do Rêgo, o poeta e 
pintor Pedro Américo, o presi-
dente Epitácio Pessoa, o políti-
co e magistrado Castro Pinto. 

Germano Romero, ade-
mais, destaca que não é o tipo 
de formação ou atividade 
profissional que deve classifi-
car o ingresso de quem quer 
que seja nas academias. Para 
ele, o mais importante para a 
preservação da legitimidade, 
do respeito e do elevado con-
ceito que goza uma institui-
ção desse gênero é que seus 
objetivos jamais sejam macu-
lados por outros interesses 
ou influências.

Fotos: Divulgação

Luto na cultura

Lúcio Mauro Filho: “Vai com Deus, meu velho!”
O corpo do ator Lúcio 

Mauro foi cremado ontem, 
no Cemitério da Penitên-
cia, no bairro do Caju, re-
gião portuária carioca.  Du-
rante toda manhã, dezenas 
de pessoas passaram pelo 
Theatro Municipal do Rio, 
para se despedir do artista, 
que morreu sábado (11), 
aos 92 anos. 

Ele estava internado 
com problemas respira-
tórios há cerca de quatro 
meses, em uma clínica da 
zona Sul da cidade. Desde 
2016 Lúcio Mauro vinha 
enfrentando problemas de 
saúde, devido a um aciden-
te vascular cerebral. Desde 
então, sua saúde nunca 
mais foi a mesma. 

O também ator Lúcio 
Mauro Filho lembrou da 
influência que o pai teve 
em sua carreira e falou 
sobre a convivência que ti-
nham nos bastidores, local 
que fez parte da vida deles 
ao longo de anos. Entre os 
amigos que acompanha-

Influência na arte e na vida de muitos
Por volta das 22 horas deste sábado, 

meu amado pai serenou. Ele merecia 
esse descanso. 

Lúcio Mauro teve uma vida linda, 
uma carreira vitoriosa, 5 filhos, 5 netos, 
dois casamentos, com Arlete e Lu, duas 
mulheres fantásticas que se tornaram 
amigas e mantiveram essa família unida.

Papai foi um pioneiro, saiu do teatro 
de estudante lá no Pará, foi pro Recife, 
fez rádio, inaugurou a televisão no Nor-
deste e de lá, veio para o Rio de Janeiro 
pra se tornar um dos maiores artistas 
deste país.

Me influenciou em tudo. O homem 
que sou, o artista, o pai de família, o ami-
go. Eu nada seria sem seus ensinamentos. 

Tivemos o prazer de trabalhar jun-
tos, na TV, no Teatro, no Cinema e na 
Publicidade. 

Rodamos o Brasil colocando nossas 
vidas a serviço da arte, em “Lucio 80-
30”, quando ele teve a chance de dividir 
o palco com os filhos.

Não faltou nada.

Há três anos ele sofreu um AVC. Foi 
forte e resistiu. 

Mas já não era a mesma coisa. 
Preso a uma HomeCare, ele lutou até 
suas últimas forças. Ainda teve a alegria 
de conhecer Liz, a neta inesperada que 
chegou pra promover o ciclo da vida.

Estava internado há quase quatro 
meses. A esticada foi longa e sofrida. 
Agora só restava o descanso que ele 
tanto merece. 

Meus agradecimentos a todos os 
funcionários da Clínica São Vicente, 
onde papai sempre foi cuidado com ca-
rinho e profissionalismo. À Rede Globo 
pela parceria e lealdade. 

Nós ficamos por aqui, celebrando sua 
existência e seguindo com seu legado.

Vai com Deus meu velho. Vai se 
juntar a Chico, Agildo, Silvino, Rogerio, 
Miele e tantos outros, para juntos fazerem 
cócegas nas estrelas.

Obrigado por tudo!

Viva Lúcio Mauro!

ram o velório, o humoris-
ta Leandro Hassum não 
economizou elogios a Lú-
cio Mauro. Para Hassum, 
além de ótimo comedian-
te, o amigo também era 
um grande ator dramático, 
capaz de emocionar sem 
pronunciar uma única pa-
lavra. Lúcio Mauro nasceu 
em Belém, no Pará. Come-
çou a carreira em teatros 
estudantis, passando por 
emissoras de rádio e televi-
são até chegar à Rede Glo-
bo em 1966, com 39 anos.

Foi parceiro de Chico 
Anysio em clássicos da 

comédia brasileira como 
Chico City e Escolinha 
do Professor Raimundo. 
Também participou de 
programas humorísti-
cos como Os Trapalhões, 
Balança mas não Cai, Os 
Normais, zorra Total e A 
Grande Família, além de 
diversas novelas e filmes. 
O artista deixa esposa, 
cinco filhos e cinco netos.

Ainda no início do do-
mingo, Lúcio Mauro Filho 
usou as redes sociais para 
homenagear o pai em nota 
nas redes sociais. Veja ao 
lado, na íntegra:

O ator Lúcio Mauro Filho 
lembrou da influência que 
o pai teve na sua carreira 

e do legado que deixou

Foto:  Tomaz Silva/Agência Brasil

Germano Romero quer a vaga por ser filho do antecessor, Carlos Romero; mas ele vai ter dois políticos como candidatos na disputa, os ex-senadores Ney Suassuna e Roberto Cavalcanti



Moro no STF
Ministro Sergio Moro afirma que não estabeleceu 
nenhuma condição para deixar a magistratura e 
assumir um cargo no Governo Federal.  Página 14
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Líder da situação na Assembleia Legislativa vai encaminhar requerimento ao governador João Azevêdo 

Como presidente da 
Frente Parlamentar de Pro-
teção ao Conjunto de Falésias 
do Cabo Branco, o deputado 
Ricardo Barbosa (PSB) está 
encaminhando ao governador 
João Azevêdo, requerimento 
no sentido de que o governo 
elabore projeto em defesa da 
barreira do Cabo Branco. 

Ele lembrou que o local 
não é simplesmente um ce-
nário turístico da capital, mas 
um patrimônio ambiental do 
Estado. “Além da questão am-
biental, a barreira também 
tem sua importância para o 
incremento turístico, sendo 
a Paraíba conhecida mundo 
a fora por ser o ponto mais 
oriental das Américas”, justifi-
cou o deputado.

Ele defendeu a união dos 
Poderes Executivos Estadual 
e municipal, com órgãos e 
entidades que atuam em de-
fesa da barreira, para juntos 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Ricardo Barbosa quer projeto 
para a falésia do Cabo Branco  

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

A análise política trabalha com dois conceitos 
para interpretar fenômenos ligados aos protagonistas 
da política, sejam pessoas físicas ou jurídicas, políti-
cos ou governos: identidade e imagem. O primeiro se 
refere à índole dos protagonistas, seu caráter, progra-
mas e ações, o que verdadeiramente representam; já a 
imagem é a projeção da identidade, significando a per-
cepção que deles têm os cidadãos, a maneira como as 
pessoas veem os integrantes da esfera política.

A identidade do Brasil, por exemplo, abriga um 
conjunto de elementos, dentre os quais o tamanho do 
território, suas riquezas naturais, a natureza de sua 
população, os ciclos históricos, as tradições e costu-
mes, enfim, tudo que possa realçar o porte do país. 
Convido o leitor a construir na mente o mapa da iden-
tidade da Nação brasileira. Da mesma maneira, tente 
imaginar a identidade do Estado e município onde 
mora. Faça uma comparação com outros entes fede-
rativos. E pense na questão: os governos do Estado e 
do país correspondem efetivamente à dimensão dos 
territórios que governam?

Escolhamos, a título de melhor associação de 
ideias, o governo Bolsonaro. Sem intenção de dimi-
nuir seu peso na balança da análise política, cresce a 
percepção de que a identidade do governo é baixa em 
relação à altura do Brasil. É como se o país medisse 
um metro de altura e a administração Bolsonaro ape-
nas cinquenta centímetros. Conclusão: falta muito 
governo para cobrir o real tamanho do nosso territó-
rio continental. 

O que causa tal sentimento? Vamos lá: a crise in-
terna entre grupos, a ideologização que gera conflitos, 
o despreparo de perfis, a extrema relevância que se dá 
ao guru da família Bolsonaro e até mesmo o baixo nível 
na linguagem usada por protagonistas. Eis o que disse 
durante a semana a ministra dos Direitos Humanos: 
“A Funai tem de ficar com mamãe Damares, não com 
papai moro”. Assim a titular da pasta de Direitos Hu-
manos fez apelo para conservar sob sua órbita a Fun-
dação Nacional do Índio. Já o horoscopista elogiado 
pelo presidente e agraciado com o maior galardão do 
Itamaraty é o recordista no uso de palavras chulas.

Ora, há uma liturgia do poder, que obriga parti-
cipantes da esfera governamental a adotar posturas 
condizentes com o cargo, o que inclui o uso de expres-
são conveniente. O que se constata é a “infantilização” 
da linguagem (essa de Damares) ou os adjetivos sa-
cados do pântano por figuras que posam de heróis. O 
próprio Bolsonaro faz afirmações que fogem à régua 
da liturgia presidencial.

 A sensação de um governo menor deriva também 
do fato de se fazer trocas (ou criação) de áreas – Coaf 
da Justiça para a Economia, Funai em negociação, po-
lítica industrial saindo da Economia para ministério 
da Tecnologia, renascimento de ministérios – não por 
questões de escopo técnico, mas por conveniências de 
natureza política. Diminuir poder de um e passar a ou-
tro. Onde está o tão propagado compromisso de evitar 
o “troca-troca”, o “toma lá dá cá”?

Espraia-se a percepção de que a administração 
não é operada dentro de critérios técnicos. A taxa de 
improvisação é alta. Há ilhas de qualidade, como é o 
caso da equipe econômica comandada pelo ministro 
Paulo Guedes ou o ministro da Infraestrutura, Tarcísio 
Gomes de Freitas, mas o arquipélago governamental é 
povoado de perfis sem densidade/experiência na área 
em que atuam.

Qual é, afinal, a coluna vertebral do governo? O ba-
rulho maior se dá em torno da reforma da Previdência. 
Mas a questão fiscal-tributária assola os Estados e não 
há indicações de saída para equilibrar os entes federa-
tivos. O improviso está no ar. A principal embaixada do 
Brasil no mundo, a dos Estados Unidos, não tem titular. 
O chanceler espera que um conselheiro seu amigo seja 
promovido a embaixador para nomeá-lo ao cargo.

O “índice de coisas estabanadas”, que poderíamos 
designar doravante como ICE, tende a se expandir. E 
a esfacelar a identidade do governo Bolsonaro. Não à 
toa, forma-se em nossa cognição a ideia de que o Brasil 
tem um governo menor que sua grandeza exige. 

A identidade do país
e do governo

Torquato
Twitter@gaudtorquato

Gaudêncio

buscarem soluções. “Somente 
com a união de forças e de pro-
postas, somente uma parceria 
envolvendo os Poderes Exe-
cutivo, Legislativo, além dos 
estudiosos e ambientalistas, 
poderemos encontrar alterna-
tivas”, observou Ricardo.

Barbosa, que também é lí-
der da bancada do Governo na 
Assembleia Legislativa,  acres-
centou ainda que irá solicitar 
à Prefeitura de João Pessoa a 
apresentação dos atuais empe-
cilhos técnicos e administrati-

vos que impedem a realização 
da obra. Sua proposta, inclusive, 
já chegou a ser discutida na se-
mana passada durante audiên-
cia pública que, juntamente com 
o deputado Wilson Filho, ele fez 
acontecer na Assembleia.

Despolitizando
 “A audiência pública foi 

importantíssima, sem nenhum 
objetivo político, nem de apon-
tar dedo e críticas. Estivemos 
unidos, todos os convidados, 
inclusive a Prefeitura, o Gover-

no do Estado, os órgãos fisca-
lizadores, o ministério Públi-
co, vereadores e instituições 
como a ‘Amigos da Barreira’, 
todos juntos para solucionar 
um problema que só aumenta 
e a cada dia só tem virado um 
drama que é cada vez maior”, 
argumentou.

Salvar a barreira do Cabo 
Branco, para o deputado Wil-
son Filho, é um objetivo a ser 
alcançado por todos os parai-
banos. “Não resta dúvida de 
que, além do alarmante perigo 
de desmoronamento, há im-
pactos ambientais irreversí-
veis e prejuízos ao turismo”, 
disse o deputado.

Politizar o problema da 
erosão, segundo o deputa-
do Eduardo Carneiro(PRTB), 
não trará benefícios para nin-
guém. “Precisamos ter uma 
análise do ponto de vista tu-
rístico e os estudiosos dessa 
área entendem o local como 
um ponto estratégico, além de 
cartão postal da capital do Es-
tado”, justificou ele.  

Os deputados estaduais 
Chió (Rede Sustentabilida-
de), Buba Germano e Cida 
Ramos(ambos do PSB) se ma-
nifestaram, ontem, completa-
mente contrários à política de 
cortes de 30% no repasse para 
as universidades e para os ins-
titutos federais de educação.

A UFPB sofreu um corte 
de verbas no valor de R$ 44 mi-
lhões, a Universidade Federal 
de Campina Grande da ordem 
de R$ 27 milhões reduzidos 
do seu orçamento, enquanto o 
Instituto Federal da Paraíba no 
valor de R$ 20 milhões. 

A socialista Cida Ramos 
disse que em todas as cidades 
que tem passado, tem feito 
questão de dizer que é profes-
sora da UFPB e que a defesa do 
ensino público de qualidade 
foi uma de suas primeiras ban-
deiras de luta. “Nós não vamos 
permitir que destruam a edu-
cação superior pública”, disse a 
deputada.

Deputados 
criticam os 
cortes nas 
universidades

“O Brasil está andando para trás”

Decreto do presidente Jair Bolsonaro
recebe críticas na Assembleia da PB

“O Brasil está andando 
para trás”. A afirmação foi 
feita ontem pela deputada 
estadual  Dra. Paula ao ser 
provocada a falar sobre o 
decreto do presidente Jair 
Bolsonaro sobre ampliação 
do porte de arma e sobre a 
decisão do STF em estender 
para as Assembleias Esta-
duais para deputados.

Para a deputada, o de-
creto do presidente e a deci-
são do STF se constituem em 

mais uma desigualdade so-
cial, no Brasil. “No momento 
em que o mundo inteiro está 
promovendo o desarma-
mento, como é que o presi-
dente traz uma proposta in-
decente, e numa hora em que 
a violência cresce. Dar porte 
de arma a ricos e a políticos 
é promover desigualdade so-
cial”, afirmou.

Especificamente sobre 
a decisão do STF, a deputa-
da fez uma analogia entre o 

cidadão simples e pessoas 
detentoras de mandatos ele-
tivos, para classificar a medi-
da como mais uma desigual-
dade social. “Essa decisão se 
constitui em mais um privilé-
gio para a classe política. Isso 
não é admissível”, comentou.

A deputada lembrou que 
uma pessoa pobre, que não 
tem direito à Saúde e à Edu-
cação, caso decida roubar, por 
desespero, uma lata de leite 
em um supermercado, vai di-

reto para a cadeia, enquanto 
que um deputado que comete 
um crime e tem prisão pre-
ventiva decretada pode ter a 
pena revertida pela Assem-
bleia Legislativa. 

“Na Assembleia, quem 
vai votar são colegas daquele 
deputado incriminado. Qual 
deputado vai votar contra 
um colega?”, indagou Drª 
Paula, ao reafirmar sua po-
sição contrária ao Supremo 
Tribunal Federal.

Famup reúne prefeitos em 
defesa de eleições unificadas

A Federação das Associa-
ções de municípios da Paraíba 
(Famup) reúne prefeitos, vice
-prefeitos e vereadores no dia 
24 deste mês, na Federação 
das Indústrias do Estado da 
Paraíba (Fiep), às 8h30, para 
debater a PEC 56/2019 apre-
sentada na Câmara dos Depu-
tados e que prorroga por dois 
anos os atuais mandatos. Com 
a alteração, os mandatos ter-
minarão em 1º de janeiro de 
2023, junto com os mandatos 
dos governadores, vice-gover-
nadores, deputados federais e 
deputados estaduais, eleitos 
em 2018.  

Na última eleição, o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
gastou cerca de R$ 750 mi-
lhões. Somente na Paraíba, 
o gasto com o pleito foi de 
R$ 11,7 milhões. “A unificação 
garantiria uma economia aos 
cofres públicos, sem falar no 
barateamento das campanhas 
eleitorais. Também favoreceria 

a governabilidade, otimizando 
a execução de políticas públi-
cas, em especial nas áreas em 
que o Brasil tem maior carên-
cia, como saúde, saneamento, 
segurança pública e educação”, 
observou George Coelho.

De acordo com o presi-
dente da Famup, a unificação 
dos mandatos político-parti-
dários vai ao encontro do in-
teresse público e apresenta, 
gerando economia de recursos 
públicos, na medida em que 
serão eliminados os gastos re-
lativos aos processos eleitorais 
municipais realizados de for-
ma isolada.

A proposta do deputado 
Rogério Peninha mendonça 
(MDB/SC) destaca ainda que, 
para a unificação dos manda-
tos de prefeitos, vice-prefeitos 
e vereadores com os mandatos 
de governadores, vice-gover-
nadores, deputados federais e 
deputados estaduais, é desne-
cessária a alteração do texto 

permanente da Constituição, 
bastando o acréscimo do dis-
positivo proposto no Ato das 
Disposições Constitucionais 
Transitórias (ADCT).

Durante o encontro, os 
prefeitos, vices e vereadores 
participarão de palestras so-
bre a unificação das eleições, 
destacando a economia e mos-
trando exemplos onde existem 
eleições unificadas. Também 
será realizada uma mesa Re-
donda sobre a PEC 56/2019.

Na última eleição, 
o Tribunal Superior 

Eleitoral (TSE) gastou 
cerca de R$ 750 milhões. 
Somente na Paraíba, o 

gasto com o pleito foi de 
R$ 11,7 milhões

Ricardo: “Além da questão ambiental, a 
barreira também tem sua importância 
para o incremento turístico”

Foto: Assembleia Legislativa
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Segundo o ministro, o comando da pasta só lhe foi oferecido após Bolsonaro ter sido eleito, em outubro de 2018

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, afirmou, ontem (13), 
que não estabeleceu nenhu-
ma condição para aceitar o 
convite do presidente Jair 
Bolsonaro para deixar a ma-
gistratura e assumir um cargo 
no governo federal. Segundo 
o ministro, o comando da 
pasta só lhe foi oferecido após 
Bolsonaro ter sido eleito, em 
outubro de 2018.

“Eleito, ele [Bolsonaro] 
anunciou publicamente o 
convite. Eu, então, fui à casa 
dele no Rio de Janeiro. Con-
versamos e eu não estabe-
leci nenhuma condição”, 
disse Moro.

De acordo com o minis-
tro, pesou sobre sua decisão o 
fato de que ele e toda a equi-
pe responsável pela Operação 
Lava Jato e por outras ações 
judiciais de combate à cor-
rupção trabalhavam com “a 
perspectiva de que a nossa 
sorte um dia ia acabar e de 
que, a partir de determinado 
momento, o sistema passaria 
a nos impor uma série de der-
rotas, inclusive com mudan-
ças de leis e que todo o nos-
so trabalho estaria perdido”. 
E acrescentou, “eis o motivo 
pelo qual, salvo engano, em 
1º de novembro, eu aceitei 
o convite do presidente Jair 
Bolsonaro para assumir o 
cargo de ministro da Justiça e 
Segurança Pública”.

“Não vou receber um 
convite e estabelecer con-
dições sobre circunstâncias 

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Moro diz não ter estabelecido 
condição ao assumir ministério

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

futuras que não se pode con-
trolar. O que eu levei para o 
presidente é que [no cargo] 
eu queria trabalhar contra a 
corrupção, crime organizado 
e crime violento. E houve uma 
convergência de pautas, além 
de o presidente ter me dado 
carta branca para construir [a 
equipe do] ministério”, acres-
centou Moro, destacando que 

a pasta está “repleta” de pes-
soas com quem ele trabalhou 
ao longo de seus 22 anos na 
magistratura.

No domingo (12), o pre-
sidente Jair Bolsonaro disse, 
em uma entrevista à Rádio 
Bandeirantes, que havia se 
comprometido com Moro a 
indicá-lo para uma vaga como 
ministro do Supremo Tribu-

nal Federal (STF) e que pre-
tende cumprir o combinado.

Lava Jato
Moro disse que, embora 

ainda haja muito o que avan-
çar em termos de aperfeiçoa-
mento das leis e no combate à 
corrupção, é “inegável” que a 
Operação Lava Jato represen-
tou um avanço. “No passado, 

víamos escândalos de corrup-
ção se sucederem, gerando 
grande indignação popular, 
mas, na prática, não víamos 
consequências nas Cortes de 
Justiça. O que nós tínhamos 
era um cenário de impuni-
dade e de grande corrupção”, 
disse o ministro, reconhecen-
do que a operação merece 
“eventuais críticas pontuais”. 

“Sempre há diferentes pers-
pectivas a considerar.”

O ministro participou, na 
manhã ontem (13), em Curi-
tiba, do Congresso Nacional 
sobre Macrocriminalidade e 
Combate à Corrupção, realiza-
do pela Escola da Magistratu-
ra do Paraná (Esmafe) e Asso-
ciação Paranaense dos Juízes 
Federais (Apajufe).

Foto: Abril.com

Da Agência Brasil

O Ministério da Econo-
mia vai lançar nesta semana 
o pacote de ajuda aos esta-
dos em dificuldades financei-
ras, chamado de Programa 
de Equilíbrio Fiscal (PEF). 
O lançamento da medida 
foi confirmado ontem pelo 
Palácio do Planalto, mas ele 
precisará ser aprovado pelo 
Congresso Nacional para en-
trar em vigor. 

“É uma iniciativa do go-
verno federal de equilíbrio 
fiscal e auxílio aos estados 
que não podem pegar em-
préstimos com garantias da 
União e, ao mesmo tempo, 
não se encaixam no regime 
de recuperação fiscal (RRF)”, 
afirmou o porta-voz da Pre-
sidência da República, Otávio 
Rêgo Barros. 

O PEf, que recebeu do 
governo o apelido de Plano 
Mansueto (em referência ao 
secretário do Tesouro Nacio-
nal, Mansueto Almeida), pre-
vê a concessão de emprésti-
mos com garantia da União 
(nos quais o Tesouro cobre 
eventuais calotes) no valor 
R$ 13 bilhões por ano.

“O plano é voltado para 
estados de classificação C no 
rating que considera a ca-

pacidade de pagamento de 
cada unidade da federação. O 
secretário [Mansueto Almei-
da] argumenta ainda que os 
empréstimos serão liberados 
em divisões contratuais sob a 
condição de que a poupança 
corrente melhore anualmen-
te, de modo que o estado vol-
te para a classificação B em 
2022”, acrescentou Barros. 

Os empréstimos serão 
concedidos por bancos pú-
blicos, privados ou organiza-
ções internacionais como o 
Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID). Ainda 
não foi definido se o próprio 
Tesouro Nacional também 
concederá os empréstimos.

O dinheiro do PEf de-
verá ser liberado de manei-
ra gradual até 2022, uma 
parcela por ano até o fim 
do mandato dos atuais go-
vernadores. O Ministério da 
Economia acompanhará as 
medidas de ajuste fiscal dos 
estados. Caso o plano não 
prossiga, a liberação do di-
nheiro será interrompida.

PEF x RRF
O Regime de Recupe-

ração Fiscal (RRF) foi criado 
no fim de 2016 e aplicado até 
agora apenas no estado do Rio 
de Janeiro. Essa plano benefi-

cia estados com déficits eleva-
dos e com dívidas altas. O pro-
grama oferece suspensão do 
pagamento dos serviços da 
dívida por três anos e apoio 
financeiro em troca de um 
plano de ajuste que envolve 
redução de gastos, aumento 
de impostos e privatizações. 
Já o PEf destina-se a estados 
com altos níveis de despesa 
com o funcionalismo local, 
mas baixo endividamento.

Conforme a nota de cré-
dito do Tesouro Nacional, 
divulgada no último Boletim 
de finanças dos Entes Nacio-
nais, no ano passado, 11 es-
tados possuem classificação 
C e poderão ser beneficiados 
diretamente pelo PEf: Bahia, 
Distrito federal, goiás, Ma-
ranhão, Mato grosso do Sul, 
Mato grosso, Pernambuco, 
Rio grande do Norte, Santa 
Catarina, Sergipe e Tocantins.

Outras 13 unidades da 
federação (Acre, Alagoas, 
Amazonas, Amapá, Ceará, 
Espírito Santo, Pará, Paraíba, 
Piauí, Paraná, Rondônia, Ro-
raima e São Paulo), que pos-
suem notas de crédito entre 
A e B, continuam habilitados 
a obter crédito com garantia 
da União em valores acima 
do que será oferecido aos es-
tados com nota C.   

Pacote de ajuda aos estados 
será lançado esta semana

“Eleito, ele [Bolsonaro] anunciou publica-
mente o convite. Eu, então, fui à casa dele 
no Rio de Janeiro. Conversamos e eu não 

estabeleci nenhuma condição”, disse Moro

Reforma da Previdência

Comissão ouve especialistas
em audiências temáticas

A comissão especial 
que analisa a Proposta de 
Emenda à Constituição da 
reforma da Previdência 
(PEC 6/19) na Câmara 
realiza nesta semana au-
diências temáticas sobre 
aposentadorias especiais, 
os regimes previdenciá-
rios dos estados e mu-
nicípios e o Benefício de 
Prestação Continuada 
(BPC). De acordo com o 
presidente da comissão 
especial, deputado Mar-
celo Ramos (PR-AM), se-
rão realizadas audiências 
para discutir temas consi-
derados “quase natimor-
tos” da proposta enviada 
pelo Poder Executivo ao 
Congresso Nacional.

“Eu acho que tem três 
temas que praticamente 
estão fora: [trabalhadores] 
rurais, BPC e professores. 
Tem alguns temas sensí-
veis: a desconstituciona-
lização, capitalização e 
estados e municípios. [Já] 
a regra de transição, a co-
missão vai ter que discutir 

cada uma, considerando 
a especificidade de cada 
categoria. Agora, se come-
çar a ceder para uma, vai 
ter que ceder para outra 
e quando vê não sobrou 
nada”, avaliou Ramos. 

Segundo o parlamen-
tar, siglas como PR e MDB 
são contrários a mudança 
das regras de aposenta-
doria para professores e 
outros 13 partidos que 
anunciaram apoio à re-
forma também já se posi-
cionaram pela retirada do 
BPC e da aposentadoria 
rural do texto.

“A decisão do meu 
partido [PR] é não mudar 
as regras atuais dos pro-
fessores (homem se apo-
senta aos 55 anos e mu-
lher, aos 50 anos). O meu 
partido e o MDB são con-
tra qualquer alteração que 
mude as regras de aposen-
tadoria dos professores, 
seja no Regime geral ou 
nos Regimes Próprios”, 
afirmou o deputado.

Para o presidente da 
comissão especial, a ca-
pitalização proposta na 
reforma também encon-
trará resistência na Câma-

ra. “Acho difícil pelo clima 
que existe aqui dentro”, 
disse. “[Capitalização] vai 
ser um tema sensível, vai 
ter pressão para tirar, mas 
tem um impacto fiscal sig-
nificativo de R$ 170 bi-
lhões”, completou.

Na semana passada, 
o ministro da Economia, 
Paulo guedes, foi recebi-
do pela comissão especial 
para detalhar as informa-
ções da proposta e fez uma 
defesa enfática do sistema 
de capitalização (poupan-
ça individual para cada 
trabalhador). Na conclu-
são de mais de oito horas 
de reunião, ele declarou 
que a capitalização para 
benefícios maiores que 
um salário mínimo amplia 
a inclusão financeira das 
camadas mais pobres. 

Articulação
Marcelo Ramos ar-

gumentou também que o 
trabalho de articulação 
do governo pode não ser 
suficiente para reverter 
posições já tomadas por 
partidos na Câmara, o 
que pode comprometer a 
meta estabelecida.

Heloisa Cristaldo e 
Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  
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Riad condenou o ocorrido como uma tentativa de minar a segurança do abastecimento internacional de petróleo

A Arábia Saudita afirmou 
nessa segunda-feira (13) que 
dois navios petroleiros de 
bandeira saudita foram alvos 
de “ataques de sabotagem” 
enquanto navegavam próxi-
mo à costa dos Emirados Ára-
bes Unidos. Riad condenou o 
ocorrido como uma tentati-
va de minar a segurança do 
abastecimento internacional 
de petróleo bruto.

Os Emirados confirma-
ram neste domingo que qua-
tro navios comerciais foram 
alvos de sabotagem ao nave-
garem próximo ao emirado 
de Fujeira, um dos maiores 
centros de abastecimento de 
petroleiros em todo o mundo, 
localizado na parte externa 
do estreito de Ormuz.

O incidente ocorreu após 
os Estados Unidos adverti-
rem que “o Irã ou os seus re-
presentantes” poderiam ter 
como alvo o tráfego marítimo 

na região, o que fez com que 
Washington enviasse um por-
ta-aviões e bombardeiros à 
região do Golfo Pérsico.

As autoridades dos Emi-
rados Árabes não atribuíram 
responsabilidade a nenhum 
grupo ou país, mas alerta-
ram que “realizar ataques de 
sabotagem em navios civis e 
comerciais e ameaçar a segu-
rança e as vidas dos que estão 
a bordo é um acontecimen-
to grave”. Após os ataques, o 
preço do petróleo bruto nos 
mercados mundiais chegou 
a aumentar em 1,1%, com 
o barril chegando a custar 
71,77 dólares.

O ministro saudita da 
Energia, Khalid al-Falih, dis-
se em nota que os ataques 
não deixaram vítimas nem 
resultaram em derramamen-
tos, mas causaram danos 
significativos nas estruturas 
dos navios.

A associação indepen-
dente de proprietários de 

petroleiros Intertanko afir-
ma que, segundo imagens às 
quais o grupo teve acesso, “ao 
menos dois navios possuem 
rombos nas laterais devido 
ao impacto de armamentos”.

O ministério do Exte-
rior dos Emirados Árabes 
Unidos confirmou que não 
houve vítimas e disse que as 
operações no porto de Fujei-
ra continuam normalmente. 
O órgão afirma que foi aber-
ta uma investigação em coo-
peração com autoridades 
internacionais e pediu às 
grandes potências mundiais 
que ajam para impedir ata-
ques à segurança marítima 
internacional.

O estreito de Ormuz, que 
liga os Estados do Golfo Pér-
sico ao Irã, é uma das princi-
pais rotas mundiais do trans-
porte de gás e petróleo. Além 
do aumento da presença 
militar americana na região, 
o atual acirramento das ten-
sões entre o Irã e os Estados 

Unidos envolve a reimposi-
ção de sanções a Teerã por 
parte de Washington.

As tensões se agrava-
ram após Teerã anunciar, na 
semana passada, que deixa-
rá de cumprir algumas das 
medidas previstas no acor-
do nuclear de 2015, do qual 
Washington anunciou sua 
retirada no ano passado, 
mas ainda fazem parte Irã, 
Rússia, China, França, Reino 
Unido e Alemanha. Pouco de-
pois do anúncio de Teerã, o 
presidente dos Estados Uni-
dos (EUA), Donald Trump, 
anunciou uma nova leva de 
sanções contra o Irã.

O Ministério iraniano do 
Exterior disse que os ataques 
de sabotagem em Fujeira são 
“preocupantes e abominá-
veis” e pediu a abertura de 
investigações, alertando con-
tra agentes estrangeiros de 
países terceiros que teriam o 
objetivo de prejudicar a segu-
rança regional.

Da Deutsche Welle 

Arábia Saudita denuncia 
sabotagem contra petroleiros

13 tiros

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

É preciso atirar 13 vezes todos os dias para 
dar conta do limite de munição permitida com 
o novo decreto que facilita o porte de armas no 
Brasil. A medida autorizada pelo presidente Jair 
Bolsonaro elevou a cota de 50 cartuchos por 
ano para 5 mil. Um cidadão comum, com porte 
de arma, agora tem direito a comprar cinco mil 
munições a cada ano. E quem tem direito a an-
dar armado? Agentes de trânsito, políticos com 
mandato no Executivo ou Legislativo, motoris-
tas de carga, advogados e jornalistas.

Sim, jornalistas. Eu, que vos falo, e você aí, 
que está lendo, sendo ou não jornalista.

A brecha que o governo federal abre ao in-
cluir jornalistas nas categorias com direito a 
portar uma arma de fogo carregada é imensa. 
Não estamos falando de profissionais que ne-
cessitam de formação, como engenheiros, ou que 
sejam regulados por uma prova de admissão em 
ordem própria, como advogados. Para ser jorna-
lista no Brasil, basta dizer que é.

A polêmica decisão do ministro GIlmar Men-
des, do Supremo Tribunal Federal, em acabar 
com a obrigatoriedade de diploma para a con-
tratação de pessoas que quisessem trabalhar em 
empresas de Comunicação como jornalistas fez 
com que qualquer cidadão no Brasil tenha o di-
reito de se autodeclarar como jornalista. O me-
lhor: é possível registrar isso em um documento 
oficial. 

Partindo desse princípio, que qualquer um 
pode ser jornalista no Brasil, chegamos ao bura-
co. Arma de fogo com alto poder de destruição 
- sim, porque agora não é mais 22 ou três-oitão, 
é .40, bebê, aquele revólver que abre um bura-
co tão grande no peito, desses que nem precisa 
acertar órgão vital, onde pegar o estrago é gran-
de. Armas para todos. Segue um passo a passo 
para adquirir porte de arma no novo Brasil:

- Primeiro, declare-se Jornalista
Antes de Bolsonaro, para ter essa declara-

ção na Carteira de Trabalho como registro pro-
fissional bastava ir até o Ministério do Trabalho 
e Emprego e se autodeclarar jornalista,  no má-
ximo com alguma comprovação. Valia o print de 
um blog. Hoje, com o ministério extinto, a Secre-
taria de Trabalho ligada ao novíssimo Ministé-
rio da Economia deve fazer o serviço. O governo 
Bolsonaro é tão desorganizado que a página com 
as informações referentes ao registro profissio-
nal ainda mantém texto atualizado em 2017, com 
o nome do órgão extinto. Duvida? Pode checar 
aqui: http://trabalho.gov.br/servicos-do-minis-
terio/servicos-do-trabalho/mais-procurados/
registro-profissional

Depois de devidamente registrado como 
jornalista, parabéns! Você já pode comprar e 
portar armas Brasil afora! 

Ironias à parte, sabemos que não é o cidadão 
de classe média e baixa que vai comprar armas 
de alto potencial lesivo. Uma arma fuleira da 
Taurus (empresa que teve ações exponencial-
mente valorizadas na Bolsa desde o início deste 
governo) custa pelo menos R$ 4 mil. Uma arma 
de alto potencial lesivo vai custar uns R$ 9 mil. 

O que eles querem são brechas. 
Quem quiser se endividar e comprar armas, 

vai poder. O problema oculto e pouco discutido 
nesse novo decreto é o gargalo das munições. 
Até então, o maior entrave de traficantes, mili-
cianos e quaisquer forças de poder paralelo no 
país estava nas munições. Com a medida, qual-
quer cidadão comum poderá ter acesso ao porte 
e, com arma na cintura ou não, consumir (leia-
se: ceder) sua cota de cinco mil munições por 
ano. São necessários mais de 13 tiros todos os 
dias pra gastar tanta bala. Gente comum é que 
não vai ser. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão  Ângelo

Battisti tenta reduzir a pena perpétua 
para 20 anos de condenação na Itália

Após ter admitido seu 
envolvimento em quatro as-
sassinatos ocorridos no fim 
da década de 1970, Cesare 
Battisti tenta reduzir sua 
pena de prisão perpétua para 
20 anos de cadeia.

Em um memorando en-
viado à Corte de Apelação 
de Milão, que deve discutir o 
caso em 17 de maio, o advo-
gado do italiano, Davide Stec-
canella, reforça o pedido para 
fazer valer o acordo de extra-

dição assinado com o Brasil, 
que prevê uma pena máxima 
de 30 anos de reclusão.

Além disso, segundo o 
jornal Corriere della Sera, a 
defesa quer que seja descon-
tado o período que Battisti já 
ficou preso: um ano, 9 meses 
e 15 dias na Itália, ainda antes 
de sua fuga; três meses e 28 
dias na França; e quatro anos, 
dois meses e 23 dias no Brasil.

O advogado ainda cita 
um indulto de três anos que 
teria sido concordado pela 
Itália em 2006, o que eleva-

ria o total de descontos para 
nove anos, quatro meses e 
seis dias. Com isso, Battis-
ti teria de cumprir mais 20 
anos, sete meses e 24 dias de 
prisão.

A tese da defesa se baseia 
no argumento de que Itália e 
Brasil tinham um acordo para 
extraditar o ex-membro do 
grupo terrorista Proletários 
Armados pelo Comunismo 
(PAC), embora ele tenha sido 
capturado e entregue pela 
Bolívia. Steccanella diz que a 
expulsão de Battisti não res-

peitou regras previstas pela 
legislação boliviana, como as 
que preveem a presença de 
um intérprete e um prazo de 
três dias para recurso.

Em março passado, o 
italiano admitiu participação 
nos quatro homicídios pe-
los quais foi condenado, mas 
disse que não esperava obter 
“benefícios” da Justiça. “Ne-
nhum desconto de pena para 
quem comete tais crimes”, 
diz uma nota divulgada pela 
associação de familiares das 
vítimas de Battisti.

Do Jornal do Brasil

Antes de ser preso na Bolívia, 
Battisti encontrou abrigo na França 
e no México, países onde ele morou 
antes de sua prisão no Brasil, 
em 2007, com passaporte falso

A região da Emília-Ro-
mana, no norte da Itália, 
está em estado de alerta 
vermelha nessa segun-
da-feira (13) por conta da 
inundação de rios em fun-
ção do mau tempo.

Na província de Forlì-
Cesena, o Rio Savio trans-

bordou durante a manhã, 
e duas pessoas bloqueadas 
pela água foram socorridas, 
inclusive uma com defi-
ciência. Os bombeiros con-
tinuam trabalhando para 
encontrar eventuais indiví-
duos em dificuldade.

Situação semelhante 

acontece na província de 
Modena, com as cheias 
dos rios Secchia e Panaro. 
Escolas e pontes foram 
fechadas, e as autorida-
des pediram para a popu-
lação se encaminhar para 
lugares altos.

A Confederação Nacio-

nal dos Cultivadores Diretos 
(Coldiretti) estima em pelo 
menos 1 milhão de euros 
os danos provocados pelas 
inundações em lavouras na 
Emília-Romana. Já as re-
giões da Toscana e da Ligú-
ria estão em alerta amarelo 
por causa de ventanias.

Inundações colocam região italiana em 
alerta vermelho por causa do rio Savio

Foto: Reprodução/Internet



Acusações de estupro haviam sido arquivadas em 2017. Fundador do Wikileaks, atualmente preso, nega culpa

A Justiça sueca decidiu on-
tem reabrir investigações pre-
liminares sobre acusações de 
estupro contra Julian Assange, 
fundador do portal Wikileaks.

O caso havia sido arqui-
vado pela Promotoria sueca 
em 2017, mas a vice-promo-
tora-chefe Eva-Marie Persson 
disse que a retirada de Assan-
ge da embaixada equatoriana 
em Londres, onde o jornalista 
se refugiou durante sete anos, 
abriu novas possibilidades 
para avançar nas investigações.

Ela anunciou a decisão 
após um pedido pela reaber-
tura do caso feito no dia 11 
de abril – mesmo dia em que 
Assange foi removido à força 
da embaixada em Londres e 
preso – pela advogada de uma 
suposta vítima, que alega ter 
sido estuprada durante uma 
viagem do jornalista à Suécia 
em 2010. O australiano, de 47 
anos, nega as acusações. Se-
gundo Persson, a investigação 
sobre a acusação de estupro 
não irá prescrever até agosto 
de 2020.

A promotoria afirmou  
que pedirá a extradição de As-
sange para a Suécia após ele 
cumprir a pena de 50 sema-
nas imposta pelas autoridades 

britânicas por violar sua liber-
dade condicional ao se refu-
giar na embaixada equatoria-
na. “A promotoria expedirá o 
chamado mandado europeu 
de prisão”.

Caberá às autoridades 
britânicas decidir pela extra-
dição de Assange para a Sué-
cia ou ainda para os Estados 
Unidos, onde ele é acusado 
por um suposto ataque ciber-
nético ao Pentágono e por va-
zar documentos confidenciais.

O advogado de Assan-
ge na Suécia se disse “muito 
surpreso” com a decisão da 
promotoria, afirmando não 
entender a necessidade de 
reabrir um caso de quase dez 
anos que já havia sido arqui-
vado. “É um constrangimen-
to para a Suécia a reabertura 
da investigação”, disse Per E. 
Samuelson a uma emissora 
sueca.

“Ele sempre quis cola-
borar para resolver esse caso 
sueco, mas o grande temor de 
sua vida é que ele arrisca ser 
extraditado para os Estados 
Unidos em razão de seu traba-
lho jornalístico”.

O editor-chefe do Wi-
kileaks, Kristinn Hrafnsson, 
disse que a decisão de reabrir 

Justiça sueca decide reabrir 
investigação contra Assange
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o caso dará a Julian uma chan-
ce de limpar seu nome. Ele 
disse que Persson tomou essa 
decisão por estar sob “intensa 
pressão política”.

Longa batalha judicial
Assange foi preso após o 

governo do Equador retirar o 
asilo diplomático concedido 
ao australiano quase sete anos 
antes. O presidente equato-
riano, Lenín Moreno, acusou 
o jornalista de “interferir em 
questões de outros Estados” 
enquanto estava na embaixa-
da, e de tornar o asilo “insus-
tentável e inviável”.

O australiano violou repe-

tidas vezes as “provisões das 
convenções de um asilo diplo-
mático”, disse Moreno, citando 
como exemplo documentos do 
Vaticano vazados recentemen-
te pelo Wikileaks. A cidadania 
equatoriana do jornalista, con-
cedida em 2017, também foi 
revogada.

Após a prisão, mais de 
70 parlamentares britânicos 
assinaram uma carta pedin-
do ao Ministério do Interior 
do Reino Unido fazer “todo o 
possível” para permitir o envio 
de Assange à Suécia, caso as 
autoridades suecas peçam sua 
extradição, antes que ele seja 
enviado aos Estados Unidos.

Foto: AFP/Arquivo

Assange  também responde por suposto ataque cibernético ao Pentágono

O Peru irá restringir 
por duas semanas o acesso 
a três importantes áreas de 
Machu Picchu, para evitar 
uma deterioração maior da 
icônica cidade inca. A restri-
ção entra em vigor a partir 
de amanhã.

Segundo o governo pe-
ruano, o acesso aos templos 
do Sol e do Condor e à pe-
dra de Intihuatana será es-
tritamente controlado e os 
visitantes terão apenas três 
horas para visitar estes três 
lugares.

“Essas medidas são 
necessárias para conservar 
Machu Picchu”, afirmou o 
Ministério da Cultura perua-
no. Nos últimos anos, o sítio 
arqueológico foi invadido 
pelo turismo de massa.

A entrada de quase seis 
mil visitantes por dia, em 
duas levas, é permitida nas 
ruínas do século 15. Com a 

nova restrição, entre os dias 
15 e 28 de maio, os turistas 
terão apenas três horas para 
visitar cada uma das três 
principais atrações deste sí-
tio arqueológico.

Depois destas duas 
semanas de teste, autorida-
des avaliarão os resultados 
da medida antes de aplicar 
uma restrição permanente 
a partir de 1º de junho.

A cidade perdida dos 
incas foi construída durante 
o reinado do imperador Pa-
chacuti (1438-1471) e fica 
a cerca de 100 quilômetros 
da cidade andina de Cusco, a 
antiga capital inca no sudes-
te do Peru.

As ruínas de Machu 
Picchu foram descobertas 
em 1911 pelo explorador 
americano Hiram Bingham. 
Em 1983, a antiga cidade 
foi declarada Patrimônio da 
Humanidade pela Unesco.

Peru restringe visitas à 
cidade de Machu Picchu 
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Avianca Brasil
Companhia aérea Azul informou, ontem, que protocolou na Justiça uma nova 
proposta para comprar parte das operações da Avianca Brasil, empresa que passa 
por recuperação judicial e cancelou diversos voos no último mês. Página 19 Fo
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Até o próximo dia 22, os hospitais da rede estadual vão oferecer atividades, como palestras e capacitação

Os hospitais da rede es-
tadual – um total de 32 – es-
tão promovendo diversas 
ações na Semana de Enferma-
gem, numa realização da Se-
cretaria de Estado da Saúde. 
Algumas atividades tiveram 
início no dia 2 e se prolongam 
até o dia 22 de maio. Duran-
te os eventos, são realizadas 
palestras com diversos te-
mas, a exemplo do “exercício 
profissional e ética”; “avanços 
e desafios da enfermagem” 
e “perspectivas das novas 
epidemias”. Além disso, são 
promovidas atividades de ca-
pacitação e reconhecimento 
da importância do profissio-
nal. Este ano, a Semana tem 
como tema: “Enfermagem: 
um olhar para quem cuida”.

“O objetivo da secretaria 
com as Semanas de Enferma-
gem é resgatar a valorização 
desta profissão que é enten-
dida como a arte do cuidar. É 
também destacar um olhar da 
ciência da enfermagem com a 

grande contribuição na Saúde 
Pública a partir de Florence 
Nightingale. Então, é impor-
tante o envolvimento de toda 
a rede nas ações voltadas aos 
profissionais da enfermagem”, 
disse a secretária executiva de 
Estado da Saúde, Renata Nó-
brega, que é enfermeira.

A Semana de Enferma-
gem é promovida neste perío-
do porque no dia 12 de maio 
comemora-se, mundialmente, 
o Dia da Enfermagem e o Dia 
do Enfermeiro, em homena-
gem a Florence Nightingale, 
marco da enfermagem mo-
derna no mundo e que nasceu 
em 12 de maio de 1820.

Clementino Fraga
O Complexo Hospitalar 

de Doenças Infectoconta-
giosas Clementino Fraga, na 
capital, iniciou a programa-
ção ontem (13), e constará 
de várias palestras sobre 
“Perspectivas das novas epi-
demias no contexto sociopo-

lítico atual”; “Síndrome de 
Burnout” e “Preparo e admi-
nistração de medicamentos”. 
Ainda será promovido um 
dia “Cuidando do cuidador”, 
com massagens relaxantes, 
terapias complementares, 
maquiagem, cabelo, etc. As 
ações serão realizadas até a 
próxima sexta-feira (17).   

De acordo com a progra-
mação, hoje (14), a partir das 
13h30, o tema abordado pela 
enfermeira da Comissão de 
Pele do CHCF, Rebeca Rocha, 
está ligado ao ‘Preparo, Admi-
nistração de Medicamentos e 
Validade de Dispositivos’. Na 
sequência, o coordenador do 
Departamento de Processo 
Ético do Coren-PB, José Go-
mes da Silva Júnior,  fala sobre 
Exercício Profissional e Ética.

Na sexta-feira (17), o en-
cerramento da programação 
vai ter, a partir das 14h, a pales-
tra proferida pelo conselheiro 
federal de Enfermagem, Ronal-
do Miguel Bezerra.

SES realiza diversas ações 
na Semana de Enfermagem

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Vivemos no meio da perplexidade no 
plural com as coisas acontecendo no pindo-
ramesco país (“iê, iê, ê, ê, boi, ano que vem 
mês que foi... É a mesma dança, meu boi”). 
       Continuar a escrever “Essas coisas”, a 
coluna diária em “A União”, é como sempre  
retomar a música, retomar um show, retomar 
a sorte, retomar a paixão? São perguntas da 
mesma pergunta que só a ilusão do tempo 
poderá responder, se assim for permitido a 
cada um de nós.
       Definitivamente não creio no defini-
tivo e posso duvidar até o infinito: im-
pressão aumentada ao rever há pouco a le-
tra de “Within You Without You”. Cresceu 
com as pequenas e grandes lembranças dos 
amigos eternos, ao som dos Beatles, seja 
nos discos originais ou nas interpretações 
de Washington Espínola e do Molho Inglês 
(liderado por Abelardo Jurema).
       Arrumando o quarto-ateliê, sob o 
céu de Cruz das Armas, descobri que nos 
últimos dez anos não respondi metade dos 
cartões e cartas que recebi. Me desculpem 
Daniel Ochotorena, Paulo Conserva, Raul 
Córdula, Jomard Muniz e tantos outros. 
Edmund Lothar, em Bad Durkheim, junto 
à germânica Floresta Negra, é um dos que 

Gonzaguinha começaria tudo outra vez
mais me “cobram”. Mas, o que fazer, quan-
do o corpo mental anda meio desligado, 
desarrumado, desorganizado, desarmo-
nizado com outros corpos?
        Gostaria de conhecer Londres, como 
também Dublin. Vivo louco para ir a Lon-
dres. Sérgio Castro Pinto fez uma letra, 
que Cleodato Porto musicou, chamada 
“Monstros soltos por aqui”, começan-
do justamente assim : “Minha mãe, eu 
vou pra Londres, encontrar comigo lá”... 
Mais adiante: “Longe, adress Londres”... 
No show “Conversas em torno do busto 
de Augusto”, cantei “minha mãe eu vou 
pra longe”... porque de repente tudo que 
é Londres vem ficando longe na minha 
cabeça. Como, além de Londres, há 
Campinas, São Paulo, Brasília, o Aterro 
do Flamengo, prefiro sintetizar todas as 
cidades, com suas diversas temperaturas, 
como longe. Até Campina Grande, que é 
“logo ali”, também é longe.
        Cometi umas andanças pela cidade 
e fiquei pensando muito nos amigos que 
estão por aqui, na Europa ou em Brasília 
(com saudades de Vladimir “velho de 
guerra” Carvalho).
        Vi como é terrível o negócio dos 
cara-pintadas tabajaras sujarem com 

As dúvidas que permanecem em torno da 
participação de Geraldo Vandré nos episódios 

antecedentes e posteriores ao AI-5 (dezembro de 
1968) são mais por conta dos próprios artigos, 

entrevistas e atos do compositor de “Disparada”  
- nos últimos vinte anos,  aproximadamente - 
do que pelo dito por terceiros. Como também 

por seus periódicos silêncios.
Sobre muita coisa Vandré não é bem claro, 
como sua participação na MPB nos tempos 

do tropicalismo.
No livro “Tropicália - Uma revolução musical”, 

o jornalista Carlos Calado conta o episódio 
em que, numa mesa do bar Patachou, em São 
Paulo, Vandré agrediu Gal e Caetano, quando 

a cantora lhe mostrou um trecho de “Baby”. 
Vandré nem esperou que Gal cantasse a segun-

da parte da canção. Interrompeu-a de modo 
agressivo, dando um murro na mesa e gritan-
do: “Isto é uma merda!”. Furioso, com o dedo 

em riste, Caetano retrucou: “Respeite ao menos 
Gal, seu filho da puta! Saia imediatamente e 

nunca mais fale comigo!”. A mágoa de Caetano 
demorou a passar. Os dois só voltaram a se falar 
anos depois, quando Vandré o procurou para se 

desculpar, quando ambos estavam vivendo 
no exílio.

O fato é que hoje o silêncio, quando quebrado 
por um discurso conexo, faz com que as coisas 

sobrem pra Vandré. 

Quando sobra pra Vandré

“spray” as paredes recém-limpas do Lyceu 
Paraibano com protestos de quase todos os 
tipos. Respeitem primeiro o prédio do Ly-
ceu e a sua história, respeitem a arquitetura 
da cidade, para que façam exigências cor-
retas sobre o ensino “y otras cositas más”. 
       É o recomeço, são os amigos, é a 
distante Londres, é a voz de Gonzaguinha 
(ilustração) cantando que “começaria 
tudo outra vez”. Eu também.

Homenagem às mães

EPC promove palestras na 
Tabajara e em A União

A Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC) 
realizou ontem na Rádio 
Tabajara (manhã) e no 
jornal A União (tarde) 
uma palestra com a temá-
tica de Relacionamento 
Familiar, ministrada por 
Amália Ramalho. A pales-
trante comanda o progra-
ma Ponto de Equilíbrio, 
que aborda a educação da 
alma, na Rádio Tabajara 
AM, toda quarta-feira das 
17h às 18h.

A iniciativa, segun-
do a diretora presidente, 

Naná Garcez, serviu como 
uma confraternização sin-
gela “para homenagear 
as mães de um modo ca-
rinhoso, fazendo valer o 
principal, que é o amor”. 
Para Amália, o assunto é 
de primordial importân-
cia e está sendo deixado 
de lado pela sociedade. “A 
Naná teve uma boa ideia 
quando pensou para que 
eu falasse sobre esse as-
sunto de relacionamento 
familiar, trazer à luz da 
forma que eu conheço, 
que eu sei, como eu en-
tendo. E eu vejo a famí-
lia com esse aspecto de 
serem espíritos que vêm 

num grupo familiar para 
se educarem, se reajus-
tarem, se reconciliarem 
e principalmente para se 
amarem. Os preconceitos 
e os costumes estão dis-
persando um pouco as 
famílias, os tempos muda-
ram e a gente tem que se 
adaptar a essas mudanças 
com sabedoria”, concluiu.

Além da palestra, Ana 
Leite e Pétala Pontual, que 
fazem parte da equipe de 
marketing da EPC, produ-
ziram um vídeo com fotos 
e frases em homenagens 
às mães dos funcionários 
da empresa e às funcioná-
rias que são mães.

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Foto: Marcos Russo

Na palestra de ontem, Amália Ramalho abordou a temática do relacionamento familiar

Atividades na capital e no interior
No Hospital General Edson Rama-

lho a programação também foi iniciada 
ontem (13), pela manhã, para fun-
cionários e usuários com abordagem 
para adesão à lavagem das mãos. As 
atividades seguem até o próximo dia 
20. Durante a programação, serão 
realizadas verificação de pressão; au-
riculoterapia; musicoterapia; palestra 
sobre doenças psicossomáticas.

A programação do Hospital de 
Trauma de Campina Grande começou 
ontem (13) e prossegue até amanhã 
(15) com palestras sobre “Segurança 
do paciente cirúrgico – assistência de 
enfermagem frente às novas tecnolo-
gias”; “Boas práticas em enfermagem: 
cuidado seguro e ético”; “Preparo e 
esterilização de materiais médicos 
hospitalares”, entre outros. Serão 
promovidos ainda sorteios de brindes, 

coffee break e massoterapia.
No Hospital Regional de Itabaiana 

a programação terá início hoje (14) e 
vai até o dia 17, com atividades lú-
dicas, coffee break e palestras sobre 
“Protocolo sobre segurança do pacien-
te”; “A história da enfermagem e seus 
desafios nos dias atuais” e “Assistência 
nos cuidados pré e pós-operatório”.

No Complexo Pediátrico Arlinda 
Marques, na capital, dentro da Semana 
de Enfermagem, está ocorrendo uma 
vasta programação com vários temas, 
a exemplo de segurança do paciente. 
Começou desde o último dia dois e vai 
até o dia 31.

A Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) possui 3.770 profissionais de 
enfermagem, sendo 1.204 enfermei-
ros; 2.369 técnicos e 197 auxiliares de 
enfermagem.
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Provas do Exame Nacional do Ensino Médio serão aplicadas em dois domingos, 3 e 10 de novembro, em todo o país

Quem ainda não se ins-
creveu para o Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
2019 tem até a próxima sex-
ta-feira (17) para fazer a ins-
crição pela internet. No dia 
17 também encerra o prazo 
para solicitar atendimento 
especializado e específico 
e para alterar dados cadas-
trais, município de provas e 
opção de língua estrangeira. 
A taxa de inscrição para o 
Enem é de R$ 85. Quem não 
tem isenção de taxa deve fa-
zer o pagamento até o dia 
23 de maio. O prazo para 
pedidos de atendimento por 
nome social vai de 20 e 24 
de maio. As provas do Enem 
serão aplicadas em dois do-
mingos, 3 e 10 de novembro.

Quem já concluiu o Ensi-
no Médio ou vai concluir este 
ano pode usar as notas do 
Enem, por exemplo, para se 
inscrever em programas de 
acesso à educação superior 
como o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e o Progra-
ma Universidade para Todos 
(ProUni) ou de financiamen-
to estudantil.

A prova também pode 
ser feita pelos estudantes 
que vão concluir o ensino 
médio depois de 2019, mas 
nesse caso os resultados ser-
vem somente para autoava-
liação, sem possibilidade de 
concorrer a vagas ou a bolsas 
de estudo.

Yara Aquino 
Da Agência Brasil

Inscrições para o Enem 2019 
encerram na próxima sexta

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Quem já concluiu o Ensino Médio ou vai concluir este ano pode usar as notas do Enem, por exemplo, para se inscrever em programas de acesso à educação superior 

Até a última sexta-fei-
ra (10), a edição de 2019 do 
Enem já contabilizava 3 mi-
lhões de inscritos. As inscri-
ções foram abertas no último 
dia 6. Do total de inscritos, 
63% estão isentos do paga-
mento da taxa.

O candidato que preci-
sar de atendimento espe-
cializado e específico deve 
fazer a solicitação durante a 
inscrição.

Estudo
Para reforçar o conheci-

mento dos candidatos, a Em-
presa Brasil de Comunicação 
(EBC) oferece várias estraté-
gias gratuitas, como o Ques-
tões Enem (www.questoese-
nem.ebc.com.br), no qual os 
estudantes têm acesso a um 
atualizado banco de dados 

que reúne provas de 2009 até 
2018. O site permite a resolu-
ção das questões online, com 
o recebimento do gabarito. 

Já pelo perfil EBC na 
Rede (www.twitter.com/ebc-
narede), é possível acompa-
nhar a série Caiu no Enem. O 

Crianças e adolescentes

Dia Nacional de Combate ao Abuso e 
Exploração Sexual terá eventos em JP 

O Dia Nacional de Com-
bate ao Abuso e à Exploração 
Sexual de Crianças e Adoles-
centes é celebrado anualmen-
te no dia 18 de maio. Em João 
Pessoa, serão realizadas diver-
sas atividades em escolas e 
outros espaços sociais, como 
por exemplo, palestras, semi-
nários e mobilizações sobre a 
prevenção à violência sexual.

Dados do Centro da Mu-
lher 8 de Março contabiliza-
dos em 2018 indicam que 
foram 18 abusos envolvendo 
adolescentes, 10 com crianças 
e 41 homicídios. Já neste ano, 
os dados disponibilizados são 
até o mês de março, sendo três 
abusos de adolescentes, cinco 
de crianças e 12 homicídios.

De acordo com o juiz da 
Infância e Juventude, Adail-
ton Lacet, a base da proteção 
da criança é o fortalecimento 
da família em conjunto com 
a escola e o amparo do poder 
público em todos os aspectos, 
seja da educação a saúde.  

“Os abusos e explora-
ção sexual praticados com as 
crianças e adolescentes na 
Paraíba surgem em grande 
escala no seio familiar. As ví-
timas sentem confiança e se-
gurança nos pais, padrastos, 

Louise Tonet
Especial para A União

tios, primos, vizinhos, entre 
outros, e mesmo sendo ma-
nipulados não conseguem 
sair desse ciclo”, disse Lacet.  
Ele alerta ainda que, a partir 
dos abusos, o rendimento da 
vítima na escola começa a 
cair e ela adquire um com-
portamento estranho. “Os 
responsáveis precisam estar 
atentos ao que está aconte-
cendo”, adverte.

Segundo a coordenado-
ra geral do Centro da Mulher 
8 de Março, Irene Marinhei-
ro, essa data não é para co-
memorar, e sim ter o objetivo 
de conscientizar, sensibilizar 
e informar a população so-
bre a gravidade da violência 
sexual infantil. 

“A questão é que na 
maioria dos casos não é fei-
to a denúncia, seja da vítima, 

da criança e/ou adolescente 
ou do responsável. Quando 
são abusadas normalmente 
não conseguem denunciar 
por sentir medo, constran-
gimento, culpa, receio de 
ser expulso (a) de casa e de 
não acreditarem em seus 
relatos, por isso é importan-
te orientar, é por isso que 
estaremos realizando esses 
eventos”, contou Irene.

18 DE MAIO
A escolha desta data é em memória do Caso Araceli, um crime que chocou o país 
na época. Araceli Cabrera Sánchez Crespo era uma menina de apenas 8 anos de 
idade, foi sequestrada, violentada e cruelmente assassinada em 18 de maio de 
1973. Seu corpo apareceu seis dias depois, carbonizado, desfigurado por ácido e 
com marcas de violência e abuso sexual. Seus agressores nunca foram punidos.
Com a repercussão do caso, e forte mobilização do movimento em defesa dos 
direitos das crianças e adolescentes, o Comitê Nacional de Enfrentamento à Vio-
lência Sexual contra Crianças e Adolescentes é o grupo responsável por organizar 
e promover nacionalmente esta data. 

DISQUE – DENUNCIE
Na Paraíba, o Disque 123 é um serviço gratuito disponibilizado pela Secretaria dos 
Direitos Humanos da Presidência da República que registra denúncias anônimas 
de jovens que se sintam ameaçados ou que sofreram qualquer tipo de abuso ou 
exploração sexual. O Disque Nacional é o 100 e tem o mesmo propósito. 

EVENTOS 
n Dia 14: Rede nos Trilhos - CBTU
Panfletagem na cidade de João Pessoa, Santa Rita, Bayeux e Cabedelo
n Horário: 6h às 12h
n Dia 17: Mobilização - Lagoa
Haverá peça teatral, música, tendo a participação de alunos, conselho tutelar e 
outras entidades.
n Horário: 8h30
n Dia 29: Seminário Contra o Abuso Sexual – OAB
n Horário: 14h

Os juízes das Varas 
da Infância e da Juventu-
de e servidores das seis 
circunscrições do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba 
se reuniram, na manhã de 
ontem para debater o Pro-
jeto de Resolução que dis-
ciplina a atuação das equi-
pes multidisciplinares  
nas 78 comarcas do Esta-
do. O projeto tem o obje-
tivo de discriminar todo o 
método de trabalho a ser 
desenvolvido. O encontro 
de trabalho também ser-
viu para colher sugestões 
sobre a edição final da re-
solução, que será enviada 
ao Pleno no TJPB ainda no 
mês de junho.

As equipes multidis-
ciplinares são compostas 
por assistentes sociais, 
psicólogos e pedagogos 
e as comarcas sedes das 
circunscrições são: João 
Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Sousa e 
Cajazeiras.

Representando o pre-
sidente do TJPB, desem-
bargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, o juiz 
auxiliar da Presidência, 
juiz Rodrigo Marques, 
falou da importância da 
temática que envolve as 
crianças e jovens da Paraí-
ba. “Estamos construindo, 
democraticamente, uma 
resolução que venha regu-

lamentar o funcionamento 
e distribuição desses pro-
fissionais que atuam nas 
equipes multidisciplina-
res. As equipes são respon-
sáveis pela elaboração de 
estudos psicossociais, que 
auxiliam juízes em suas 
decisões”, comentou o ma-
gistrado, ressaltando que o 
intuito é colaborar e aper-
feiçoar a sistemática atual.

“As equipes multidis-
ciplinares, entre outras ati-
vidades, são responsáveis 
por laudos técnicos em 
ações de adoção, habilita-
ção da adoção, instituição 
de poder familiar e guarda. 
Tudo relacionado à área 
da Infância e da Juventu-
de. Existe uma outra equi-
pe específica que cuida de 
violência doméstica”, expli-
cou o juiz titular da 1ª Vara 
da Infância e da Juventude 
de João Pessoa, Adhailton 
Lacet Correia Porto. O ma-
gistrado também coordena 
as ações da Infância e Ju-
ventude no Estado.

Para o juiz da 7ª Vara 
Mista da Comarca de Pa-
tos, Bruno Medrado dos 
Santos, a reunião foi muito 
produtiva. “Até então, não 
tínhamos uma regulamen-
tação a respeito das equi-
pes e a atuação desses pro-
fissionais acabava sendo 
feita de maneira diferente 
nas comarcas”, avaliou.

Atuação de equipes do 
judiciário em debate

Foto: Arquivo/Agência Brasil

desafio é responder no fim de 
semana à questão publicada 
na sexta-feira. Na segunda-
feira, um professor responde 
ao questionamento. A série 
fica até a semana que ante-
cede ao exame de 2019. Para 
ter acesso aos vídeos com as 
respostas, basta se inscrever 
no canal youtube.com/ebc-
narede.

Com a proximidade da 
prova, a partir de outubro, 
semanalmente, a empresa 
produz um programa para 
ajudar os estudantes na reta 
final para o exame. O Esquen-
ta Caiu no Enem convida pro-
fessores para dar as últimas 
dicas sobre o exame. Além 
disso, durante a programa-
ção da TV Brasil e das rádios 
Nacional e MEC, interpro-
gramas trazem dicas sobre o 
exame.

Em novembro, nos fins 
de semana da prova, a TV 
Brasil em parceria com as rá-
dios Nacional e MEC, realiza 
o programa Caiu no Enem, 
que traz professores de todas 
as disciplinas comentando 
ao vivo as questões do exa-
me. No programa do segundo 
domingo de provas, além do 
comentário sobre as ques-
tões, os estudantes recebem 
orientações sobre profissões 
e os possíveis usos da nota 
do Enem.

Em 2018, mais de 5,5 
milhões de pessoas de todo 
país realizaram a prova do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio.
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Expansão do Produto Interno Bruto do Brasil deve ficar em 1,45% em 2019, segundo dados do boletim Focus

O mercado financeiro 
continua a reduzir a esti-
mativa de crescimento da 
economia este ano. Pela 11ª 
vez seguida caiu a projeção 
para a expansão do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) 
– a soma de todos os bens 
e serviços produzidos no 
país. Desta vez, a estimativa 
foi reduzida de 1,49% para 
1,45% este ano. Para 2020, 
a projeção foi mantida em 
2,50%, assim como para 
2021 e 2022.

Os números são do bo-
letim Focus, publicação se-
manal elaborada com base 
em perpectivas de insti-
tuições financeiras sobre 
os principais indicadores 
econômicos. O boletim é di-
vulgado às segundas-feiras, 
pelo Banco Central (BC).

Inflação
A estimativa de inflação, 

calculada pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA) perma-
neceu em 4,04%, este ano. 
Para 2020, a previsão segue 
em 4%. Para 2021 e 2022, 
também não houve altera-
ção: 3,75%.

A meta de inflação deste 
ano, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), 
é de 4,25% com intervalo 
de tolerância entre 2,75% e 
5,75%.

A estimativa para 2020 
está no centro da meta: 4%. 
Essa meta tem intervalo de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Para 2021, o centro da 
meta é 3,75%, também com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual. O CMN 
ainda não definiu a meta de 
inflação para 2022.

Para controlar a infla-

ção, o BC usa como princi-
pal instrumento a taxa bá-
sica de juros, a Selic. Para o 
mercado financeiro, a Selic 
deve permanecer no seu 
mínimo histórico de 6,5% 
ao ano até o fim de 2019.

Para o fim de 2020, a 
projeção segue em 7,50% 
ao ano. Para o fim de 2020 e 
2021, a expectativa perma-
nece em 8% ao ano.

A Selic, que serve de 
referência para os demais 
juros da economia, é a taxa 
média cobrada nas nego-
ciações com títulos emiti-
dos pelo Tesouro Nacional, 
registradas diariamente 
no Sistema Especial de 
Liquidação e de Custódia 
(Selic).

A manutenção da Se-
lic este ano, como prevê o 
mercado financeiro, indica 
que o Copom considera as 
alterações anteriores nos 
juros básicos suficientes 
para chegar à meta de in-
flação.

Ao reduzir os juros bá-
sicos, a tendência é dimi-
nuir os custos do crédito e 
incentivar a produção e o 
consumo.

Para cortar a Selic, a au-
toridade monetária precisa 
estar segura de que os pre-
ços estão sob controle e não 
correm risco de ficar acima 
da meta de inflação.

Quando o Copom au-
menta a Selic, a meta é 
conter a demanda aque-
cida, e isso causa reflexos 
nos preços porque os ju-
ros mais altos encarecem 
o crédito e estimulam a 
poupança.

Dólar
A previsão do mercado 

financeiro para a cotação do 
dólar segue em R$ 3,75 no 
fim de 2019 e em R$ 3,80 no 
fim de 2020.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Mercado reduz projeção de 
crescimento da economia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O volume de vendas a 
prazo na semana anterior 
ao Dia das Mães, de 5 a 11 
de maio, apresentou au-
mento de 0,11% na com-
paração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado. Os 
dados, divulgados ontem 
(13), são da Confederação 
Nacional de Dirigentes Lo-
jistas (CNDL) e do Serviço 
de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil).

O levantamento leva 
em conta apenas as com-
pras a prazo. De acordo 
com a pesquisa, as com-
pras nessa modalidade 
foram responsáveis por 
35% do total.

“Ainda há muitos 
obstáculos a serem en-
frentados, o que de certa 
forma vem frustrando a 
expectativa de uma re-
cuperação mais forte no 
volume de vendas em 
datas comemorativas. E 

esse crescimento tímido 
nos resultados do Dia das 
Mães, segunda data mais 
importante para o comér-
cio, não foi suficiente para 
retornarmos ao patamar 
de crescimento anterior à 
crise econômica”, disse o 
presidente do SPC Brasil, 
Pellizzaro Junior.

Em 2018, as vendas 
a prazo haviam crescido 
4,36%, após acumularem 
três anos consecutivos de 
queda: 0,91% em 2017; 
0,88% em 2016 e 2,82% 
em 2015.

O levantamento foi 
feito partir de consultas 
de CPFs feitas nas bases de 
dados que o SPC Brasil tem 
acesso. As consultas mos-
tram a intenção de compra 
a prazo do consumidor e 
podem resultar, ou não, na 
efetivação da venda. São 
consideradas apenas as 
consultas feitas pelo setor 
de comércio varejista nos 
sete dias anteriores ao do-
mingo do Dia das Mães.

Dia das Mães: venda a 
prazo representa 35%
Bruno Bocchini
Da Agência Brasil

Empresa aérea

Azul oferece US$ 145 milhões 
para comprar parte da Avianca

A companhia aérea Azul 
informou, ontem (13), que 
protocolou na Justiça uma 
nova proposta para com-
prar parte das operações 
da Avianca Brasil, empresa 
que passa por recuperação 
judicial e cancelou diversos 
voos no último mês.

Em nota, a empresa 
informou que requereu 
junto ao juízo da 1ª Vara 
de Falências e Recuperação 
Judicial de São Paulo, onde 
se processa a recuperação 
judicial da Avianca Brasil, 
uma autorização específi-
ca para a compra de uma 
“nova Unidade Produtiva 
Isolada (Nova UPI)”, espé-
cie de empresa que seria 
criada a partir do desmem-
bramento da Avianca, no 
valor mínimo de US$ 145 
milhões. A proposta é maior 
do que a ofertada em março, 
quando a Azul ofereceu US$ 
105 milhões para a compra 
de parte das operações da 
Avianca Brasil. A oferta da 
Azul prevê a compra de 21 
slots (autorizações de pouso 
e decolagem), que a Avianca 
detém atualmente no Aero-
porto de Congonhas; 14, no 
Santos Dumont, e 7 no aero-
porto de Brasília.

“A Azul acredita que o 
pedido formulado ao juízo 
da RJ para alienação judi-
cial da Nova UPI confere 
à Avianca Brasil, seus em-
pregados, consumidores, 

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

credores e demais interes-
sados uma alternativa legal 
e legítima para viabilizar a 
monetização, o uso conti-
nuado de bens e a preserva-
ção de atividades, as quais 
correm grave risco de para-
lisação e rápida deteriora-
ção das atividades da com-
panhia, no melhor interesse 
do mercado de aviação e 
todos os envolvidos”, disse 
a empresa em comunicado 
ao mercado.

A empresa aérea jus-
tificou o pedido de compra 
com o argumento de que 

a medida oferece uma al-
ternativa para aumentar a 
competitividade na ponte 
aérea Rio-São Paulo. A Azul 
disse ainda que a proposta 
de nova UPI “não invalida o 
procedimento de alienação 
judicial das 7 unidades pro-
dutivas isoladas”, previstos 
para ser leiloados na sema-
na passada.

O leilão, que deveria 
ter acontecido na última 
terça-feira (7), foi suspenso 
pela Justiça de São Paulo a 
pedido da Swissport Bra-
sil, empresa que atua com 

serviços de logística em 
aeroportos. A Swissport ar-
gumentou, no pedido, que a 
transferência de slots, pre-
vista no plano de recupera-
ção da Avianca, é proibida 
por lei. A Avianca recorreu 
da suspensão, defendendo 
a legalidade de seu plano de 
recuperação.

“A alienação de UPIs, 
com a destinação dos recur-
sos recebidos para o paga-
mento de credores, é inequi-
vocamente um meio legítimo 
de recuperação”, disse a em-
presa no recurso.

A Avianca Brasil passa por recuperação judicial e cancelou diversos voos no último mês em todo o país

Presidente da Caoa cobra
reforma da Previdência

O presidente do Con-
selho de Administração 
do grupo Caoa, Carlos 
Alberto de Oliveira An-
drade, condicionou on-
tem (13) o aumento dos 
investimentos no país à 
aprovação da reforma da 
Previdência. O empresá-
rio, que se reuniu pela 
manhã com o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
disse que é preciso fazer 
a reforma para recuperar 
a confiança.

“O que nós queremos 
do governo é que resolva 
o problema da Previdên-
cia e dessa crise que o 
Brasil está passando, para 
termos confiança de fazer 
o investimento. Tudo no 
Brasil hoje está depen-
dendo muito da Previdên-
cia. Se a Previdência pas-
sar, nossos investimentos 
se multiplicarão”, disse, 
ao deixar o Ministério da 
Economia, em Brasília.

Ford
Andrade disse que o 

grupo continua negocian-
do a compra da fábrica da 
Ford no ABC Paulista. “Já 
estivemos com os chineses 
que estão interessados em 
fabricar carros conosco lá. 
Existe uma grande possi-
bilidade de a Ford voltar a 
funcionar, absorvendo to-
dos os empregos”, afirmou. 
Segundo ele, a negociação 
está sendo feita com sócios 
do grupo e será preciso 
ainda conversar com sindi-
catos dos trabalhadores e 
fornecedores.

Impostos em Goiás
Sobre o possível au-

mento do Imposto sobre 
Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS), em 
Goiás, Andrade disse que o 
governador Ronaldo Caia-
do precisa tomar medidas 
para melhorar as finanças 
do Estado e que isso não 
será motivo para o grupo 
deixar Anápolis, em Goiás, 
onde há uma fábrica.

“É uma fábrica muito só-
lida. O investimento feito na-
quela fábrica é monstruoso e 
os equipamentos são super 
sofisticados. O governador 
Caiado é um homem íntegro 
e com certeza encontrare-
mos uma solução”, disse.

Inicialmente, a reunião 
do empresário com o mi-
nistro teria também a par-
ticipação do governador de 
São Paulo, João Doria. Mas 
o governador participou de 
um compromisso em Nova 
York ontem.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

O dólar subiu forte on-
tem, em meio ao pessimis-
mo global decorrente do 
recrudescimento da disputa 
tarifária entre China e EUA.

O dólar à vista fechou 
em alta de 0,88%, a 3,9792 
reais na venda, maior 
patamar de fechamento 
desde 24 de abril (3,9863 
reais). Na máxima durante 
os negócios, a cotação ba-
teu 4,0054 reais.

O mercado reagiu 
mal a sinais de piora nas 
relações comerciais en-
tre as duas maiores eco-
nomias do mundo, que 
frustraram expectativas 
de analistas que até dias 
atrás enxergavam maio-
res chances de acordo 
que pusesse fim à dispu-
ta tarifária que se arrasta 
desde o ano passado.

O Morgan Stanley vê 
a moeda norte-america-
na em 4,10 reais ao fim 
de junho. 

Dólar tem
forte alta e 
encerra o 
dia a R$ 3,97

O empresário, que se 
reuniu pela manhã 
com o ministro da 
Economia, Paulo 

Guedes, disse que é 
preciso fazer a reforma 

para recuperar 
a confiança
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Diversidade

Por Dandara Costa

Caio Cezar Henriques Siqueira, Carlos 
Rodrigues, Diana Miranda, Fernanda 
Wanderley Xavier, Gabriela Vasconcelos 
Batista Souto, Higino Brito Vieira, José 
Jurandir Carneiro, Maílson da Nóbrega, 
Marília Leal de Almeida, Marlene Hono-
rato Pereira, Murilo Wagner Suassuna, 
Péricles Vilhena, Viviane Nóbrega de 
Araújo e Waldemar Solha.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Direitos Humanos
A fim de pressionar as nações 

que não reconhecem e muito me-
nos respeitam sua população LGBT, 
Londres suspendeu contratos milio-
nários com onze países que conde-
nam os gays à pena de morte para 
LBGTs. Inacreditável, mas até hoje 
existem países onde ser homoafe-

tivo é crime. A iniciativa veio da 
TfL – empresa pública que cuida 
do transporte público da capital in-
glesa. Na lista de países estão Irã, 
Nigéria, Arábia Saudita, Somália, 
Sudão, Iêmen, Paquistão, Catar, 
Emirados Árabes Unidos, Mauritâ-
nia e Afeganistão. 

Alberto Sales e sua linda filha Lorenna. Ela comemorou mais um ano 
de vida nessa segunda. Felicidades! 

Ui!
BENEFICENTE - O auditório do Atlântico  Cabo 

Branco Praia Hotel, na beira-mar do Cabo Branco, 
sediou a palestra  beneficente promovida pela em-
presa “Praia Digital” com Paulo Borges, que fez expla-
nação sobre o tema “Como se livrar de emoções nega-
tivas que te impedem de viver bem com abundância”. 
A entrada foi um quilo de alimento não perecível que 
foi entregue à “Casa da Criança”.

FESTIVAL DE CINEMA - Um grupo de atores paraibanos 
embarcou ontem (13) para a França. Animadíssimos, Buda 
Lira, Suzy Lopes, Thardelly Lima, Ingrid Trigueiro, Jamila 
Costa e Dani Barbosa vão estar no tapete vermelho do Fes-
tival de Cannes na estreia mundial do filme ”Bacurau” - in-
dicado à Palma de Ouro - nesta quarta (15). Os paraibanos 
atuaram ao lado de Sônia Braga no novo filme de Kleber 
Mendonça Filho e Juliano Dornelles.

SETE A UM

PESAr

SHOw

Todo dia surge um 7x1 diferente. Depois de o MEC anunciar “con-
tingência“ de 30% nas verbas destinadas às universidades e institutos 
federais, a Alemanha foi na contramão do governo de Bolsonaro e 
divulgou, na semana passada, investimentos de 160 bilhões de euros 
(quase um trilhão de reais) para o ensino superior e pesquisa cientí-
fica. Mais ainda bem que muitos brasileiros não vão ficar de braços 
cruzados assistindo ao sucateamento das universidades públicas. Atos 
e manifestações estão marcados para acontecer nesta quarta-feira 
em todo o país. O cantor Lulu Santos foi um dos artistas que se po-
sicionou contra o corte, convocando a população para participar da 
paralisação nacional da educação neste dia 15. “Entre a educação e 
qualquer outra coisa eu fico com a educação“, disse.  

Deixamos aqui nossas condolências à família de Adelaide Grando Del-
gado Ramos, mãe  da juíza federal Helena Delgado Ramos Fialho Moreira e 
sogra do desembargador federal Rogério de Meneses Fialho Moreira. Dona 
Adelaide faleceu na última sexta-feira, aos 88 anos, em decorrência de falên-
cia múltipla dos órgãos. 

No ano em que completa 10 anos, a BaianaSystem entrega ao público seu terceiro disco 
de carreira intitulado “O Futuro não Demora”. No próximo dia 19 de maio, a turnê da banda 
passa por João Pessoa. O show acontece no Clube Cabo Branco, com abertura do grupo 
paraibano Orijah, às 18h. Ingressos à venda nas lojas Furta Cor e no site Bilheteria Digital. 

Adriana Terceiro Neto ladeada pelos filhos João Otávio e Gabriel

Os profissionais de Educação Física da 
Paraíba devem acompanhar hoje, por vol-
ta das 11h, na Assembleia Legislativa do 
Estado, a votação do projeto de lei que 
trata da obrigação da licenciatura e do 
registro profissional nos casos de docên-
cia em Educação Física no ensino infantil, 
fundamental e médio. A propositura é do 
deputado estadual Nabor Wanderley, que 
recentemente esteve no Conselho Regional 
de Educação Física da 10ª Região para re-
forçar seu apoio à categoria.

Educação física

NATALIE BARNEy HAILE SELASSIE

 Enquanto imperar a filosofia de que há uma raça inferior e outra superior o 
mundo estará permanentemente em guerra                                                                                                                                           

 Somos limitados por tudo o que não sentimos                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução/Facebook

Um dos mais brilhantes dos entrevistados da coluna, 
Waldemar José Solha, aniversariante de hoje

Atores paraibanos embarcam para o Festival de Cannes

Selfie do casal Higino e Isabela Vieira

Foto: Reprodução/InstagramFoto: Reprodução/Facebook

Foto: Arquivo pessoal
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Esportes
Brasileiro
Palmeiras lidera o Campeonato Brasileiro da Série 
A, que tem ainda mais dois paulistas, São Paulo e 
Santos, com a mesma pontuação. Página 24
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Uma Raposa agonizando
Me preocupa a crise financeira do Cam-

pinense. O problema já está afetando direta-
mente os jogadores dentro de campo. Além 
do clube não ter podido contratar melhores 
jogadores, os que estão jogando já admitem 
que estão perdendo o foco, por causa do 
atraso de salários. O próprio técnico Fran-
cisco Diá já dá sinais que não está mais com 
o controle da equipe, porque os atletas não 
atendem mais as determinações táticas. Che-
gou ao ponto até de ameaçar deixar o clube.

O torcedor que foi a campo ver a atua-
ção da equipe contra a Jacuipense está muito 
preocupado com o que viu. Foi a pior atua-
ção da Raposa este ano. O time foi apático 
sem iniciativa e aceitou passivamente o do-
mínio do adversário, que poderia ter vencido 
por uma diferença maior de gols.

A situação é de total incerteza e a espe-
rança está nas eleições do próximo dia 26. 
O engenheiro Erivaldo Ferreira é candidato 
em chapa única, e já afirmou que o treinador 
deverá continuar no comando da equipe, até 
pelo menos o final da participação na Série 
D. Porém, ainda estamos no dia 14, e até lá 
como estará a situação no clube?

O Campinense entrou na competição 

como favorito a primeira colocação no grupo 
A7, mas agora, pelo andar da carruagem, ca-
minha para lutar pela segunda colocação, e 
olhe lá. É bem verdade que ASA de Arapiraca 
e Vitória de Santo Antão são equipes muito 
fracas, mas se os problemas internos no Ru-
bro-Negro não forem resolvidos rapidamen-
te, não acredito que os jogadores vão estar 
focados em conseguir a classificação. 

Vamos esperar torcendo pela recupera-
ção da Raposa, que é o único representante 
paraibano na Série D, com condições de 
fazer bonito, já que o Serrano é candidato a 
saco de pancada da competição. Sou contra 
colocar equipes pequenas, sem estrutura e 
sem torcida, para representar o Estado em 
competições nacionais. O resultado é sempre 
um vexame.

Um Galo diferente
Assim como o Campinense, o Treze tam-

bém não foi bem no final de semana na Série 
C. O Galo vinha de duas grandes atuações 
contra Santa Cruz e ABC, mas sábado, diante 
do Imperatriz, jogou muito mal, e por pouco 
não perdeu. O empate foi um grande resul-
tado para o time paraibano, e totalmente 

injusto para a equipe local, que foi melhor o 
tempo inteiro. 

O próprio treinador Flávio Araújo 
reconheceu que o time não se encontrou em 
campo. Mas, no caso do Treze, é perfeita-
mente normal ter este tipo de alternância, 
neste momento, haja visto que a equipe foi 
formada recentemente, e carece de um me-
lhor entrosamento. Pelo futebol que apre-
sentou nas primeiras rodadas, creio que o 
Galo tem todas as condições de se recuperar 
nas próximas partidas. 

O uso do VAR
O Brasil é um país diferente de todos. 

Enquanto em todo o mundo o árbitro de 
vídeo está servindo para evitar injustiças 
nas arbitragens dos jogos, aqui alguns erros 
continuam acontecendo. O Flamengo, clube 
acusado pelos torcedores adversários de 
ter sido muito beneficiado no passado pelas 
arbitragens, no momento vem sendo vítima 
de erros capitais de certos árbitros. Para 
citar dois exemplos, no jogo contra o São 
Paulo, teve um gol anulado, quando a bola 
bateu no braço de seu zagueiro do Flamengo, 
de costas para o lance. Contra este mesmo 

São Paulo, o zagueiro tricolor se protegeu 
colocando o braço e desviando um chute a 
gol do Flamengo. Pênalti claro, depois mos-
trado pela televisão. E no último domingo, 
o zagueiro da Chapecoense colocou o braço 
de forma intencional, dentro da área, nem o 
VAR e nem o juiz marcaram o pênalti. 

Santos
Me encheu os olhos a forma que o 

Santos está jogando, sob o comando do 
treinador argentino Sampaoli. Um futebol 
envolvente e sempre procurando o gol, 
independentemente do placar. Mesmo sem 
grandes estrelas, o Peixe tem tudo para 
brigar lá em cima pelo título brasileiro. Esta 
é uma boa oportunidade para que os treina-
dores brasileiros aprendam com Sampaoli e 
resgate a essência do futebol brasileiro, que 
sempre foi um futebol alegre e ofensivo.

Hoje, a maioria dos times joga para não 
perder, e se possível, ganhar, esperando um 
erro do adversário. O Vasco escapou de levar 
uma goleada histórica do Santos no último 
domingo. 3 a 0 foi muito pouco, diante das 
inúmeras chances de gol desperdiçadas pelo 
ataque do Peixe.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Crise financeira, derrota para a Jacuipense e decisão amanhã pelo pré-Nordestão contra o Náutico agitam o clube

Ambiente de muita tensão
toma conta do Campinense
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Um dia após a derro-
ta para a Jacuipense, com 
uma atuação melancólica, 
o clima no Campinense 
ainda era de muita tensão, 
ontem nos bastidores da 
Raposa. A diretoria tenta 
convencer o técnico Fran-
cisco Diá e alguns atletas, 
que estão inconformados 
com o atraso de 2 meses 
de salários, para focarem 
no jogo de amanhã, contra 
o Náutico, pela Pré-Copa 
do Nordeste. A equipe já 
viaja hoje para Recife, e de 
lá, já seguirá direto para 
Arapiraca, onde enfrenta-
rá o ASA, no próximo sá-
bado, pela Série D. 

A situação é tão pre-
ocupante que o treinador 
Francisco Diá chegou a co-
locar o cargo à disposição 
da diretoria, após a partida 
de domingo. Ontem, o futu-
ro presidente do clube, Eri-
valdo Ferreira, já entrou em 
ação tentando acalmar os 
ânimos e fazendo com que 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Para imprensa, saída de Simões agravou a crise
Para os jornalistas de Campina 

Grande, que acompanham o dia a 
dia do Campinense, os problemas 
do clube se agravaram após o afas-
tamento do ex-presidente William 
Simões, através de uma decisão 
judicial, acusado de envolvimento 
com a manipulação de resultados 
no Campeonato Paraibano de 2018.

“A crise financeira do clube co-
meçou logo após a saída de William 
Simões. O Campinense ficou deses-
truturado administrativamente. O 
vice-presidente assumiu e renunciou, 
e quem acabou assumindo foi o 
presidente do Conselho Delibera-
tivo, Antônino Macedo. Tudo isso 

bagunçou o clube. Eu acredito que 
a recuperação do Campinense passa 
por uma classificação na quarta-feira 
para a Copa do Nordeste 2020. Se 
isto acontecer, o clube terá calendá-
rio forte e rentável no próximo ano, 
porque terá a Copa do Nordeste e 
a Copa do Brasil, com boas premia-
ções”, disse o jornalista João da Paz, 
do site Pbesportes.

Para o comentarista da Rádio 
Caturité, Chico Alemão, o problema 
do Campinense é muito grave, e o 
time está totalmente afetado pelo 
atraso no pagamento dos salários 
e a direção do clube tem que tomar 
providências com urgência para que 

o time entre bem em campo amanhã 
contra o Náutico.

“ Os jogadores estavam se es-
condendo da bola no jogo contra a 
Jacuipense, desrespeitando a torcida 
e o técnico que estava descontrolado, 
escalando mal, substituindo mal, etc. 
Tem que chamar o feito à ordem, e 
se ele não quer mais continuar no 
clube que entregue o cargo. A coi-
sa tem que ser bem amarrada com 
quem quer trabalhar, para que nesta 
quarta os jogadores que entrarem 
em campo, tenham tranquilidade 
para trabalhar. Este tipo de coisa 
dá margens as famosas teorias da 
conspiração, de que um grupo rece-

beu outro não, e outras notícias que 
conturbam o ambiente ainda mais”, 
concluiu.

Serrano
Assim como o Campinense, o 

Serrano também perdeu no Campeo-
nato Brasileiro da Série D. O Lobo da 
Serra está se tornando um candidato 
fortíssimo a saco de pancada não só 
do grupo A6, mas também de toda 
a competição. Com a derrota para 
o Bahia de Feira por 3 a 1, o clube 
já tomou 9 gols em apenas 2 jogos. 
Na próxima rodada, o Serrano vai re-
ceber o América de Pernambuco, no 
domingo, às 16 horas, no Amigão.

Foto: Samy Oliveira

Jogando no Amigão, domingo passado, o Campinense perdeu de 1 a 0 para a Jacuipense, do interior baiano

jogadores e comissão técni-
ca cumpram o acordo feito 
anteriormente.

“Nós tivemos duas ren-
das confiscadas de jogos 
contra o Treze. Pegamos 
também algumas partidas 
disputadas no meio de se-
mana, às 10h da noite, que 
afasta o torcedor do está-
dio. Tivemos muitas difi-
culdades, que fugiram do 
nosso planejamento inicial. 
Mas, estamos ainda levan-
tando toda a dívida do clu-
be para traçar um plane-
jamento final para saldar 
estas dívidas. 

O  m o m e n t o  é  m u i -
to delicado e no calor da 
derrota surgiram algumas 
coisas que não refletem o 
dia a dia do clube. Quando 
tivemos duas vitórias se-
guidas, nada disto apare-
ceu. As fofocas só prejudi-
cam o ambiente no clube”, 
disse o candidato em cha-
pa única à presidência do 
Campinense.

Indagado sobre o que 
esperar do futuro do clu-
be sob sua administração 

e a receita para resolver os 
problemas, Erivaldo disse 
que o clube será transfor-
mado em uma empresa, e 
que dias melhores virão 
para a torcida rubro-negra.

“Nós vamos tornar o 
clube uma empresa, com 
um CNPJ limpo, com crédito 
para buscar recursos. Nós 
estamos vendo aí exemplos 
de outros clubes em todo 
o Brasil, que conseguiram, 
através de acordos, hon-
rar seus compromissos e 
passaram a crescer. Nós 
já temos uma comissão de 
abnegados cuidando da 
alimentação dos atletas. 
Estamos formando outro 
grupo que vai cuidar de 
outras coisas. Nós estamos 
fazendo uma grande união 
em torno do clube para le-
var o Campinense ao lugar 
que merece”, disse o futuro 
presidente, que não confir-
mou, mas comenta-se no 
clube que os atletas rece-
berão parte dos salários 
atrasados, amanhã, após o 
jogo contra o Náutico.
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Maratona de avião e ônibus até Imperatriz deixa jogadores cansados e rendimento bem abaixo do esperado

Viagem desgastante influi no 
empate do Galo no Maranhão

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Uma das causas possí-
veis para a queda de rendi-
mento apontada pelo treina-
dor Flávio Araújo no empate 
de 2 a 2 contra o Imperatriz, 
no Maranhão, pode ter sido o 
desgaste físico e mental oca-
sionado pelo deslocamen-
to da equipe para o local da 
partida. Saindo de Campina 
Grande para a cidade de Im-
peratriz, a delegação trezea-
na precisou fazer um longo 
e cansativo trajeto de cerca 
de dezesseis horas, somando 
percursos de voo e terres-
tres. Um quantitativo acima 
do comum para as partidas 
disputadas na fase de grupos 
da Série C.

“Esse foi um jogo atípico. 
A nossa equipe errou muito 
na construção das jogadas, 
esse foi a nossa pior partida 
em erros de passe e manu-
tenção da posse de bola, com 
isso, oferecemos o controle 
ao adversário. O Imperatriz 
é uma equipe forte, bem trei-
nada e que esteve à frente do 
placar duas vezes, mas ainda 
assim, nós conseguimos bus-
car o placar com muita luta e 
garra do nosso time”, comen-
tou Araújo.

Na ida, a delegação 
saiu de ônibus de Campina 
Grande para o Aeroporto 
Presidente Castro Pinto, em 
Bayeux, às 13h30 da quinta-
feira (9) - um deslocamento 
de 116 km e uma média de 
uma hora e trinta minutos 
de duração -. Partindo da 
Paraíba de avião às 17h, fo-
ram para o Aeroporto Presi-
dente Juscelino Kubitschek, 
em Brasília – voo de cerca 
de duas horas e quarenta 
minutos. 

Saindo da capital federal 
às 22h, o time pegou uma co-
nexão para a cidade de Mara-
bá-PA – trajeto com duração 

O futebol paraibano, hoje, está se resumindo ape-
nas ao Botafogo, clube que se planejou durante anos 
para chegar ao estágio atual de um dos melhores do 
Nordeste, talvez o melhor, pelo menos nos números 
da Copa do Nordeste até agora. A união de seus diri-
gentes e sintonia com o seu torcedor com a obsessão 
de ser um clube grande e com saúde financeira virou 
uma realidade. Neste período os adversários ficaram 
patinando, empurrando os problemas, varrendo lixo 
pra debaixo do tapete.

Conquistas no campo é de fundamental impor-
tância, mas se faz necessário o equilíbrio entre des-
pesa e receita para ser ousado no planejamento. Na 
Paraíba existem grandes clubes, mas os três com mais 
títulos de expressão e prestígio nacional são, inegavel-
mente, Botafogo, Campinense e Treze.

Eu me lembro que o Botafogo passou quase dez 
anos sem títulos estaduais por conta de briga entre 
seus dirigentes, onde a vaidade tomava conta e nin-
guém se entendia. Como resultado, fracasso nas qua-
tro linhas e gozação dos adversários. O Belo ganhou 
o Estadual de 2003 e só veio a conquistar outro em 
2013, ano também da conquista nacional da Série D. E 
não parou de se destacar.

Tem disputado com frequência a Copa do Nordes-
te, a Copa do Brasil, e ainda o Campeonato Brasileiro. 
Calendário cheio e dinheiro extra nos cofres. Obvia-
mente que os louros vão para a sua diretoria, essa sa-
biamente separando o lucro do apurado e investindo 
na formação de seu elenco. Enquanto isso, os rivais de 
Campina Grande começaram a vacilar. O Treze passou 
alguns anos fora do Brasileiro e da Copa do Nordeste 
e este ano fez um de seus piores estaduais. O Campi-
nense, que a gente imaginava ter se fortalecido, vive 
mergulhado numa crise profunda de ordem financei-
ra. Copiem o Botafogo, senão...

Botafogo deve
ser copiado

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Ainda falando de Botafogo está se apro-
ximando o dia do primeiro jogo decisivo 
contra o Fortaleza, lá no Castelão, dia 
22, e confesso estar mais do que con-
fiante por um bom resultado. O Belo 
está vencendo e convencendo o seu 
torcedor. As vitórias na Copa do Nordes-
te foram construídas com belas atuações 
e o fato de estar na final é com méritos. 
Até o momento o Botafogo está invic-
to e já soma 24 pontos contra 19 do 
adversário. O time paraibano tem sete 
vitórias contra cinco da equipe cearense. 
O Fortaleza tem uma derrota e foi para 
o Botafogo, no Almeidão, por 1 a 0. En-
tão, os números mostram que é normal 
a nossa empolgação e confiança.

Copa Nordeste

Fórmula-1 Luxemburgo
O domínio da Mer-
cedes está acabando 
com a Fórmula 1 e esta 
temporada tende a ser 
uma das piores com 
apenas uma equipe 
brigando pelo título 
por seus dois pilotos. 
Nunca se viu tanta dife-
rença e corridas de dar 
sono ao telespectador.

Se o Vasco não con-
tratar alguns reforços, 
o técnico Vanderley 
Luxemburgo não vai 
fazer milagre com esse 
elenco atual. Ele viu a 
derrota de 3 a 0 para o 
Santos, no Pacaembu, 
e saiu convicto de que 
o trabalho será árduo 
para recuperar o Vasco.

Uma palhaçada o que a emissora do plim-plim 
fez no último domingo com o goleiro Sidão, do 
Vasco, ao entregar o troféu de melhor em campo, 
votação dos internautas, na derrota de 3 a 0 para 
o Santos. Uma humilhação. Uma exposição sem 
necessidade a um profissional que esteve numa 
tarde infeliz. Nota zero para a Globo.

Sidão

de cerca de duas horas. Do 
Pará, partiram às 2h da sexta-
feira (10) de ônibus para a ci-
dade de Imperatriz - mais 234 
km e em torno de três horas 
e quarenta e cinco minutos de 
translado, chegando às 5h30. 

Na partida, placar final 
empatado em 2 a 2 e o tercei-
ro empate do Galo na compe-
tição, em três partidas dispu-
tadas. No confronto, o time 
paraibano que não fez grande 
partida, acabou encontrando 
dois gols e garantindo ao me-
nos um ponto na tabela, con-
tudo, mesmo sem ter perdido 
nenhum confronto até então, 
a equipe alvinegra encontra-
se com a pontuação da zona 
de rebaixamento.

  Apesar das dificulda-

des extracampo que podem 
ter tido peso no rendimento 
do elenco na partida, o pon-
to conquistado fora de casa 
ainda foi visto como positivo 
pelo treinador Flávio Araújo. 
Segundo ele, foi um resultado 
dentro da previsão do clube 
para a competição.

“Um jogo duro e que con-
seguimos reverter condições 
desfavoráveis, não foram os 
pontos que poderíamos ter 
obtido, mas esse único que 
somamos, foi importante”, 
comentou.

Após o jogo, no retorno 
para casa, o time ainda en-
frentou mais uma maratona 
de 14 horas, saindo de Im-
peratriz às 3h de voo para 
Brasília, onde ficou das 5h30 

às 9h40 – local onde se fez o 
registro dos atletas dormin-
do no saguão do aeroporto, 
imagem que circulou nas re-
des sociais ao longo do fim 
de semana. De lá, novo avião 
para Recife-PE e depois mais 
um trajeto de ônibus para 
Campina Grande, finalizando 
o percurso só às 17h do do-
mingo (11). 

O elenco do Galo já se 
reapresentou ontem e ago-
ra segue os trabalhos de 
recuperação e treinamento 
para a próxima rodada. Des-
sa vez o jogo será em casa 
e sem o desgaste de uma 
longa viagem, mas contra 
um adversário importante, 
o Náutico-PE, no sábado, às 
19h15, no Amigão.
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Atletismo

Brasileiros brilham no revezamento
4x100m no Mundial em Yokohama

A Seleção Brasileira 
masculina do 4x100m con-
quistou nesse domingo (12) 
um resultado histórico: foi 
campeã mundial de reveza-
mentos em Yokohama, no 
Japão. A equipe formada por 
Rodrigo Nascimento, Jorge 
Vides, Derick Souza e Paulo 
André de Oliveira venceu a fi-
nal do Mundial, com o tempo 
de 38.05, a melhor marca do 
mundo nesta temporada.

A vitória não foi fácil. 
Os brasileiros superaram 
os Estados Unidos, que tive-
ram Michael Rodgers, Justin 
Gatlin, Isiah Young e Noah 
Lyles - todos atletas com 
tempos abaixo dos 10.00 -, 
por 2 centésimos de segundo 
(38.07). A Grã-Bretanha ficou 
em terceiro, com 38.15.

Treinados por Felipe de 
Siqueira da Silva, os jovens 
velocistas brasileiros acerta-
ram nas passagens de bastão 
e Paulo André novamente 

Foto: Divulgação

Jogadores do Treze dormindo no chão do aeroporto de Brasília, na volta do Maranhão, enquanto aguardavam o voo

Foto: Uol/Esportes

Rodrigo Nascimento, Jorge Vides, Paulo André Oliveira  e Derick Souza 

fechou muito bem a prova, 
assegurando a histórica vi-
tória na linha de chegada. Os 
quatro atletas, com bandei-
ras do Brasil, comemoraram 
muito a conquista na pista 
do Estádio Internacional de 
Yohohama, o mesmo que foi 
sede de outra conquista: o 
pentacampeonato mundial 
de futebol de 2002.

“É muita alegria. Vo-

cês não têm noção do que 
a gente passa para estar 
aqui. A gente merecia mui-
to, muito mesmo. Somos 
campeões mundiais”, gritou 
Paulo André, de 20 anos, em 
entrevista dada a Carlos Gil, 
do SporTV. “Estamos muito 
felizes, muito felizes mes-
mo. A gente treinou, passou 
muito tempo fora de casa. A 
gente é campeão mundial e 

ninguém tira isso da gente”, 
continuou. “Vem outro Mun-
dial por aí. Viemos aqui para 
buscar a vaga e conseguimos 
sair com o título mundial. 
Falo para todos: depositamos 
nossa confiança em Deus e 
deu tudo certo”, completou, 
se referindo ao Mundial de 
Doha, no final de setembro e 
começo de outubro.

Derick, também de 20 
anos, destacou a troca de bas-
tão “A parte técnica foi boa, 
muito boa. Nós vimos o vídeo 
da qualificação e acertamos 
os detalhes que faltavam e 
conseguimos ficar com o tí-
tulo. Agora é trabalhar para 
baixar os tempos individuais 
mais ainda”, disse Derick.

Jorge, de 26, agradeceu 
ao treinador. “A gente tem 
um grupo muito qualificado 
e tudo graças à confiança que 
a seleção teve em nós e ele (o 
técnico Felipe de Siqueira) 
depositou em nós”.
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Goleiro do Vasco desabafa nas redes sociais sobre o prêmio “Craque do jogo’  e recebe solidariedade da imprensa nacional

Após falhar na partida 
contra o Santos, o goleiro 
foi escolhido como “craque 
do jogo” em votação na in-
ternet e a entrega do troféu 
gerou polêmica.

O goleiro Sidão, do Vas-
co, usou as redes sociais 
para desabafar sobre o 
“prêmio” de craque do jogo 
da TV Globo, que ele rece-
beu após a partida contra o 
Santos, onde o jogador foi 
o grande personagem após 
falhar algumas vezes.

“Uma trajetória com 
muita luta, sempre foi as-
sim a minha vida. ‘Do Caos, 
surgem as oportunidades. 
Que esse constrangimento 
generalizado toque cada 
um de nós (atletas, jorna-
listas, técnicos, dirigen-
tes, agentes, torcedores..), 
enfim, todos aqueles que 
buscam e tentam fazer 
um futebol melhor, ten-
do como pilar principal o 
RESPEITO PROFISSIONAL”, 
desabafou Sidão em post 
no Instagram.

A principal falha do 
goleiro do Vasco na parti-
da foi logo na primeira eta-
pa, quando errou na saída 
de bola e acabou entregan-
do um gol para a equipe do 
Santos .

Após isso, Sidão virou 
assunto nas redes sociais, 
gerando uma onda para que 
o goleiro fosse escolhido 
como o “Craque do Jogo”, 
prêmio da TV Globo ao des-
taque de cada jogo após 
escolha dos internautas, o 
que aconteceu com 90% 
dos votos.

A entrega do prêmio 
de ‘ Craque do Jogo ‘ a Si-
dão após a derrota do Vas-
co para o Santos por 3 a 0, 
neste domingo, no Pacaem-
bu, não parece ter repercu-
tido mal somente entre os 
espectadores e na web.

De acordo com o ‘Blog 
do Mauricio Stycer’, a equi-
pe de cabine, formada por 
Luis Roberto, Walter Casa-
grande e Roger Flores, foi 
contra a premiação dada ao 
goleiro Sidão após o duelo.

Segundo apurou o 
blog, narradores e comen-
taristas entenderam que 
a entrega do troféu, após 

iG

‘Prêmio’ a Sidão causa polêmica
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a derrota e a má atuação 
do goleiro vascaíno, seria 
constrangedor ao profis-
sional. Porém, a direção de 
Esporte da emissora teria 
exigido que a repórter Julia 

Guimarães fizesse a entre-
ga a Sidão apesar das con-
traindicações da cabine.

O jornalista ainda in-
forma que a justificativa 
da Globo para ter mantido 

a entrega do prêmio é que 
a promoção “craque do 
jogo” integra o pacote co-
mercial das transmissões 
do Campeonato Brasileiro 
no canal.

 Pedido de desculpas
Pouco após o final da 

transmissão, Casagrande 
publicou uma foto de Sidão 
em seu perfil no Instagram, 
e se desculpou com o golei-

Rodrygo diz que ainda precisa evoluir

Diego

Coutinho tem
uma nova lesão

Jéssica, a Bate-Estaca, aceita revanche com a norte-americana

O atacante Rodrygo estará de malas 
prontas para a Espanha nas próximas 
semanas. A partir da metade do ano, 
o camisa 11 do Santos será reforço do 
Real Madrid-ESP. Rodrygo está preocu-
pado e afirmou, em entrevista, ontem, 
no CT Rei Pelé, que precisa evoluir em 
todos os quesitos para ter sucesso no 
Real. “Todo jogador sonha em evoluir 
tudo, quando você chega no time top 
mundial, penso que o Real é o melhor 

do mundo. Eu procuro evoluir meu ní-
vel. Não dá para escolher uma, eu te-
nho melhorar em tudo. Tenho que estar 
ao nível dos caras. Preciso evoluir em 
tudo” falou o atacante.  Rodrygo disse 
ao jornal 'Marca' a emoção de conhecer 
o meia Modric e o atacante Benzema, 
quando esteve no estádio Santiago 
Bernabéu, em dezembro. Porém, à im-
prensa brasileira, o camisa 11 foi direto 
e não deu detalhes. 

O Flamengo venceu a Chapecoense 
por 2 a 1 na manhã do último domin-
go, no Maracanã, pela quarta rodada 
do Campeonato Brasileiro. Mesmo 
assim, parte da torcida não perdoou 
o pênalti perdido por Diego e o vaiou 
no momento de sua substituição. O 
aproveitamento do camisa 10 duran-
te sua passagem pelo Flamengo é o 
seguinte: em 13 cobranças, converteu 
nove e perdeu quatro, com 69,2% de 

acerto. Pesa contra o meia o fato de 
ter perdido suas últimas duas cobran-
ças, contra Chapecoense e Bangu no 
Carioca. A primeira e única vez em que 
havia desperdiçado penalidades com 
a camisa rubro-negra foi em 2017. 
E não é só Diego que perdeu pênalti 
esse ano pelo Flamengo. Rodinei, na 
disputa contra o Ajax, da Holanda, 
na Flórida Cup, também errou a sua 
cobrança. 

Vaiado no começo da partida contra 
o Getafe e aplaudido no final, Phi-
lippe Coutinho pode não jogar no-
vamente pelo Barcelona nesta tem-
porada. Ou, dependendo da janela 
de transferência, pode nunca mais 
entrar em campo com a camisa do 
time espanhol, caso a diretoria do 
clube queira assim. Participando de 
53 dos 58 jogos oficiais do clube 
espanhol nesta temporada – sendo 
37 deles como titular e apenas 11 
por inteiro, a atuação do brasileiro 
na última partida foi defendida 
dentro do vestiário do time. Ele 
deixou o Camp Nou sentindo muitas 
dores e horas depois acabar o jogo, 
um comunicado médico informou 
que o jogador revelado no Vasco es-
tava sofrendo de um “alongamento 
no bíceps femoral da perna esquer-
da” que irar tirá-lo dos gramados 
por aproximadamente 10 dias.

Jéssica Andrade, a Bate-Estaca, fez jus ao apelido. Na luta principal do UFC Rio 10, na madrugada de domingo, ela usou o golpe 
para nocautear a então campeã Rose Namajunas no segundo assalto e tomar o cinturão peso-palha (até 52kg) do Ultimate, 
depois de passar sufoco contra a americana. A dificuldade encontrada para conquistar o título fez Jéssica aprovar a revanche 
imediata. “Para mim foi muito bom lutar com a Rose. Consegui realmente ver em detalhes, sentir a mão dela para saber o que 
fazer na próxima luta. Com certeza o UFC vai dar a revanche. Eu aceito porque, para provar que ganhou, tem que fazer duas 
vezes a mesma coisa. Vou estar bem preparada, focar mais na movimentação. Ela estava com a mão mais rápida”. 

Curtas Foto: André Durão

ro. “Eu quero pedir descul-
pas ao Sidão por essa ironia 
de mal gosto com esse tro-
féu ridículo, o Sidão é um 
trabalhador honesto e me-
rece respeito de todos, me 
desculpe mesmo”, disse.

Pouco depois, Roger 
Flores republicou a posta-
gem e apoiou o companhei-
ro de emissora

“Assino embaixo, Ca-
são! E digo mais, Sidão foi 
muito educado”. A postura 
da TV Globo ao entregar o 
troféu ao goleiro não caiu 
bem e, foi amplamente cri-
ticada. Responsável pela 
missão de entregar o prê-
mio ao camisa 44 do Vasco, 
a repórter Júlia Guimarães 
chorou após o ocorrido e 
pediu para se reencontrar 
com o jogador vascaíno. On-
tem, a Globo decidiu mudar 
a sistemática para a escolha 
do craque e os comentaris-
tas também vão participar.

A revelação foi feita 
pelo apresentador do “Tro-
ca de Passes”, Tiago Mara-
nhão, que também aprovei-
tou para pedir desculpas ao 
goleiro pela cena constran-
gedora.

“Eu conversei com a 
Júlia e ela me autorizou a 
contar, ela chorou depois, 
ela disse que ficou primeiro 
com raiva, ‘ai não devia ter 
feito isso’, ela bate na placa 
de publicidade, e pede para 
assessoria do Vasco para 
encontrar o Sidão, e na 
saída do ônibus ela dá um 
abraço e se desculpa. 

Aí o Sidão diz ‘que está 
tudo bem, eu entendo, mas 
eu estou chateado porque 
eu estava com o nome da 
minha mãe’ – revelou Tia-
go Maranhão, que também 
fez questão de se desculpar 
com o jogador.

“Eu peço desculpas em 
nome da gente do Spor-
TV e da TV Globo porque 
a gente seguiu a regra da 
votação, mas talvez a gen-
te devesse ter entendido 
que era um sarcasmo, que 
aquilo não era respeitoso 
com o Sidão”.

Através de seu Twitter, 
a repórter Júlia Guimarães 
reiterou o respeito e admi-
ração que tem pelo goleiro, 
e se mostrou de consciên-
cia tranquila.

Foto: Youtube

A principal falha do goleiro do Vasco na partida foi logo na primeira etapa, quando errou na saída de bola e acabou entregando um gol para o Santos
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Palmeiras, Santos e São Paulo no topo da tabela: uma rotina nas últimas cinco temporadas do campeonato

Clubes paulistas dominam
o Brasileiro após 4 rodadas

Sr. Goool

A 4ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
A foi encerrada, no último 
domingo, com cara de Pau-
listão. Também pudera! 
Palmeiras, Santos e São 
Paulo venceram, respecti-
vamente, Atlético Mineiro, 
Vasco e Fortaleza e chega-
ram a dez pontos cada no 
topo da classificação. Os 
paulistas dominam a elite 
nacional há cinco tempora-
das seguidas.

O triunfo do Palmeiras, 
atual campeão, foi diante 
do Atlético Mineiro, por 2 
a 0, em pleno Mineirão. O 
Verdão não só se manteve 
invicto como roubou a pon-
ta do Galo. A liderança é al-
viverde por causa do saldo 
de gols (7). O Santos atro-
pelou o Vasco, por 3 a 0, no 
Pacaembu e também tem 
três vitórias e um empate, 
mas o saldo para em cinco 
tentos. Com o mesmo apro-
veitamento de 83,3%, o São 
Paulo ganhou do Fortaleza, 
por 1 a 0, no Castelão, e ga-
rantiu o 3º lugar com saldo 
de quatro gols.

O Atlético Mineiro é 
o primeiro clube a que-
brar a sequência paulista 
na classificação. Ao per-
der o 100%, o Galo parou 
nos nove pontos, a mesma 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Geraldo Varela

Participantes  PG J V E D GP GC SG 

1º  Palmeiras-SP 10 4 3 1 0 8 1 7 

2º  Santos-SP 10 4 3 1 0 7 2 5 

3º  São Paulo-SP 10 4 3 1 0 6 2 4 

4º  Atlético-MG 9 4 3 0 1 6 5 1 

5º  Botafogo-RJ 9 4 3 0 1 5 4 1 

6º  Athletico-PR 7 4 2 1 1 7 4 3

7º  Flamengo-RJ 7 4 2 1 1 7 5 2 

8º  Bahia-BA 6 4 2 0 2 6 6 0 

9º  Goiás-GO 6 4 2 0 2 5 5 0 

10º  Inter-RS 6 4 2 0 2 5 5 0 

11º  Cruzeiro-MG 6 4 2 0 2 5 7 -2 

12º  Corinthians-SP 5 4 1 2 1 4 4 0 

13º  Chapecoense-S C 4 4 1 1 2 4 4 0 

14º  Ceará-CE 3 4 1 0 3 6 5 1 

15º  Fluminense-RJ 3 4 1 0 3 6 8 -2 

16º  Fortaleza-CE 3 4 1 0 3 2 7 -5 

17º  CSA-AL 3 4 0 3 1 1 5 -4  

18º  Grêmio-RS 2 4 0 2 2 6 8 -2 

19º  Avaí-SC 2 4 0 2 2 2 4 -2 

20º  Vasco-RJ 1 4 0 1 3 3 10 -7

Brasileiro da Série A

Sábado

16h

Fluminense-RJ x Cruzeiro-MG

Atlético-MG x Flamengo-RJ

Palmeiras-SP x  Santos-SP

Domingo

11h00 

São Paulo-SP x Bahia-BA

16h 

Athletico-PR x Corinthians-SP

Chapecoense-SC  x  Fortaleza-CE

Goiás-GO x Botafogo-RJ

Internacional-RS x CSA-AL

19h

Vasco-RJ x Avaí-SC

Ceará-CE x Grêmio-RS

Quinta rodada

Grêmio e Vasco decepcionam

Para encontrar problemas nas 
campanhas de Palmeiras e Santos, os 
líderes do Brasileirão 2019 passadas 
quatro rodadas, você precisa ser mui-
to exigente. Os rivais paulistas tiveram 
exibições impressionantes. Agora, 
outras torcidas de enorme represen-
tatividade no futebol nacional passam 
por momentos que podem variar da 
apreensão total à incompreensão 
pelo que vem acontecendo com seus 
times. O Vasco certamente se enqua-
dra no primeiro grupo. Já Corinthians 
e Grêmio ficam na segunda turma.

Comecemos pelo Vasco. Pensem 
com a cabeça de Vanderlei Luxem-
burgo, o novo treinador cruz-maltino 
que estava nas tribunas do Pacaembu 
para testemunhar massacre executa-
do pelo Santos (3 a 0, mas poderia ter 
sido muito mais). Será que o treinador 
teve algum arrependimento de ter 
assinado contrato nesta temporada?

Luxemburgo já sabia que estava 
fechando com o lanterna da competi-
ção. Mas a situação se agravou uma 
partida depois. A equipe segue sem 
vencer e tem saldo negativo de sete 
gols, que é de longe o pior até aqui. 
Mas a tensão vascaína vai além dos 
números: o desempenho tem sido 
calamitoso. De novo: o Santos poderia 
ter feito muito mais gols se seus ho-
mens de frente apresentassem maior 
frieza ou categoria na hora de finalizar.

Em meio à depressão do lanterna, 
o goleiro Sidão já foi eleito vilão - por 
vascaínos, mas também por torcedo-
res neutros, a ponto de ser apontado 
"craque do jogo" pelos telespectado-
res da TV Globo. Crueldade ou mera 
zoeira? O veterano cometeu muitas 
falhas em seu retorno ao Pacaembu, 

incluindo uma saída de bola atrapa-
lhada que resultou no primeiro gol 
santista. Foi o primeiro de muitos 
deslizes.

E aí, professor?
Colocado pelos blogueiros do 

UOL Esporte entre os favoritos ao tí-
tulo, o Grêmio ainda não venceu após 
quatro partidas e faz companhia ao 
Vasco na zona de rebaixamento, em 
antepenúltimo, com aproveitamento 
de apenas 17%. É seu pior início pelo 
campeonato nacional desde 2000. 
Do alto de sua confiança, o técnico 
Renato Gaúcho afirma que é questão 
de tempo para o time entrar em outra 
briga, na parte superior da tabela. Os 
torcedores estão aguardando. "Nós 
somos os culpados por termos dois 
pontos em 12. Mas daqui a pouco 
o Grêmio vai decolar. O Grêmio vai 
estar lá na frente. Quem está do lado 
do Grêmio que trate de decolar tam-
bém. Daqui a pouco, o Grêmio vai 
para o lugar dele, não tenho dúvida 
nenhuma", disse.

Já o Corinthians não ocupa po-
sição tão incômoda assim na classi-
ficação. Mas não é que o 12º lugar 
estivesse nos planos de diretoria, 
comissão técnica, elenco e arquiban-
cada. Também fugiu às expectativas 
de nossos blogueiros. E aí que, a 
despeito da conquista do Paulistão, 
a torcida corintiana começa a ma-
nifestar dúvidas sobre o rendimento 
da equipe, que tem quatro gols em 
quatro rodadas, mas cria pouco.

O treinador Fábio Carille acredita 
que a pausa para a disputa da Copa 
América no país será essencial para 
que pratiquem melhor futebol. O dis-
curso não soou tão convincente assim 
para muitos torcedores.

pontuação do Botafogo. O 
problema é que não será 
fácil parar os paulistas. Os 
últimos quatro campeões 
foram de São Paulo. O Pal-
meiras, como já dito, deu a 
última volta olímpica.

O Corinthians, pior 
paulista na edição 2019 
- ocupa o 12º lugar com 
cinco pontos -, festejou em 
2017. Um ano antes, o Pal-
meiras encerrou jejum de 
duas décadas ao dar sua 
primeira volta olímpica 
nos pontos corridos. A sé-
rie campeã dos paulistas, 
no entanto, começou em 
2015 com o Corinthians. A 
edição de 2014 foi a última 
sem um campeão paulista. 
Naquela oportunidade, o 
Cruzeiro se sagrou bicam-
peão nacional.

Uol Esportes

O Atlético Mineiro é 
o primeiro clube a 

quebrar a sequência 
paulista na classificação. 

Ao perder o 100%, 
o Galo parou nos 
nove pontos, a 

mesma pontuação 
do Botafogo.

Foto: Uol/Esportes

Dudu e Bruno Henrique 
comemoram gol do Pal-
meiras diante do Atlético 
Mineiro em jogo disputado 
em Minas Gerais
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Memorial
25

Inês Caetano de Oliveira nasceu 
em São Vicente Férrer (PE) a 16 
de novembro de 1935; cantora 
de forró, baião e xaxado, iniciou 
a carreira na banda Patrulha 
de Choque do Rei do Baião, que 
formou com o marido Abdias 
e o zabumbeiro Cacau para se 

apresentar na abertura dos shows de Luiz Gonzaga. 
Morreu aos 71 anos

Foi prefeito de Guarabira (PB) 
e, durante a ditadura militar, 

teve os seus cargos de deputado 
estadual, secretário de Estado 

(Interior, Justiça e Segurança 
Pública) e também de professor 

da UFPB cassados; com a anistia, 
assumiu como desembargador 

no Tribunal de Justiça da PB, nomeado pelo então 
governador Tarcísio Burity. Morreu aos 63 anos

1984 — Sylvio Pélico Porto, advogado, 
professor e político (PB)

1998 — Frank Sinatra, 
cantor norte-americano

2015 — B. B. King, guitarrista, 
compositor e cantor norte-americano

2017— Marinês, cantora (PB) (Paiva Netto)

“O grande equívoco 
da humanidade é 
ainda crer que a 

morte seja o 
término de tudo.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Arquivo

História - MoRteS nA dAtA de hoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário
Elsa Patton
12/5/2019 – Aos 84 anos, em Mia-
mi (Estados Unidos), de doença não 
revelada. Conhecida por integrar o 
elenco do reality show ‘Real Hou-
sewives’. Além de ficar famosa pelo 
excesso de plásticas e por sua risada 
alta e extrovertida, a artista chegou a ganhar seu pró-
prio programa em 2012. ‘Havana Elsa’ mostrava toda 
trajetória para abrir sua própria marca de café.

Héctor Olivares
12/5/2019 – Em Buenos Aires (Ar-
gentina), assassinado. Deputado da 
coalizão governista Cambiemos, lide-
rada pelo presidente Mauricio Macri. 
Ele estava em estado crítico depois 
de ter sido baleado no último dia 9 
em um ataque no qual um funcionário provincial que o 
acompanhava foi assassinado em frente ao Congresso 
Nacional em Buenos Aires.

Nasrallah Butros Sfeir
12/5/2019 – Aos 99 anos, no Líbano. 
Ex-patriarca maronita do Líbano, figu-
ra respeitada que desempenhou um 
papel fundamental na vida política e 
foi um defensor da retirada da Síria do 
seu país. Tornou-se, em 1986, o chefe da 
maior comunidade cristã do Líbano, um país então em ple-
na guerra civil travada durante 15 anos por várias milícias.
Patriarca de Antioquia e de todo o Oriente, em 1994, foi 
nomeado cardeal por João Paulo II.

Adalberto Fuentes Rangel (“Darío”)
11/5/2019 – Na fronteira entre Co-
lômbia e Venezuela, assassinado. Lí-
der da Comissão Camilo Cien Fuegos 
do Exército de Libertação Nacional 
(ELN), morto pelas tropas do Exérci-
to da Colômbia no Departamento de 
Arauca. Operação foi realizada no povoado de Arauqui-
ta, com a captura de outros três guerrilheiros do ELN.

Lúcio Mauro
11/5/2019 – Aos 92 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), por problemas respirató-
rios. Ator e comediante, um dos gran-
des nomes do humor brasileiro, Lúcio 
de Barros Barbalho nasceu em Belém 
(PA) em 14 de março de 1927. Iniciou 
sua carreira profissional em Recife (PE), na companhia 
teatral do ator Mário Salaberry, após anos atuando em 
produções estudantis.

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Associated Press

Foto: hussein Malla

Foto: Reprodução

Foto: Filipe Redondo

Breves & Curtas
# Troca de covas – A administração do Cemitério Nossa 
Senhora da Boa Morte, no município de Bayeux, localizado 
na Região Metropolitana de João Pessoa, reconheceu o erro 
ocorrido no último dia 7, quando uma cova preparada para 
um sepultamento foi ocupada indevidamente por outro cor-
po. Os enterros estavam marcados quase que para o mesmo 
horário, o que teria causado a confusão. No mesmo dia, a 
troca nos locais de sepultamento foi feita e cada caixão foi 
colocado em seu devido lugar.

Apenas as doenças cardiovasculares já respondem por 11 milhões desses óbitos; os demais são decorrentes de câncer e diabetes

Uma em cada cinco mor-
tes no mundo em 2017 esteve 
relacionada a uma alimenta-
ção ruim, seja por consumo ex-
cessivo de sal, açúcar ou carne, 
ou por carência de cereais in-
tegrais e frutas, afirma um es-
tudo divulgado na revista The 
Lancet. Quase todas as 11 mi-
lhões de mortes foram provo-
cadas por doenças cardiovas-
culares e as demais por câncer 
ou diabetes tipo 2, associada 
geralmente à obesidade e ao 
modo de vida (sedentarismo, 
alimentação desequilibrada), 
destaca a pesquisa.

O estudo está alinhado 
com outros dois relatórios 
publicados em janeiro que 
ressaltaram o vínculo entre 
alimentação, meio ambiente e 
mudança climática. “Estes três 
fenômenos interagem: o sis-
tema alimentar não é apenas 
responsável pela pandemia 
de obesidade e desnutrição, 
como também gera entre 25% 
e 30% das emissões de gases 
do efeito estufa”, afirmam os 
especialistas, que apontam 
em particular a pecuária.

Para alimentar de ma-
neira saudável os 10 bilhões 
de seres humanos que a Ter-
ra deve ter em 2050 e, ao 
mesmo tempo, proteger o 
meio ambiente, um dos estu-
dos já defendia a divisão por 
dois do consumo mundial de 
carne vermelha e de açúcar, 
além de dobrar a ingestão de 

Da AFP

Uma em cada cinco mortes está 
relacionada à má alimentação

Aceitando o luto

Museu cria funeral de brinquedo para 
ajudar crianças a lidarem com a morte

Como abordar um as-
sunto tão delicado como a 
morte, com crianças peque-
nas que ainda não necessa-
riamente conseguem enten-
der o que isso significa? O 
Museu do Funeral, da cidade 
de Viena, na Áustria, resolveu 
experimentar criando con-
juntos do brinquedo Lego 
em que as crianças podem 
montar diferentes partes do 
processo funerário.

Pode parecer mórbido 
para alguns, mas é, na verda-
de, uma forma lúdica de pais e 
tutores mostrarem às crianças 
algo tão natural quanto a mor-
te. “Em 2018, minha equipe e 
eu estávamos pensando em 
novos produtos feitos de com-
ponentes de Lego. Tínhamos 
algumas dúvidas de clientes 
como: “Posso levar meus fi-
lhos para o funeral de meu 
avô?” ou “Meus filhos estão 
de luto, o que posso fazer?” e 
coisas do tipo,” explica o porta-
voz do museu, doutor Keusch.

“Então começamos a 
ter ideias de como ajudar as 
crianças a superar o luto. De-
senvolvemos um crematório, 
um cemitério com um coveiro, 
uma família de luto (...)”, con-
tinua Keusch e complementa: 
“Nós integramos a Associa-
ção Vienense de Psicoterapia 
e nos asseguramos de que os 
novos produtos feitos de pe-
ças de Lego seriam úteis para 
a terapia com crianças e para 
pais cujos filhos estão em pro-
cesso de luto. Com esses pro-
dutos, eles podem descrever o 

processo e as crianças podem 
lidar com o tema”.

O museu desenvolveu 
os jogos junto a uma empre-
sa austríaca, que fez embala-
gens e manuais, mas eles não 
são Legos oficiais e só podem 
ser adquiridos pelo site ou no 
próprio museu. Os preços dos 
brinquedos variam bastan-
te, entre € 7,99 até € 112,90. 
Keusch afirma que, apesar 
do estranhamento e repulsa 
de alguns, a maior parte das 
reações aos jogos foi extrema-
mente positiva.

Carolina Bernardi 
do Mega Curioso

frutas, verduras e nozes.
Por outro lado, alcan-

çar o objetivo recomendado 
de comer cinco frutas e ver-
duras por dia representaria 
apenas 2% da renda familiar 
nos países ricos, porém mais 
da metade nos países mais 
pobres. O estudo publicado 
sobre 195 países calcula que 
mais de metade das mortes 
em 2017 foram provocadas 
por carências de nozes, grãos 
integrais, leite e cereais in-
tegrais. Ao mesmo tempo, as 
bebidas açucaradas, carnes 
processadas e o sal registram 
um consumo em excesso.

Quase 2 bilhões de pessoas 
estão “sobrealimentadas”, en-
quanto um bilhão sofre desnu-

trição, segundo a ONU. “O estu-
do mostra o que muitos pensam 
há vários anos: uma alimenta-
ção ruim é o principal fator de 
risco de morte prematura no 
mundo”, afirmou um dos auto-
res, Christopher Murray, que di-
rige o Instituto de Metrologia e 
Avaliação da Saúde, organismo 
financiado pela fundação Bill e 
Melinda Gates. “A falta de frutas, 
verduras e cereais em nossa ali-
mentação é uma constante no 
mundo, assim como o excesso 
de sódio”, destaca.

O estudo revela grandes 
disparidades, de acordo com 
os países. Uzbequistão, com 
892 mortos para cada 100 
mil habitantes, e Afeganistão 
registram o maior número de 

mortes relacionadas com a 
má alimentação. Os menores 
números foram registrados 
em Israel (89 mortos para 
cada 100 mil habitantes), 
França, Espanha e Japão.

Os autores mencionam, 
no entanto, a disparidade na 
obtenção de dados para cada 
um dos regimes alimentares: 
as informações sobre obesi-
dade estavam disponíveis em 
95% dos países, mas os nú-
meros sobre o consumo de 
sódio em apenas 25% deles.

Os autores admitem que 
o vínculo entre alimentação e 
morte não pode ser estabele-
cido com tanta certeza como 
com outros fatores de risco, 
como por exemplo o tabaco.

Quase 2 bilhões de pessoas estão “sobrealimentadas”, enquanto um bilhão sofre desnutrição, segundo a ONU

Foto: epoxydude Getty Images

Fotos: Reprodução/Bestattungsmuseum



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 064/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/05/2019, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Pneu, Câmara de Ar e Protetor destinado ao Departamento 
de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba – DER/PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00355-0.
                                                                                                          João Pessoa, 13 de maio de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

       

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 051/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/05/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EMULSÃO ASFÁLTICA, destinado ao DE-
PARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA - DER/PB, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 19-00357-6                                                
João Pessoa, 13 de maio de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 49
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 487 de 22 de maio de 2019, publicada no D.O.E de 11 de abril 
de 2019, INTIMA Maria da Conceição Morais a comparecer perante esta Comissão no dia 08 
de maio de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no 
Processo Administrativo Disciplinar n° 0019169-8/2018 Processo de Instrução n° 0008397-0/2019, 
que objetiva apurar supostas irregularidades referentes ao Programa Mais Educação da E. E. E. 
F. Frederico Lundgren.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 09 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019
Registro CGE Nº 19-00168-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019, que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe e consulta 
a Procuradoria Jurídica deste Órgão, considera Habilitadas as Empresas: SIGMA ENGENHARIA 
INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, SINALIZAÇÃO TÉCNICA NACIONAL LTDA, SINALES – SINA-
LIZAÇÃO ESPIRITO SANTO LTDA, SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE  LTDA, 
SN SINALIZADORA NACIONAL E SERVIÇOS LTDA e ESSE – ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E 
SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA.

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 22/05/2019, às 15:00 horas.                                  

João Pessoa, 13 de maio de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PODER JUDICIÁRIO

5ª VARA CÍVEL DA CAPITAL
CARTÓRIO DO 5ª OFÍCIO CÍVEL DA CAPITAL

Av. João Machado, s/n.º, sala 326, 3º andar, Jaguaribe
João Pessoa/PB CEP 58.013-522 – Fone 083-3208-2471

EDITAL DE CITAÇÃO COM O PRAZO DE VINTE (20) DIAS
O Dr. ONALDO ROCHA DE QUEIROGA, Juiz de Direito da 5ª Vara Cível, Comarca da Capital 

do Estado da Paraíba, em virtude da Lei, etc.
FAZ SABER a todos quantos virem o presente Edital  ou dele conhecimento tiverem ou a quem 

interessar possa, que por este Juízo de Direito da 5a. Vara Cível, processam-se os termos de uma 
AÇÃO DE EXECUÇÃO, processo n. 200.2010.047.063-8(atual nº 0047063-92.2010.815.2001), 
promovida pelo BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra a KAFILA CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA E ERIKA NIKOLE LUNA CAMELO e, como a empresa promovida não 
fora localizada, encontrando-se em local incerto e não sabido, é o presente EDITAL para CITÁ-LA 
para pagar a dívida no valor de R$ 62.048,94 no prazo de 03(TRÊS) DIAS, sob pena de lhe serem 
penhorados tantos bens quanto bastem à satisfação da dívida ou,  querendo, oferecer EMBARGOS 
no PRAZO DE 15(QUINZE) DIAS. Em caso de AUSÊNCIA DE CONTESTAÇÃO DA PROMOVIDA 
Kafila Construções e Incorporações Ltda. , será decretada sua REVELIA e  nomeado CURADOR 
ESPECIAL, nos termos do disposto no inciso IV do art.257 do CPC. Cumpra-se. O presente Edital 
será publicado uma vez no Diário da Justiça, uma vez no jornal de grande circulação e afixado no átrio 
do Fórum Cível, em local de costume. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 07(sete) 
dias do mês de março do ano de 2018. Eu, Kênia Simões Dantas Barbosa, Téc. Judiciária o digitei.

Onaldo Rocha de Queiroga
Juiz de Direito

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA/CADÁVER 
NÃO RECLAMADO

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba, comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal de João Pessoa-PB, NUMOL/JP, um corpo 
não reclamado, perícia nº 03.01.01.052018.11048, identificado com sendo Gabriel Daniel de Melo, 
sexo masculino, de aproximadamente 60 anos de idade, de cor parda clara, falecido em 15/05/2018. 
Sem mais dados. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL/JP à rua Antônio Teotônio 
s/n, bairro do Cristo Redentor em João Pessoa-PB.

João Pessoa-PB, 12 de abril de 2019. 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu da SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Renovação de Licença de Instalação 
para obra de Construção de uma UBS – Unidade Básica de Saúde em Intermares, no município 
de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

A RM SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO EIRELI torna público que requereu a SEMAM- Secretaria de 
Meio Ambiente de João Pessoa, a renovação da licença de operação para serviços de manutenção 
e instalação de sistemas e centrais de ar condicionado, de ventilação e refrigeração. SITUADO na 
rua Professor Manoel Coutinho, 408 - Sala 02 - Bairro dos Estados.

ALLIANCE PLAZA HOME E BUSINESS, CNPJ: 27.092.497/0003-33, torna público que requereu 
a SEMAM- Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para o Condomínio Empresarial 
situado à Rua Abelardo da Silva Guimarães Barreto, nº 51, Altiplano.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00341-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente 

de Licitação, torna público que no dia 11 de junho de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará 
a LICITAÇÃO Nº. 011/2019. Objeto: Contratação de empresa para Construção de Travessia da 
Sub-Adutora em tubos de ferro fundido, DN 250 mm, engatada lateralmente na ponte sobre o Rio 
Piancó, parte da ampliação do Sistema de Abastecimento de Água da Cidade de Itaporanga, no 
Estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. 
Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites 
www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 13 de maio de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL
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Estimativa é de que, atualmente, esses serviços levem mais de 70 mil pessoas por mês às agências

Desde ontem, os pedi-
dos de revisão de valor do 
benefício, de recursos e de 
cópia de processos do Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) podem ser 
feitos apenas pela internet, 
no Meu INSS, ou pelo tele-
fone 135.

A estimativa do INSS é 
que atualmente esses ser-
viços levem mais de 70 mil 
pessoas por mês às agên-
cias. Com as solicitações 
feitas pela internet ou te-
lefone, o órgão espera me-
lhorar o atendimento ao 
público e poupar trabalho 
e gastos aos cidadãos que 
precisam se descolar em 
busca de uma agência do 
órgão.

A mudança faz parte 
do projeto de transforma-
ção digital implantado pelo 
INSS para ampliar a oferta 
de serviços digitais.

Meu INSS
O Meu INSS é acessível 

por meio de computador ou 
celular. Para usar o serviço é 
preciso se cadastrar e obter 
uma senha no próprio site. 
Também é possível obter a 
senha no internet banking 
de instituições da rede cre-
denciada que são Banco do 
Brasil, Banrisul, Bradesco, 
Caixa, Itaú, Mercantil do 
Brasil, Santander, Sicoob e 
Sicredi. Em caso de dúvida, 
basta ligar para o 135.

Para acessar os servi-
ços de cópia de processo, 
revisão e recurso basta ir 
em Agendamentos/Reque-
rimentos, escolher o reque-
rimento ou clicar em Novo 
Requerimento, atualizar os 
dados caso seja pedido e, 
em seguida, escolher a op-
ção Recurso e Revisão ou 
Processos e Documentos. 
Este último é para aqueles 
que buscam uma cópia de 
processo.

Pedidos de recurso e revisão do 
iNss já são feitos por internet

Geral
Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Da Agência Brasil
Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

Com as solicitações feitas pela internet ou telefone, o órgão espera melhorar o atendimento ao público e poupar trabalho e gastos aos cidadãos

Governo lança edital para  
o Programa Mais Médicos

O Ministério da Saúde 
vai abrir, no próximo dia 27, 
um edital para a contratação 
de médicos para prestarem 
assistência básica (atendi-
mento primário, de baixa 
complexidade) dentro do 
Programa Mais Médicos. As 
inscrições se encerram no 
dia 29 de maio.

A perspectiva do minis-
tério é contratar cerca de 2 

mil médicos, com especiali-
dades diferentes, para traba-
lharem em 790 municípios, 
inclusive em áreas de difícil 
acesso como aldeias indíge-
nas, comunidades quilom-
bolas e moradores de casas 
ribeirinhas isoladas e assen-
tamentos à margem de rios.

Os profissionais rece-
bem bolsa-formação no valor 
de R$ 11,8 mil. O edital dá 
preferência a médicos brasi-
leiros, com CRM nacional e 

títulos de especialista e/ou 
residência médica em Medi-
cina da Família e Comunida-
de obtidos no país.

Conforme nota do Mi-
nistério da Saúde, “caso haja 
vagas remanescentes dessa 
primeira etapa, as oportuni-
dades serão estendidas, em 
um segundo chamamento 
público, aos profissionais 
brasileiros formados em ou-
tros países e que já tenham 
habilitação para o exercício 
da Medicina no exterior”.

As inscrições deverão ser 
feitas no site do Programa Mais 
Médicos, mas, no momento 
da publicação desta matéria, 
a página ainda não estava 
acessível. O edital da seleção 
do Programa Mais Médico foi 
publicado no Diário Oficial da 
União de ontem.

Da Agência Brasil

Decisão do TJ da Paraíba

Polícia pode entrar em casas 
sem autorização do morador

A Quarta Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba negou provimento ao 
Recurso de Apelação Cível, 
que objetivava o pagamento 
de indenização por danos 
morais em razão da entrada 
de policiais em uma resi-
dência. O relator do caso foi 
o desembargador Oswaldo 
Trigueiro Filho. “Não com-
provado que a entrada dos 
policiais na residência da au-
tora teria se dado de forma 
violenta ou sem autorização, 
não subsiste o dever de inde-
nizar do Estado, porquanto 
ausente um dos pressupos-
tos fundamentais da respon-
sabilidade civil, qual seja, o 

ato ilícito”, ressaltou o relator.
A ação é oriunda da Co-

marca de Belém. A autora ale-
gou que a sua residência teria 
sido invadida e revirada por 
policiais, sem mandado de 
busca e apreensão, causando-
lhe constrangimento perante 
os vizinhos. Pleiteou a conde-
nação do Estado da Paraíba 
ao pagamento de indenização 
por danos morais. O pedido 
foi julgado improcedente na 
1ª Instância, tendo a autora 
recorrido para a 2ª Instância.

O relator observou em 
seu voto que o arcabouço 
probatório não apontou a 
existência de qualquer tipo 
de objeção por parte da ape-
lante ao ingresso dos poli-
ciais no local em que  morava. 
“Ao que se pôde verificar das 
provas produzidas nos au-
tos, os agentes adentraram 
no colégio onde a recorrente 
afirmou morar, à época, em 
razão de operação policial 
realizada durante campanha 
eleitoral, para proceder à 
apuração de denúncia de que 

no local estariam sendo dis-
tribuídas camisas de cor par-
tidária, mas o fizeram com 
autorização da apelante”.

A Constituição Federal 
dispõe que ninguém pode en-
trar em uma residência sem 
consentimento do morador, 
salvo em caso de flagrante de-
lito ou desastre, ou para pres-
tar socorro, ou, durante o dia, 
por determinação judicial. No 
caso dos autos, os depoimen-
tos das testemunhas indica-
ram que a autora consentiu 
com o ingresso dos policiais. 
“Dos depoimentos da autora 
e demais testemunhas ou-
vidas em juízo não se extrai 
indícios de conduta atribuí-
da aos agentes públicos que 
tenha configurado excesso 
ou constrangimento na abor-
dagem efetuada. Ao contrá-
rio, tem-se que a recorrente 
consentiu e contribuiu com a 
autoridade policial, de modo 
que o fato, como narrado, 
não configura violação de 
domicílio”, destacou o de-
sembargador Oswaldo Filho.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 28 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para Prestação 
de Serviço de Locação e Manutenção de Redes: Ar Medicinal e Oxigênio Medicinal para a Hospital 
Municipal Dr. Hercílio Rodrigues - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissao-
lic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 14 de Maio de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) FÍSICA(S) 
OU JURIDICA(S) PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DA 
SAÚDE DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 14 de Maio de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RESPOSTA A RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
A Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Areia – PB, em resposta a RECURSO 

ADMINISTRATIVO ao Pregão Presencial nº. 00032/2019, interposto pela empresa ALEXANDRE 
GUEDES DA SILVA, CNPJ: 20.295.391/0001-26; DECIDE: NEGAR PROVIMENTO AO RECURSO 
ADMINISTRATIVOAPRESENTADO. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. Email: comissaolic2017@gmail.com.

Areia - PB, 13 de maio de 2019.
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

CNPJ N° 08.778.755/0001-23
TERMO DE ANULAÇÃO DE CERTIFICADO DE INSCRIÇÃO DE FORNECEDORES 

E PRESTADORES DE SERVIÇOS.
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 190422TP00002
Objeto: Contratação de empresa do ramo da construção civil, para executar serviços de pavi-

mentação e drenagem em diversas ruas deste município.
Trata-se de procedimento licitatório Tomada de Preços regido pela Lei Federal 8.666/93, art. 

22, inciso II, §2º. Em que realizado cadastro e emissão de certificado de inscrição de fornecedo-
res e prestadores de serviços, fora remetido para análise e emissão de parecer pela Consultoria 
Jurídica Municipal, em que a mesma, após acurada análise, opinou pela anulação do certificado e 
indeferimento do cadastro da empresa B2 Construções EIRELI CNPJ 27.944.573/0001-20, tendo 
em vista, a ausência de balanço patrimonial, estando em desarmonia com as exigências do art. 
27, 35 e 37 da Lei de Licitações.

Por conseguinte, levando em consideração as ponderações e explanações realizadas pelo Con-
sultor Jurídico em seu parecer, bem como os comandos da Lei 8.666/93, art. 35, a qual é explícito 
ao dizer que o interessado no cadastramento satisfará as exigências do art. 27.

Sendo assim, em harmonia com o Parecer Jurídico, indefere-se o cadastramento, bem como 
torna-se nulo o Certificado de Inscrição de Fornecedores e Prestadores de Serviços da empresa 
B2 Construções EIRELI CNPJ 27.944.573/0001-20

Arara/PB, 08 de maio de 2019.
GERALDO BERNADINO DA CRUZ NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Pneus e Acessórios para manutenção dos veículos da Administração 
Municipal até o fim do exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00058/2019 - 10.05.19 - NORCOL NORDESTE COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - EPP - R$ 
496.141,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Aquisições de Pneus 
e Acessórios para manutenção dos veículos da Administração Municipal até o fim do exercício de 
2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: NORCOL NORDESTE 
COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - EPP - R$ 496.141,00.

Belém - PB, 10 de Maio de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM - IPSMB/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços contábeis, com 
elaboração de balancetes e outros para o Instituto de Previdência dos Servidores do Município de 
Belém - IPSMB a serem encaminhados ao Tribunal de Contas do Estado e outros órgãos pertinentes. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIO / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - Elemento de despesa: 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: maio a dezembro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO 
DE BELÉM - IPSMB e FLÁVIA MEDEIROS DE FREITAS ME – CNPJ: 15.668.903/0001-12 - CT Nº 
00003/2019 - 02.05.2019 - R$ 16.200,00 – Dezesseis Mil e Duzentos Reais.

ROSÂNGELA MARIA BARBOSA DE MELO
Presidente

 
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM - IPSMB/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00001/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019, 
que objetiva a EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS – ASSESSORIA E CON-
SULTORIA FINANCEIRA PARA O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNI-
CÍPIO DE BELÉM – IPSMB, relativo ao período de maio a dezembro e referente a Elaboração da 
Prestação de Contas Anual. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: FLÁVIA MEDEIROS DE FREITAS ME – CNPJ: 15.668.903/0001-12, R$ 16.200,00 – Dezesseis 
Mil e Duzentos Reais.

Belém - PB, 02 de Maio de 2019
ROSÂNGELA MARIA BARBOSA DE MELO

Presidente

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM - IPSMB/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SERVIÇOS TÉCNICOS ADVOCATÍCIOS JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS, 
EMISSÃO DE PARECERES, ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS E TODOS OS ATOS 
JURIDICAMENTE PARA O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO 
DE BELÉM – IPSMB, relativo ao período de maio a dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM - IPSMB e ALVES 
ADVOGADOS ASSOCIADOS – CNPJ: 10.563.643/0001-05 - CT Nº 00004/2019 - 02.05.2019 - R$ 
16.000,00 – Dezesseis Mil Reais.

ROSÂNGELA MARIA BARBOSA DE MELO
Presidente

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM - IPSMB/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00002/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2019, que objetiva a SERVIÇOS TÉCNICOS ADVOCATÍCIOS JUNTO AO TRIBUNAL 
DE CONTAS, EMISSÃO DE PARECERES, ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS E TODOS 
OS ATOS JURIDICAMENTE PARA O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO 
MUNICÍPIO DE BELÉM – IPSMB, relativo ao período de maio a dezembro de 2019. RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALVES ADVOGADOS ASSOCIADOS 
– CNPJ: 10.563.643/0001-05, R$ 16.000,00 – Dezesseis Mil Reais.

Belém - PB, 02 de Maio de 2019
ROSÂNGELA MARIA BARBOSA DE MELO

Presidente
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 06.2019.
REF: TERMO DE CONTRATO 00007/2019
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
CONTRATADO: POSTO DE COMBUSTÍVEIS SAGITÁRIO LTDA
CNPJ: 02.314.119/0001-64.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo de 5% para o litro de óleo diesel comum, passando para o preço 

de R$ 3,84 (três reais e oitenta e quatro centavos), acréscimo de 7,2% para o litro de óleo diesel 
S 10, passando ao preço de R$ 4,02 (quatro reais e dois centavos) e acréscimo de 7% para o litro 
de gasolina comum, passando para o preço de R$ 4,69 (quatro reais e sessenta e nove centavos).

DATA RATIFICAÇÃO: 10.05.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2019: 10.05.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO

 CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
OBJETO: Aquisição de peças de veículos diversos, destinados a esta Prefeitura. O Pregoeiro 

convoca o comparecimento das empresas: CENTRO AUTOMOTIVO OFFICE CAR COMERCIO E 
SERVIÇOS LTDA; MARIA JOELMA MARINHO VIEGAS, para a fase de lances verbais, que será 
realizado no dia 17 de maio de 2019 às 09:00 horas no prédio da Prefeitura Municipal de Baia da Trai-
ção - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Baia de Traição - PB, 13 de maio de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção de adesivos e 

banners para atender as necessidades da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00015/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande / STTP: 05010 - 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos. 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no 
Sistema de Transito. 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas 33902.39.99 - Outros Serviços de 
Terceiro - Pessoa Juridica. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00103/2019 - 10.05.19 até 10.05.20 - IND.& COM. EDITORA 
GRÁFICA DAVID LTDA - R$ 29.000,00;  CT Nº 00104/2019 - 10.05.19 até 10.05.20 - JUSSARA 
NEVES DE FREITAS NAZION EIRELLI - R$ 21.505,00;  CT Nº 00105/2019 - 10.05.19 até 10.05.20 
- MARCELO ARAUJO DOS SANTOS - R$ 102.240,00; 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: aquisição de fraldas geriátricas para 
suprir a necessidade dos pacientes assistidos pelo Serviço de Atendimento Domiciliar - SAD, do 
Município de Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Maio de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de medicamentos, visando abastecer os estabelecimentos de saúde do 

município e ainda atender as necessidades dos usuários do Sistema Único de Saúde do Conde. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 
400 no valor de 45.020,00 (quarenta e cinco mil e vinte reais) na seguinte dotação orçamentária: 
Órgão: 21600 Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 Saúde; Subfunção: 303 Suporte Profilá-
tico e Terapêutico; Programa: 0034 Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2061 Manutenção das 
Atividades da Farmácia Básica; Nat. da Despesa: 3390320000 Material de Distribuição Gratuita; 
Fonte: 212 Transferência Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal; 
Reserva Orçamentária nº 401 no valor de 18.940,00 (dezoito mil e novecentos e quarenta reais) na 
seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 Saúde; 
Subfunção: 301Atenção Básica; Programa: 0034 Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2053 
Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 3390300000 Material de 
Consumo; Fonte: 211Receita de Impostos e de Transferência de impostos. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde 
e: CT Nº 00149/2019 - 06.05.19 - ACACIA COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 63.960,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de expediente para atender as 
necessidades da Secretaria de Administração do Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Abril de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00001/2019, cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZENADO 
EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE COMODATO, BEM ACESSÓRIOS (FLUXOME-
TROS E MANÔMETROS), marcado para o dia 15 de Maio de 2019, às 09:00h, teve suaabertura 
remarcada para o dia 27 de Maio, às 09:00h.Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 13 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MECÂNICOS, PARA 
MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DA FROTA DE VEÍCULOS DO MUNICÍPIO DE 
COXIXOLA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 
17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@
gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 13 de Maio de 2019
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA MAXIMIANO ANTÔNIO 

DOS SANTOS NETO EIRELI - EPP. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA COBERTA COM 
VESTIÁRIO NA ZONA URBANA. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 
65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A Vigência desta prorrogação passará 
a vigorar a partir de 22/04/2019 ficando prorrogado até 18/09/2019 prazo de execução das obras 
de CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE QUADRA 
POLIESPORTIVA COBERTA COM VESTIÁRIO NA ZONA URBANA - que inicialmente eram 150 
(Cento e Cinqüenta) dias, conforme Clausula Quarta, do contrato n° 00066/2014, referente á To-
mada de Preço nº 00003/2014; Homologada em 23/12/2014, Art. 57, da Lei 8.666/93, alterações 
Art. 65 I - Lei 8.666/93, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES 
MARTINS DANTAS E MAXIMIANO ANTÔNIO DOS SANTOS NETO EIRELI – EPP. Cubati/PB, 
17 de Abril de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00017/2019

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00017/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA NA ÁREA DE PLANEJAMENTO E ELABORAÇÃO 
DE PROJETOS PARA CAPTAÇÃO DE RECURSOS, PARA O MUNICÍPIO DO CONGO. Data de 
Abertura: 28 de maio de 2019às 09:00 horas. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de 
Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. Edital: www.congo.pb.gov.br, 
ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 13 de maio de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE PEÇAS PARA OS TRATORES, MÁQUINAS 
E IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS, DESTA PREFEITURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1002. Informações: no horário 
das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 13 de Maio de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de material hidráulico destinados a manutenção de vias 

publicas e de prédios públicos deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00031/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.002-GABINETE 
DO PREFEITO 02002.04.122.2001.2002 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO GABINETE 
000494 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 
02007.12.361.1003.2017 - MANUTENCAO DO TRANSPORTE ESCOLAR 000627 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 111 000628 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 113 000629 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 120 000566 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSU-
MO 124 02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 000616 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 
02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 
000688 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02011.15.451.1026.2046 - MANUTENCAO 
DOS SERVICOS DE LIMPEZA PUBLICA 000135 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
001 02011.26.782.1021.2049 - IMPL E MANUT DOS SERVICOS DO TRANSITO MUNICIPAL 
000173 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS 
E MEIO AMBIENTE 02012.20.122.2001.2051 - MAN DAS A. SEC DE AGRIC R HIDRICOS E 
MEIO AMBIENTE 000706 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 02012.20.605.1025.2052 - 
MANUT DOS SERV DE MERCADO FEIRA E MATADOURO 000147 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS 
ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 000216 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
211 000217 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.
DAS ATIV DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 000283 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
000284 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO SAMU 000416 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000417 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2077 - MANUTENÇÃO DA 
UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 000400 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
211 000401 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2078 - MANU-
TENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 000385 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
000386 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 10.010-FUNDO MUNIC DE ASSIST E 
SERVICO SOCIAL 10010.08.122.2001.2034 - MANUT DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 000737 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 10010.08.243.1005.2037 - MA-
NUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR 000762 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 
10010.08.244.1006.2069 - DESENV DAS ATIVIDADES DE GESTAO (IGD SUAS/IGD BF) 000807 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 000808 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
311 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 - MANUT 
DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CON-
SUMO 001 02011.15.451.1026.2046 - MANUTENCAO DOS SERVICOS DE LIMPEZA PUBLICA 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E 
MEIO AMBIENTE 02012.20.122.2001.2051 - MAN DAS A. SEC DE AGRIC R HIDRICOS E MEIO 
AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02012.26.782.1018.2048 - MELHO-
RIAS DE ESTRADAS VICINAIS 33.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 990. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00148/2019 - 07.05.19 - EVANGE-
LISTA BATISTA DE LUNA - ME - R$ 322.378,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição parce-
lada de material de limpeza e higiene para atender diversas Secretarias deste Municipio; ADJUDICO 
o seu objeto a: BRUNO BARBOZA DE SOUZA EIRELI - R$ 4.969,64; CARLOS CEZAR SALVIANO 
DA SILVA - R$ 135,68; COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME - R$ 1.450,00; JOAO 
BATISTA DA SILVA - R$ 690,00; JTA COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA ME - R$ 
2.910,00; MG COMERCIO VAREJISTA DE LIMPEZA EIRELI ME - R$ 21.473,50; NEVALTO DE 
SOUSA PEREIRA - ME - R$ 837,20; RS SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PREDIOS E DOMICILIOS 
LTDA - R$ 2.040,45; SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA - ME - R$ 122.519,22; 
XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - ME - R$ 4.865,80.

Esperança - PB, 06 de Maio de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de 
material de limpeza e higiene para atender diversas Secretarias deste Municipio; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: BRUNO BARBOZA DE SOUZA EIRELI - R$ 
4.969,64; CARLOS CEZAR SALVIANO DA SILVA - R$ 135,68; COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS 
EIRELI - ME - R$ 1.450,00; JOAO BATISTA DA SILVA - R$ 690,00; JTA COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA ME - R$ 2.910,00; MG COMERCIO VAREJISTA DE LIMPEZA EIRELI ME 
- R$ 21.473,50; NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME - R$ 837,20; RS SERVIÇOS DE LIMPEZA 
EM PREDIOS E DOMICILIOS LTDA - R$ 2.040,45; SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS 
LTDA - ME - R$ 122.519,22; XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - ME - R$ 4.865,80.

Esperança - PB, 07 de Maio de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAL ELETRICO DESTINADO A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇAO PÚBLICA 
DESTE MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto a: CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA - 
ME - R$ 24.335,00; G + E REPRESENTACAO E COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO 
EIR - R$ 51.704,00; GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 22.150,00.

Esperança - PB, 02 de Maio de 2019
VALERIA GOMES DA ROCHA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DE CONSTRUÇÃO DE QUADRAS 

COBERTAS COM VESTIÁRIOS NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ECOL ENGENHARIA E CONSTRUCOES 
LTDA - Valor: R$ 676.744,02. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperan-
ça - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.
pb.certames@gmail.com. Esperança - PB, 07 de Maio de 2019. Emerson David Alves da Costa 
- Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: SERVIÇOS 
DE HOSPEDAGEM EM HOTEL OU POUSADA LOCAIZADA NA CIDADE DE ESPERANÇA/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LIRIAN AUGUSTA DA CON-
CEICAO SILVA 58294473472 - R$ 20.000,00.

Esperança - PB, 08 de Maio de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: SERVIÇOS 
DE HOSPEDAGEM EM HOTEL OU POUSADA LOCAIZADA NA CIDADE DE ESPERANÇA/PB; 
ADJUDICO o seu objeto a: LIRIAN AUGUSTA DA CONCEICAO SILVA 58294473472 - R$ 20.000,00.

Esperança - PB, 07 de Maio de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2019, que objetiva: Aquisição de veículo 
e implementos agrícola destinado a Secretaria de Agricultura deste Municipio; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Esperança - PB, 29 de Abril de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para o fornecimento parcelado de peças e acessórios, destinados a manutenção da frota veicular 
do Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GRANPECAS 
- COMER. E DIST. DE PECAS, RETIFICA E SERV. LTDA - R$ 53.050,00; M. M. C. B. SERVICOS 
DE OFICINA EIRELI - ME - R$ 137.800,00; SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA 
AUTOS LTDA - R$ 141.450,00.

Gado Bravo - PB, 10 de Maio de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de peças e acessórios, desti-

nados a manutenção da frota veicular do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00010/2019. DOTAÇÃO: Recursos do orçamento vigente do Município de Gado Bravo; Elemento de 
Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 10/05/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00077/2019 - 10.05.19 - GRANPECAS - COMER. E 
DIST. DE PECAS, RETIFICA E SERV. LTDA - R$ 53.050,00; CT Nº 00078/2019 - 10.05.19 - M. M. 
C. B. SERVICOS DE OFICINA EIRELI - ME - R$ 137.800,00; CT Nº 00079/2019 - 10.05.19 - SEMEA 
COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 141.450,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00018/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de material 
de construção atendendo a diversas secretarias do município de Ibiara, cuja abertura será no dia 
27.05.2019, às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ra-
malho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 13 de Maio de 2019.
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro Substituto e sua equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00019/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de hortifrutigranjeiros 
do município a disposição deste município, cuja abertura será no dia 27.05.2019 às 11:00 horas, 
na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibia-
ra - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço 
acima citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035 ou 
pelo www.ibiara.pb.gov.br.

Ibiara-PB, 13 de Maio de 2019.
Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro substituto e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00020/2019, do tipo menor preço por item, objetivando a aquisição de material de 
expediente, destinados a todas as secretarias do municipio, cuja abertura será no dia 27.05.2019, 
às 13:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz,  
26, Centro – Ibiara - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interes-
sados no endereço acima citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone 
(0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 13 de Maio de 2019.
 Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 108181/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.010/2019
DATA DE ABERTURA: 27/05/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

HOSPITALARES.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 765591, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 13 de Maio de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 007994/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.008/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 
HOSPITALAR – MOBILIÁRIO (CONVÊNIO 851471/2017-MINISTÉRIO DA SAÚDE).

O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª Patrícia de Souza Onofre, vem por 
meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão, considerando alterações aos termos 
do Edital, a nova data da sessão será designada posteriormente após readequação do processo. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO de 08h00min às 
12h00min e 14h00min às 17h00min pelo Fone:(83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 13 de Maio de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 07.331/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.022/2019

DATA DE ABERTURA: 29/05/2019 – ÀS: 08:30h.
OBJETO:AQUISIÇÃO COM INSTALAÇÃO INCLUSA DE GRUPO GERADOR PARA O INSTI-

TUTO CÂNDIDA VARGAS - ICV.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro,Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo, vem por meio deste tornar público,o adiamento da sessão que estava prevista para o 
dia 22/05/2019 às 09:00hs, para o dia 29/05/2019 às 08:30hs, considerando adequações no edital. 
O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no 
site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o mesmonúmerode CHAVE: 765452, e no site https://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, 
no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.
smsjp@gmail.com.. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS eSUS. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 
7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 13 de Maiode 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE ADITIVO CONTRATO Nº 33.005/2017/SEPLAN 
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 33.005/2017/SEPLAN – REQUALIFICAÇÃO DO PARQUE 

ZOOBOTÂNICO  ARRUDA CÂMARA NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: VIRTUAL ENGENHARIA LTDA.
MOTIVO: É objeto do presente termo aditivo aumento do valor em decorrência de acréscimo 

quantitativos e serviços. O Valor do Contrato passou a ser de R$ 8.872.237,56 (Oito milhões oito-
centos e setenta e dois mil duzentos e trinta e sete reais e cinqüenta e seis centavos).

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira /PMJP e a Sra. Fabiana 

Pedrosa Paschoal/ Virtual Engenharia Ltda.
Data da Assinatura: 09/05/2019

João Pessoa, 09 de maio de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira 

Secretária Municipal de Planejamento
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ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA-PB  

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 09.151.796.044/2019
TOMADA DE PREÇOS N° 002/2019

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRA PARA CONSTRUÇÃO 
DE QUADRAS ESPORTIVAS (FUTSAL) NA ZONA RURAL DESTE MUNICIPIO DE LAGOA-PB, 
ADJUDICO o licitante vencedor da Tomada de Preço n.º 002/2019, conforme descriminado a seguir: 
CONSTRUTORA ALVES & SERVICOS EIRELI-EPP. CNPJ: 25.250.450/0001-63, HOMOLOGO, 
nos termos da legislação vigente, a decisão da Comissão Permanente de Licitação exarada no 
PROCESSO Nº  09.151.796.044/2019, que teve como vencedor a empresa CONSTRUTORA 
ALVES & SERVICOS EIRELI-EPP. CNPJ: 25.250.450/0001-63; valor é de R$ 158.533,66 (cento 
e cinquenta e oito mil, quinhentos e trinta e três reais, e sessenta e seis centavos), CONVOCO, 
através do presente ato, o licitante vencedor, para no prazo de 03 (três) dias, comparecerem a esta 
repartição, a fim de formalizar o fato através de documentos legais. 

Publique-se, 
Lagoa - PB, 13 de Maio   de 2019 

GILBERTO TOLENTINO LEITE JUNIOR 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS) Porte 01 - Conjunto Aquiles Leal, no município de Mulungu-PB, con-
forme PROPOSTA N° 18767.9630001/18-015 - (Ministério da Saúde). LICITANTES HABILITADOS: 

AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇOES LTDA; ALTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; B2 
CONSTRUCOES EIRELI; COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES 
EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; DIAS CONSTRUCOES LTDA; ESTRUCTURAL EN-
GENHARIA LTDA; EXTRA CONSTRUCOES, INCORPORACOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI; 
MONTBRAVO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA - ME; MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; NORDCON NORDESTE 
CONSTRUTORA LTDA; PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA; RETA 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; RVA PROJETOS E CONSTRUCOES LTDA; T4 ENGE-
NHARIA E SERVICOS LTDA; VIPP CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA; VN CONSTRUCOES E 
INCORPORACOES EIRELI. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
22/05/2019, às 10h00min, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. 

Mulungu - PB, 12 de Março de 2019
JORGE ADELINO PAIVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 012/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 012/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de preços 
para contratação de empresa na área de organização de eventos e sonorização e infraestrutura das 
festividades do Município de Puxinanã. Data de abertura: 24/05/2019 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de 
expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 13 de maio de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00041/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa TEOGENES BARBOSA DANTAS 
DE SOUZA - CNPJ nº 29.748.768/0001-20, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 5.600,00 
(cinco mil e seiscentos reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado de R$44.800,00 (quarenta e 
quatro mil e oitocentos reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados 
na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de 
GASTROENTEROLOGIA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 13 de Maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00039/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa EC SERVIÇOS MÉDICOS LTDA - 
CNPJ nº 16.756.087/0001-61, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 18.000,00 (dezoito mil 
reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado de R$126.000,00 (cento e vinte e seis mil reais), 
com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-
dimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de ENDOSCOPIA DIGESTIVA 
ALTA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 13 de Maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
Homologação e Adjudicação

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00040/2019, de acor-
do com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa METRACI – SERVIÇOS MÉDICOS, 
LABORATORIAIS E CITOPATOLOGICOS LTDA – ME - CNPJ nº 21.606.890/0001-50, resultando em 
um VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 82.500,00 (oitenta e dois mil e quinhentos 
reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços de emissão de laudos e exames, 
atendendo as necessidades do município de Piancó-PB, referente à Chamada Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 13 de Maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 RESULTADO FINAL FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE MURADA DE CONTORNO PARA ESCOLA DE 06 SALAS. LICI-

TANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA BETA GAMA ENGENHARIA LTDA; NOBREGA E SOUZA 
CONSTRUÇÕES LTDA - ME; SILVA E LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA (RECURSO 
CONTRA INABILITAÇÃO DEFERIDO PELA COMISSÃO). LICITANTES INABILITADOS: MENDON-
ÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES Comunica-se que, a sessão pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21/05/2019, às 14:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 10 de Maio de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Continuação dos serviços de engenharia para construção de quadra poliesportiva no Distrito de 
Tanques, Município de Poço Dantas - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: A L S CONSTRUCOES, SERVICOS E EVENTOS EIRELI - R$ 307.907,03.

Poço Dantas - PB, 07 de Maio de 2019
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Continuação dos serviços de engenharia para construção de quadra poliesportiva no 

Distrito de Tanques, Município de Poço Dantas - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00001/2019. DOTAÇÃO: CONVÊNIO: CONVÊNIO: 9741/2014, REFERENCIA SINAPI/PB 
03/2013 VIGÊNCIA: 10 (dez) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço 
Dantas e: CT Nº 00033/2019 - 13.05.19 - INOVA A L S CONSTRUCOES, SERVICOS E EVENTOS 
EIRELI- R$ 307.907,03.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00012/2019, para o dia 24 
de Maio de 2019 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Assis Chateaubriand, 
S/N - Centro - Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 13 de Maio de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de peças 
automotivas diversas, destinadas aos veículos e Máquinas Pesadas deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. 
Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 13 de Maio de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 009/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como 
toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Re-
gistro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de 
Sobrado, no dia 28 de Maio de 2019 as 14:00, tendo como objetivo: Eventual Aquisição de Peças 
e Serviços destinados aos Veículos da Frota Municipal. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o 
prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – 
PB, CEP: 58.342-000. Para maiores informações e através do telefone: 83 – 3661-1080 no horário 
de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 13 de Maio de 2019
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 13:00 horas do dia 27 de 
Maio de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, Contratação de pessoa 
jurídica ou pessoa física para locação de transporte escolar  para atender aos alunos da rede Muni-
cipal no ano letivo de 2019 da secretaria de Educação do Município de São João do Rio do Peixe. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 13 de Maio de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 08:30 horas do dia 27 de 
Maio de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E INSUMOS 
ODONTOLÓGICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE 
E DO CEO (CENTRO DE ESPECIALIZAÇÕES ODONTOLÓGICAS), ÓRGÃO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 13 de Maio de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 11:15  horas do dia 27 de 
Maio de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA FÍSICA E OU JURIDICA PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS TIPO PASSEIO E UTILITÁRIOS 
DE PEQUENO E GRANDE PORTE PARA ATENDER AS SECRETARIAS DE INFRA - ESTRUTURA, 
SECRETARIA DE SAÚDE E SECRETARIA DE ESPORTE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO 
RIO DO PEIXE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 13 de Maio de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTO DE PEÇAS PARA APLICAÇÃO NOS VEÍCULOS PRÓPRIOS E LOCADOS 
QUE COMPÕEM A FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.
pb.gov.br

Soledade - PB, 13 de Maio de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
construção diversos, com requisição diária e periódica - pronta entrega. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 13 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços com atendimento 
em unidade móvel para realização de exames por imagem - mamografia bilateral - em pacientes 
na Zona Urbana e Rural, deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 13 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de enxoval para 
o bebê. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 13 de Maio de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 037/2019
OBJETO: Aquisição Parcelada de medicamentos diversos de A a Z da linha FARMA, mediante 

solicitação periódica, devendo a entrega ocorrer diariamente nos quantitativos solicitados pela se-
cretaria se Saúde do município de São Bentinho/PB. Data e local, as 09:00 horas do dia 24/05/2019, 
na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, s/n, Centro, São Bentinho - PB. 
Anexo a sede da Prefeitura. saobentinhopb.licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 13 de Maio de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

RETIFICAÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 003/2019
PROCESSO ADM. Nº 2019.03.005
ONDE SE LER: EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 004/2019
LEIA-SE: EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 006/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA E PLAINA AGRÍCOLA DIANTEIRA, DES-

TINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO
TLM COMERCIAL EIRELI
CNPJ sob o nº 24.758.964/0001-61
1.VALOR REGISTRADO:

Item Descrição do objeto Quant. Und. Marca/
Modelo Preço Unitário Valor Total

1

Trator Agrícola sobre 
rodas, 85cv aspirado 
4 cilindros – Eixo dian-
teiro tipo 4x4 – Tanque 
de combustível de 95 
litros – Transmissão 
sincronizada 12x4 (12 
a frente e 04 a ré) – 
Embreagem Splittor-
que  com disco orgâni-
co – Levante hidráulico 
de três pontos com 
capacidade de 3.200 
kgf – Cilindro Auxiliar 
Levante – Controle 
remoto Independen-
te com 02 válvulas 
(duplo) com retorno 
por mola – Tomada de 
Potência Independen-
te (I 540 rpm) – Roda-
do Dianteiro 12.4x4 
R1 – Rodado Traseiro 
18.4x30 R1 – Freio a 
discos em banho de 
óleo – Barra de tra-
ção com engate e viga 
mestre – Equipamen-
tos básicos: EPCC 
com toldo, luzes de 
freio, pisca alerta e 
direcional, faróis de 
serviço, sinais sonoros 
e luz de retrovisores. 
Assento com suspen-
são, apoio de braços 
e cinco de segurança

1 Und. Budny/
BDY-8540 R$ 132.300,00 R$ 132.300,00

2 Plaina Dianteira hi-
dráulica 1 Und. Budny R$ 28.900,00 R$ 28.900,00

TOTAL R$ 161.200,00
2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de SÃO 

JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da 
Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 13 de maio de 2019.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 001/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
123/06 e alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
Tomada de Preços do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá no 
dia 30 de Maio de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE PEÇAS AUTOMOTIVAS 
(NOVAS), DESTINADAS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São 
José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 
3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 13 de Maio de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 008/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos 
Ramos, no dia 30 de Maio de 2019 às 13h00min. Objetivo: Contratação de empresa especializada 
em mão de obra mecânica de máquinas em geral, Caminhões, Ônibus e Veículos leves, para 
atender as necessidades da frota pertencente ao município de São José dos Ramos. Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São 
José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min às 13h00min ou pelo site: 
www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 13 de Maio de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00018/2019 
PREGÃO PRESENCIAL N. 00018/2019

O Prefeito do Município de São João do Tigre, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo 
com as atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo 
relacionado e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei 
Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 00018/2019 PROCESSO ADMINISTRA-
TIVO: 038/2019 OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE EXPEDIENTE., de forma parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura 
de São João do Tigre - PB, através de suas secretarias.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da 
data de assinatura - DATA DA ASSINATURA: 13 de maio de 2019. EMPRESA VENCEDORA: RP 
00018/2019- 13.05.19 - GRÁFICA E PAPELARIA MONSENHOR RODAS LTDA - R$ 320.338,00; 
São João do Tigre - PB, 13 de maio de 2019.

JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: GRÁFICA E PAPELARIA MONSENHOR 
RODAS LTDA - R$ 320.338,00.

São João do Tigre - PB, 10 de Maio de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

DE EXPEDIENTE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São João do Tigre: 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02.000 
SECRETARIA DE FINANCAS 03.000 SECRETARIA DE EDUCACAO 04.000 SECRETARIA DE 
SAUDE 05.000 SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 07.000 SECRETARIA DE DESENVOLVI-
MENTO 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 04 122 2002 2004 MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL 04 124 2010 2008 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE TESOURARIA E CONTABILIDADE 12 361 2015 2013 MANUTENÇÃO O PROGRAMA PDDE 
12 361 2017 2014 MANUTENCAO DE ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO-ENS.FUNDAMENTAL 12 
365 2017 2017 MANUTENÇÃO DA CRECHE 12 366 2018 2018 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
EJA - FNDE 12 363 2042 2051 MANUTENCAO AS ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO-ENSINO 
PROFISSIONAL 12 361 2017 2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDEB 60% 12 361 
2017 2063 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDEB 40% 10 301 2006 2052 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 10 302 2006 2058 MANUTENÇÃO DE POSTOS 
DE SAÚDE 15 122 2035 2026 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 08 244 
2014 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 04 122 
2012 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULT. TURISMO E ESPORTE 3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 13/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 38001/2019 - 13.05.19 - GRAFICA E PAPELARIA MON-
SENHOR RODAS LTDA - R$ 320.338,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE ARMARINHO EM GERAL. FUNDAMENTO LEGAL: 

Pregão Presencial nº 00015/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do 
Tigre: 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 04 122 2002 2004 MANUTENCAO DAS ATIVI-
DADES DE ADMINISTRACAO GERAL 03.000 SECRETARIA DE EDUCACAO 12 365 2017 2017 
MANUTENÇÃO DA CRECHE 12 366 2018 2018 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA EJA - FNDE 12 
361 2017 2063 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDEB 40% 04.000 SECRETARIA DE 
SAUDE 10 301 2006 2052 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 07.000 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 08 244 2014 2053 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 33 90 30 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: 
até 13/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 
03401/2019 - 13.05.19 - SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA - R$ 204.492,90.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE ARMARINHO EM GERAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA - R$ 204.492,90.

São João do Tigre - PB, 10 de Maio de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

 TOMADA DE PREÇO Nº. 00003/2019
Em cumprimento ao disposto no artigo 109, I, a, da Lei nº 8.666/93 de 21 de junho de 1.993, 

torna-se público aos proponentes os seguintes resultados: licitantes habilitados: AMETISTA CONS-
TRUCOES E SERVICOS EIRELI - OMEGA SERVICOS E LOCACOES - CNPJ: 29.828.673/0001-16; 
SILVACON CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 31.900.447/0001-40. Consideração 
da Comissão: Licitante inabilitado por sua documentação não atenderem ao disposto no instru-
mento convocatório: JMSV CONSTRUCOES EIRELI. Motivos da inabilitação da empresa: JMSV 
CONSTRUCOES EIRELI - ficou desabilitado por não apresentar o item 8.5.4 “8.5.4.Atestado de 
Capacidade Técnica Operacional em nome da empresa ou profissional, atinente a serviços do objeto 
da licitação ou obra similar, emitido por pessoa jurídico de direito público ou privado, devidamente 
registrado no Conselho Regional de Engenharia e Agronomia CREA/CRQ, acompanhado de sua 
respectiva CAT – Certidão de Acervo Técnico, que comprove ter a empresa executado para órgão 
ou entidade da Administração Pública direta ou indireta, federal, estadual ou municipal, ou ainda 
empresa privada, serviços característicos do objeto da presente licitação. Portanto fica a partir 
desta publicação informado aos licitantes que a documentação está a disposição dos mesmos e 
que está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, incisos, da Lei 8.888/93. 
Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

São José de Espinharas/PB, 10 de maio de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidenta da CPL

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção da academia de saúde, 

localizado na Rua Comandante José Raimundo, Centro, no município de São José de Espinharas/
PB, conforme proposta 11418.6060001/18-005.

LICITANTE HABILITADO: MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI. 
Comunica-se que devido renúncia de interposição de recursos por parte do licitante, não será 

necessário a abertura de prazo para recursos. Dessa forma a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/05/2019, às 10:30 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Município de São José de 
Espinharas, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 07 de Maio de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderlei, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 24 
de Maio de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação 
de serviços técnicos no assessoramento de elaboração de folha de pagamento, gerar arquivo/
informações de pessoal para o TCE/PB, elaboração do Controle de Combustível na emissão de 
relatórios conforme RESOLUÇÃO NORMATIVA RN-TC Nº 05/2005 e preparação de documentos 
e serviços especializados de apoio administrativo pertencentes a Prefeitura Municipal de São José 
de Espinharas - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 13 de Maio de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderlei, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 10:30 hs/min do dia 23 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças 
diversas para os veículos pesados da Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 10 de Maio de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO RESULTADO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇO Nº. 00003/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presi-

dente, torna público aos interessados o resultado da análise da Proposta de Preços da Tomada de 
Preços 00003/2019, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para construção 
de quadra coberta no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio n° 862694/2017/Ministério 
do Esporte/CAIXA, assim informa o seguinte resultado: Licitante classificado e declarado vencedor 
por apresentar proposta no aspecto formal, em consonância com as exigências do instrumento 
convocatório: COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. Valor total da contratação: R$ 
488.382,88. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada 
na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 
58.600-000, no horário 08:00 às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@
santaluzia.pb.gov.br. Nada mais havendo a constar, lavrou-se a presente Ata, que depois de lida e 
achada conforme, vai devidamente assinada.

Santa Luzia/PB, 13 de maio de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL  
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